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CÁMARA DE DIPUTADOS 
MESA DIRECTIVA  
El crimen organizado y el narcotráfico son las verdaderas amenazas a la democracia en México: 
Santiago Creel.- El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, afirmó que, en 
materia electoral, el único tema trascendente a discutir es narcotráfico y el crimen organizado en las 
elecciones. “Que se escuche bien y claro, la gran amenaza que tenemos en contra de nuestra 
democracia, el gran desafío, el enorme reto, se llama crimen organizado”, destacó. En conferencia 
de prensa, señaló que, si se quiere discutir una reforma electoral, entonces que se discuta cómo es 
que hay regiones en parte del territorio nacional que está controlado por el crimen organizado y 
cómo le vamos hacer para llegar a esos distritos. [MICHOACÁN] [LA SILLA ROTA] [RAZÓN] [REFORMA] 
[SILLA ROTA] [TELEDIARIO] [INFOBAE]  

Entrevista / Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de Diputados).- En torno al plan B del 
Ejecutivo federal para sacar adelante la reforma electoral, el presidente de la Mesa Directiva, 
Santiago Creel, señaló en entrevista para Milenio Televisión que “legalmente no es posible modificar 
la constitución a través de una legislación secundaria”. Subrayó que es un absurdo lo que está 
planteando el Presidente al querer destruir el órgano electoral a través de elegir a los consejeros 
como si fueran candidatos de un partido político. El diputado panista destacó que el narcotráfico es 
la gran amenaza que existe el día de hoy en contra de las elecciones. Respecto al anunció que dio el 
coordinador de los diputados perredistas, Luis Espinosa Cházaro, sobre el relanzamiento de la Alianza 
Va Por México en materia legislativa y electoral, Santiago Creel señaló: “Soy muy respetuoso de los 
coordinadores parlamentarios de la Cámara de Diputados. Mis funciones como Presidente son otras. 
Sí hay algunos acercamientos muy definitorios, obvios y evidentes de la marcha del domingo pasado. 
Marcharon los tres partidos integrantes de la alianza Va por México en una causa, la defensa del INE. 
Que nadie se sorprenda si mañana se da una buena noticia.”. [MILENIO TV] 

Análisis de la Reforma Electoral: FIA.- Más allá de las divisiones entre los legisladores, nosotros 
vamos a continuar con el análisis de la Reforma Electoral. Ya expusimos que es muy importante que 

nos cueste menos el sistema electoral; sin embargo, la iniciativa puede tener sus pros y contras; una 
propuesta de mayor riesgo es eliminar la elección directa de los legisladores. La Reforma Electoral 
del presidente López Obrador levanta polvo, ya que el mandatario busca reducir el costo de la 
democracia del país y eso pasa por el adelgazamiento de un obeso Poder Legislativo. La propuesta 
del mandatario disminuye de 500 a 300 el número de diputados y de 128 a 96 el número de 
senadores, lo verdaderamente grave de la propuesta es que se eliminaría la elección directa. [TV 
AZTECA] 

Con su Plan B AMLO no cambiará nada sustancial del sistema electoral: Creel.-El presidente de la 
Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, aseguró que el Plan B de Morena y del presidente 
López Obrador para impulsar una reforma electoral no constitucional sino en leyes secundarias, no 
le permitirá cambiar nada importante como reducir el número de consejeros del INE, ni de 
legisladores ni disminuir los recursos a los partidos. En conferencia de prensa, el panista sostuvo que 
una reforma como la que enviará el Ejecutivo no podrá modificar las funciones del INE, ni eliminar 
los órganos electorales estatales. Es más, Santiago Creel advirtió que sí López obrador se atreve a 
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mandar una iniciativa a la ley electoral que viole nuestra Carta Magna, de inmediato se interpondrá 
una acción de inconstitucionalidad. [W RADIO] [UNIVERSAL] [EXCÉLSIOR] [UNIVERSAL]  
Plantean adelantar la renovación del INE.- Mientras el coordinador de los diputados morenistas, 
Ignacio Mier Velazco, lanzó un ultimátum a la oposición para llegar a un acuerdo sobre la reforma 
electoral antes del 23 de noviembre o de lo contrario ellos someterán a votación la iniciativa del 
Ejecutivo, el legislador panista Santiago Creel Miranda respondió: “No estamos mancos para que las 
cosas se hagan a modo de Morena”. El también presidente de la Cámara de Diputados manifestó 
que Morena y sus aliados prácticamente no va a poder tocar nada con su reforma electoral y si lo 
hacen será inconstitucional. Y respecto a la fecha puesta por el morenista para sacar la reforma, del 
panista indicó: “pues primero que tengan una propuesta concreta, y ya la revisaremos, y ya los 
coordinadores parlamentarios decidirán los tiempos y las formas”. [CAPITAL] [JORNADA] 
[INFORMADOR] [INFOBAE] [TV AZTECA] [PRENSA] [SOL DE MÉXICO] [MILENIO] [HERALDO] 
[EXCÉLSIOR] [ÍNDIGO] 

‘Fuegos de artificio’ dice Creel de presunta reforma electoral de AMLO.- El anuncio de la presunta 
nueva reforma electoral que presentarán el presidente Andrés Manuel López Obrador y Morena no 
es más que “fuegos artificiales”, consideró el panista Santiago Creel, presidente de la Cámara de 
Diputados. También anticipó que “el corazón de la reforma del Presidente” está en la Constitución, 
no en las leyes secundarias, y sería ir contra la ley tratar de hacer lo contrario, dijo. “En política hay 
hechos y hay fuegos de artificio. Los cohetes que se prenden son muy espectaculares, pero 
solamente caen varas. Todo ahorita es pura especulación, como lo fue y como lo sigue siendo la 
reforma electoral”, dijo. [FINANCIERO] 

Jerez, de pueblo mágico, es ahora una ciudad intransitable, dice Rubén Moreira.- El coordinador 
del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, aseguró que los capitalinos viven en una ciudad 
privilegiada, mientras que Jerez es una urbe intransitable por la violencia, cuando antes era un 
pueblo mágico. El diputado priista por Coahuila reiteró que dentro de la reforma político-electoral 
que propone el jefe del Ejecutivo debe debatirse cómo frenar al crimen organizado que se inmiscuye 
en los procesos electorales. En coincidencia con Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Moreira Valdez expresó que debe haber debate sobre este 
tema. [CRÓNICA] 

Aspiro a ser Presidente para reconstruir al país: Creel a Mier.- El presidente de la Mesa Directiva de 
la Cámara de Diputados, Santiago Creel, le contestó al coordinador de la bancada Morena, Ignacio 
Mier, que fue elegido para ese cargo sin un voto en contra, y que no niega su aspiración a ser 
Presidente de la República. Lo anterior, luego de que el legislador guinda le afirmó que si su partido 
no respetara a las minorías "usted, le aseguro, no sería Presidente de la Mesa Directiva. Está bien 
que ande en precampaña, pero no se pase de lanza". Creel Miranda también afirmó que el país no 
merece vivir en la pobreza franciscana que promueve el gobierno federal. UNIVERSAL] [POLÍTICO 
MX] [RAZÓN] [MVS] [UNIVERSAL] [PULSO] [SIGLO] [UNOMÁSUNO] [INDEPENDIENTE] 

Santiago Creel califica de "exitosa" la marcha contra el INE.- Santiago Creel Miranda, presidente de 
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados terminó con la polémica en torno al número de 
personas que acudieron a la marcha del pasado domingo “En Defensa del Instituto Nacional 
Electoral”, y aclaró que no fueron ni 12 mil ni 860 mil. “Las cifras van desde la de Martí Batres, de los 
10 mil. Luego fue la del presidente de la República de los 60 mil; luego vinieron los organizadores y 
dijeron 300 mil, y luego vino de la Google, que ustedes utilizan Google maps y se van de un lado a 
otro, que nos habla de 800 mil; y yo aquí en confianza, solamente entre ustedes y nosotros que no 
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salga de aquí, que no salga, ¿Eh? Yo estuve en la marcha, y tengo la cifra exacta de cuantos estuvimos 
en la marcha, y la respuesta exacta es ¡un chingo!, ¡tal cual!”, expresó. [HERALDO] [MILENIO] 
[POLÍTICO MX] [TELEDIARIO] [QUADRATIN] [CAPITAL] [TELEFÓRMULA]  

IMSS, institución que atendió a más pacientes con covid en el mundo: Zoé Robledo.- En la asamblea 
general ordinaria 113 del IMSS, el director del Instituto Zoé Robledo, afirmó que ese organismo fue 
el que atendió a más pacientes de covid-19 en el mundo y que tras la pandemia las finanzas de la 
institución son sanas. A la asamblea que se realizó en Palacio Nacional, acudieron gobernadores de 
Tamaulipas, Oaxaca, Jalisco, Zacatecas, Nuevo León, Campeche, Morelos, Veracruz, San Luis Potosí, 
Colima, Tlaxcala, Baja California Sur, Nayarit y del Estado de México, además del presidente del 
Senado, Alejandro Armenta Mier; el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel; además 
de representantes de cámaras empresariales, sindicatos y de organizaciones de la sociedad civil. 
[EXCÉLSIOR] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO)  
Diputados de oposición no aceptarán presiones: Espinosa Cházaro.- Los diputados están con 
pancartas con la imagen del INE, es la bancada completa del Partido Acción Nacional. Pero, en 
conferencia de prensa, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ignacio Mier, dio un 
ultimátum a los partidos, si para el próximo miércoles no hay un acuerdo de iniciativa entre todos, 
va la iniciativa del Presidente. Del PRD, Luis Espinosa Cházaro responde que no aceptarán ese tipo 
de presiones, que si cuenta con los votos que la suba hoy o mañana. Jorge Álvarez Máynez, 
coordinador de los diputados de MC, aseguró que van a defender al INE en la Suprema Corte de 
Justicia. [TELEFÓRMULA]  

Van por nuevos consejeros del INE a 'tómbola'.- El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio 
Mier, anunció que el 23 de noviembre se discutirá en comisiones la reforma electoral propuesta por 
el Ejecutivo Federal y a fines de mes se llevará al pleno. Al dar por hecho que no será aprobada, 
adelantó que en diciembre se lanzará la convocatoria para la elección de cuatro consejeros del INE y 
que están dispuestos a llegar a la insaculación, con tal de no llegar a acuerdos con la Oposición que 
logre las dos terceras partes. [REFORMA] [RAZÓN]  

Estoy orgulloso de compartir principios, valores y trabajo con AMLO, Adán, Marcelo y Lázaro 
Cárdenas: Nacho Mier sobre el presupuesto.- El coordinador de Morena, Ignacio Mier Velazco, 
reiteró su compromiso con la Cuarta Transformación al referir estar orgulloso de compartir los 
mismos valores que el presidente Andrés Manuel López y su equipo de trabajo, tras la aprobación 
del Presupuesto de Egresos 2023. [CAMBIO] 

Rechaza PRD ultimátum de Morena para Reforma Electoral.- El coordinador del PRD en la Cámara 
de Diputados, Luis Espinoza Cházaro, dijo que ellos no aceptan ningún ultimátum. “No aceptamos el 
ultimátum de Ignacio Mier, que le ponga ultimátum a sus legisladores. Nosotros somos diputados de 
oposición. Si quieres subir mañana, que hay sesión, su intentona de modificación constitucional, que 
la suban; si quieren que construyamos, yo le propongo a Ignacio Mie,r que lo hagamos en el próximo 
periodo ordinario. Él tiene prisa”. [HERALDO RADIO]  

Reforma electoral ‘quiebra’ al PRIMOR; votarán en contra, según advertencias.- Tras advertir que 
habrá imposición presidencial, los coordinadores parlamentarios de la oposición en la Cámara de 
Diputados retaron a Morena y al presidente Andrés Manuel López Obrador a acelerar el dictamen 
de la reforma electoral y ratificaron su postura de decir no a este proyecto presidencial. El líder 
perredista Luis Espinosa Cházaro advirtió que su postura está bien definida y sostuvo que la bancada 
de Morena recibirá imposiciones desde Palacio Nacional. Jorge Romero, coordinador del PAN en San 
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Lázaro, pidió al Ejecutivo “recapacitar” y escuchar el llamado de cientos de miles de ciudadanos. 
[VANGUARDIA]  

Entrevista /Jorge Romero (Coordinador Diputados –PAN).- En entrevista para Manuel López San 
Martín en MVS Radio, el coordinador de los diputados panistas, Jorge Romero, destacó que: “el PAN 
votaría en contra de la Reforma Electoral del Presidente; nosotros, me refiero a las diputadas y 
diputados que nos sentamos a una mesa para hablar de una potencial Reforma Electoral, siempre y 
cuando nos pongamos a hablar de todas las iniciativas que a lo largo de esta legislatura e incluso de 
la anterior (se presentaron). Nunca una Reforma Electoral ha provenido del Poder Ejecutivo, es hasta 
como un contrasentido. Siempre las reformas electorales han sido producto de consensos, 
particularmente con la oposición. Nosotros vamos a defender al INE, Morena está en una lucha de 
narrativa para volver a decir que somos traidores de la Patria; si no tenemos un acuerdo a más tardar 
el 23 de noviembre, se dictaminará por mayoría en comisiones y se presentará al Pleno la iniciativa 
presidencial, lo vamos a tener que hacer, nos iremos con lo que creemos que México merece y que 
el pueblo ha reiterado”. [MVS RADIO]  

Exigen a oposición discutir la reforma.- Diputados del grupo mayoritario reclamaron ayer a la 
oposición que se sostenga en el acuerdo para aprobar la otra reforma electoral que estaban 
negociando y que ahora se niegan a reconocer por el rechazo a la iniciativa del Ejecutivo federal. En 
el debate de la agenda política sobre la marcha del domingo pasado en defensa del INE, diputados 
del PVEM y PT exigieron a los coordinadores del PAN, PRI, PRD y MC que no le den la vuelta a lo que 
ya se había avanzado. El coordinador del PVEM, Carlos Puente, emplazó a la oposición a que digan la 
verdad de lo que estaban negociando y no se echen para atrás con lo acordado previamente antes 
de la "marchita". "Que 'el INE no se toca', claro que hay que tocarlo, claro que hay que ajustarlo y 
ustedes están de acuerdo, porque yo he platicado con Jorge Romero, con el diputado (Luis Espinoza) 
Cházaro, el diputado Moreira, con mi paisano Álvarez Máynez. "¿Quién está en contra de que se 
garantice la ley, que el 50 por ciento de las gubernaturas sean para mujeres?, ¿quién está en contra 
de bajar la edad de los diputados federales a 18 años?, ¿quién está en contra de la aplicación estricta 
de la norma para que desde el INE y desde el Tribunal dejen de legislar?", cuestionó. [REFORMA] 

Rubén Moreira: “Vamos a proteger al INE y a los otros órganos electorales”.- Rubén Moreira, 
coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, aseguró que tienen clara su postura sobre la reforma 
electoral propuesta por Andrés Manuel López Obrador y que no es de hoy, "vamos al proteger al INE 
y a los otros órganos electorales”. En entrevista con Heriberto Vázquez Muñoz para “Zona de 
Noticias” de El Heraldo Radio aclaró que el partido tricolor no tiene ninguna propuesta “nosotros en 
el PRI no tenemos iniciativa ni tenemos contrapropuesta” y añadió "no hay iniciativa ni del partido 
ni de la bancada para no prestarnos a malas interpretaciones". [HERALDO] 

Entrevista / Rubén Moreira (Coordinador Diputados – PRI).-En entrevista para Heraldo Radio, el 
coordinador de los diputados priistas, Rubén Moreira, comentó que: “hay que ser muy claros, es 
evidente que vamos a votar en contra de una iniciativa que lesione al INE. Esperemos el famoso Plan 
B y hablemos sobre un texto que exista, porque hoy mismo no existe; si se trata de una reforma 
secundaria, hay que ser muy claros. La ciudadanía le dio un mayor número de diputados a Morena y 
a sus aliados y, por lo tanto, no requiere un voto nuestro. Obvio que si esa reforma viola la 
Constitución hay acciones de inconstitucionalidad que se pueden ejercer”. [HERALDO RADIO]  

Entrevista / Luis Espinosa Cházaro (Coordinador de Diputados – PRD).- En entrevista para Milenio 
Televisión, el coordinador de los diputados perredistas, Luis Espinosa Cházaro, señaló que: “el 
Presidente (López Obrador) se da cuenta después de la marcha del domingo que no tiene el apoyo 
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popular para una Reforma que viera para atrás en nuestros avances democráticos y este ‘plan b’ yo 
lo veo más como una argucia para tratar de lograr debilitar al árbitro. Ya lo vimos en Guardia 
Nacional, que en lo constitucional no se aprobó y luego se trata en lo secundario de modificar en 
contra de la Constitución, eso es anticonstitucional y puede ser impugnable, no va a pasar lo 
constitucional. PAN, PRI y PRD ya lo hemos dicho y lo diremos en las próximas horas de manera muy 
clara, la Reforma del Presidente no va a pasar porque es un retroceso democrático. Habrá que 
esperar a ver que este ‘plan b’ en las leyes secundarias qué propone Morena”. [MILENIO TV]  

Revive alianza opositora y la 4T confirma: “si hay plan B”.- Líderes de PAN, PRI y PRD en la Cámara 
de Diputados relanzarán la coalición legislativa y electoral Va por México para los comicios de 2023 
y 2024, luego de su rompimiento por el respaldo priista a la reforma para extender la permanencia 
de militares en las calles hasta 2028. Así lo confirmó el coordinador del PRD, Luis Cházaro, quien 
subrayó que el rechazo del bloque opositor a la reforma electoral permitirá recobrar la confianza y 
acatar el mandato popular de frenar a Morena. “Sería un gravísimo error no ir juntos, porque 
entonces la gente dirá se entregó, ya no hay competitividad; creo que debemos votar lo electoral de 
manera conjunta. A partir de eso habrá un relanzamiento, hay tiempo suficiente y, después de la 
votación, la altura política y de miras para construir, de cara a 2023 y 2024, una alianza muy potente 
y seguramente ganadora”, dijo. [MILENIO] [EXCÉLSIOR] [RAZÓN]  

DIPUTADOS 
AMLO adelanta que tiene listo “plan B” para su reforma electoral.- En caso de rechazarse la 
propuesta de reforma electoral —que al ser un cambio constitucional requiere del voto de dos 
terceras partes del Congreso- “y como es tan importante el que haya democracia, pues es probable 
que yo envíe una reforma a la ley que no requiere de dos terceras partes. Un plan B”, anticipó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. [JORNADA] [RAZÓN]  

Van por cambios a crédito de Fovissste.- La Cámara de Diputados recibió del Ejecutivo federal una 
iniciativa de reformas para modificar el mecanismo de asignación de créditos del Fovissste y dar a 
los derechohabientes la posibilidad de elegir entre pesos o unidades de medida y actualización para 
cuantificar su deuda. Además, elimina la revisión anual de los créditos para actualizarlos con los 
aumentos al salario mínimo. Todo “para aminorar el riesgo de la inflación y su impacto en los 
beneficiados”. [MILENIO] [EXCÉLSIOR]  

OPINIÓN 
COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/(…) Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, ante la polémica generada alrededor de la cantidad de 
asistentes que participaron en la marcha en favor del Instituto Nacional Electoral (INE), aseguró que 
él sabe cuál es la cifra exacta de los asistentes (…) el legislador albiazul consideró que la polémica 
alrededor de la cifra exacta de los asistentes era de poca importancia, ya que se demostró que 
muchas personas no estaban de acuerdo con la reforma electoral propuesta por el mandatario 
federal (…) [24 HORAS] El tema se comenta en: ARSENAL [EXCÉLSIOR/p.4]; CRATOLOGÍA 
[CRÓNICA/p.3]; ESTRICTAMENTE PERSONAL [FINANCIERO/p.38]; TRÓPICOS [FINANCIERO/p.39]; 
JOSÉ GONZÁLEZ MORFÍN [UNIVERSAL/p.20] SERGIO AGUAYO [REFORMA/p.13]; JOSÉ MEDINA 
MORA [EXCÉLSIOR/p.10]; ELENA GOICOECHEA [EXCÉLSIOR/p.18] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/(…) El diputado Santiago Creel Miranda, perfila que el Presidente, 
“es muy probable que retire su reforma electoral, en caso de que no vea consenso”. Entonces, añade, 
“el Presidente, seguramente enviará una iniciativa de reforma en materia de legislación secundaria”, 
cual adelantó ayer el Ejecutivo, en su foro matinal. Creel, delineó lo que el Presidente, no puede 
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cambiar en materia electoral: -“¡Nada!, de lo que incluye el corazón de su reforma”. (…) [LOS TRES 
PODERES] 

COLUMNA/LA GRAN CARPA/.- (…) El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, dijo que 
la gran amenaza a la democracia de México es el narcotráfico y el crimen organizado. Aseguró que 
en las discusiones de la reforma electoral que busca el Presidente, se debería de hablar del por qué 
hay regiones que el crimen organizado controla y de qué forma impedirán que los criminales lancen 
candidatos y triunfen. [ECONOMISTA/p.46] 

COLUMNA/CONTRA LAS CUERDAS/.- (…) Un grupo de diputados de Morena tomó distancia de 
Ignacio Mier, su coordinador parlamentario, y empezó a juntar firmas de apoyo a Ricardo Monreal, 
quien tuvo un discurso diferente al del presidente López Obrador, para cuidar al INE y atender las 
demandas ciudadanas. [HERALDO/p.9] 

COLUMNA/TELÉFONO ROJO/(…) Se tenían 296 mil 313 millones de pesos, según el Informe sobre las 
Finanzas Públicas y Deuda Pública de Hacienda. A esos 271 mil 327 millones deben agregarse miles 
de millones de pesos de 109 fideicomisos de distintas dependencias, en cuyas cuentas había más de 
68 mil millones. Pretende el dinero de cuentas sin movimiento en cinco años, mayoritariamente de 
personas con más de 60 años y jubilados, cifras sujetas a distintos análisis. Los bancos hablan de unos 
25 mil millones de pesos, el coordinador oficialista Ignacio Mier en 10 mil para subestimar el impacto, 
y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores en más de 75 mil. (…) [24 HORAS/p.3] 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/El INE no se toca.- La democracia es nuestra, y el garante es 
el INE, por lo que la ciudadanía cuenta con Acción Nacional para luchar por ella, para vivir con 
derechos electorales y libertades políticas. La marcha del domingo fue un rotundo éxito.  
[HERALDO/p.16-17] 

COLUMNA/ARSENAL/.- (…) El coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, dio 
pistas sobre el famoso “Plan B” del hombre de Palacio: “Si no se alcanzan los dos tercios (de los 
votos), por congruencia, por consistencia, que sea por insaculación el tema de los consejeros”, dijo 
en rueda de prensa. Eso sí se puede hacer. [EXCÉLSIOR/p.4] Comentan el tema: EL ASALTO A LA 
RAZÓN [MILENIO/p.7]; DINERO [JORNADA/p.8]; CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.35] 

COLUMNA/PULSO POLÍTICO/.- (…) Más tardó el Presidente en anunciar que en caso de que su 
iniciativa de Reforma Electoral constitucional no sea aprobada en el Congreso, tiene como “Plan B” 
proponer una ley secundaria, que Ricardo Monreal, líder de Morena en el Senado, en señalar que 
sería ilegal. Ello, tras el unánime rechazo ciudadano en la marcha del domingo en defensa del 
organismo electoral y de la democracia y de que el dirigente nacional, Alejandro Moreno y el 
coordinador de los diputados del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, anunciaron que su partido 
votará en contra de la propuesta del Ejecutivo federal. [RAZÓN/p.10] Del tema escriben: 
CORPORATIVO [HERALDO/p.19]; HISTORIAS DE REPORTERO [UNIVERSAL/p.8]; TEMPLO MAYOR 
[REFORMA/p.12]; TRASCENDIÓ [MILENIO/p.2]; EN PRIVADO [MILENIO/p.3]; DINERO 
[JORNADA/p.8]; UNO HASTA EL FONDO [MILENIO/p.39]; DE NATURALEZA POLÍTICA 
[EXCÉLSIOR/p.16]; BITÁCORA DEL DIRECTOR [EXCÉLSIOR/p.2]; JUEGOS DE PODER [EXCÉLSIOR/p.11]; 
RAZONES [EXCÉLSIOR/p.10]; COORDENADAS [FINANCIERO/p.2]; DESDE SAN LÁZARO 
[FINANCIERO/p.31]; RAZONES Y PROPORCIONES [FINANCIERO/p.10]; TIMES [ECONOMISTA/pp.,41]; 
REDES DE PODER [ÍNDIGO/p.3]; A FUEGO LENTO [HERALDO/p.7]; DEFINICIONES [HERALDO/p.10]; 
SACAPUNTAS [HERALDO/p.2]; QUEBRADERO [RAZÓN/p.2]; LA DIVISA DEL PODER [24 HORAS/p.7]; 
JOSÉ NARRO CÉSPEDES [HERALDO/p.16-17] 
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COLUMNA/PATRICIA ARMÉNDARIZ/¿Quién se beneficia del aumento del presupuesto? (…)En 
suma, del incremento en el presupuesto no programable una cuarta parte la explica el incremento 
al ingreso para adultos mayores, otra cuarta parte el Tren Maya, seguidos de Sembrando Vida y 
educación (…) Comparando 2023 con 2017, el mayor incremento relativo ha sido en comunicaciones 
y transportes (…) En contrapartida, el gobierno se ha reducido en un 40 por ciento en relación con 
2017. [MILENIO/p.3] 

COLUMNA/EL CABALLITO/(…) La diputada de Morena Luz María Hernández busca evitar que los 
servidores públicos y personal de las corporaciones de emergencia, policiacas o de cualquier índole 
filtren imágenes de víctimas de hechos delictivos o incidentes de tránsito. El objetivo es evitar que 
ocurra, como pasó en la muerte del actor Octavio Ocaña, cuyas imágenes de su cuerpo tendido y 
muerto fueron publicadas, luego de que una de los paramédicos encargados de su atención durante 
su traslado a un hospital las filtró. (…) [UNIVERSAL/p.14] 

INFORMACIÓN GENERAL 

GOBIERNO 

Ofrece a IP 49% de litio.- El presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció ayer a la iniciativa 
privada de México, EU y Canadá tener la participación hasta de 49 por ciento en la explotación de 
litio en la nación, pero fijó condiciones. Durante la “mañanera” en Palacio Nacional, adelantó que el 
gobierno federal lanzará una convocatoria para atraer inversionistas hacia la empresa estatal en 
construcción Litio MX. Esta estrategia, dijo, es parte del llamado plan Sonora que está en marcha. 
[HERALDO / p7] 

Pide AMLO a Corte que no priorice lucro en etiquetado.- Ante cuatro amparos que tiene pendientes 
de resolución la Suprema Corte de Justicia de la Nación contra el etiquetado de alimentos, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a los ministros a no emitir “fallos contra la salud del 
pueblo”, y advirtió que de hacerlo, “no sé que sucederá; por lo menos se sabrá, no nos vamos a 
quedar sin mencionarlo, porque el lucro no puede estar, bajo ninguna circunstancia, por encima de 
la salud del pueblo. [FINANCIERO / p37] 

IMSS, con grandes ahorros y director de primera: AMLO.- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador informó que el IMSS tiene ahorros por 400 mil millones de pesos para mejorar sus servicios 
de salud y aprovechó para reconocer la gestión de Zoé Robledo al frente de la institución. Al 
encabezar la Asamblea General 113 del IMSS en Palacio Nacional, el mandatario señaló que el Seguro 
Social tiene un director “de primera” y consideró que con la puesta en marcha del IMSS-Bienestar se 
podrá hacer realidad la utopía de llevar servicios de salud gratuitos y de calidad a todo el país. 
[MILENIO / pp-p10] 

Zoé anuncia que el IMSS cuenta ya con 13 años de suficiencia financiera.- “Tenemos ahora 13 años 
de suficiencia financiera. Lo más importante no estamos en bancarrota moral porque asumimos con 
honor y gallardía la carga de ser la institución que más personas atiende en México y que 
probablemente en el mundo a pacientes hospitalizados por Covid-19”, señaló este martes el director 
general del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo, en el marco de la 113 Asamblea 
General Ordinaria del Seguro Social y que se llevó a cabo en el patio de Palacio Nacional. [CRÓNICA 
/ pp-p6] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_C_MILENIO_3_CONSCIENCIA_PEF2023_4MOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_C_UNIVERSAL_14_ELCABALLITO_INICIATIVA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_HERALDO_7_OFRECEAIP49PORCIENTO_LITIO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_FIN_37_PIDEAMLOACORTE_NOPRIORIZARLUCRO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_MIL_PP,10_IMSSCONGRANDESAHORROS_IMSS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_CRONICA_1.6_ZOEANUNCIAQUEELIMSS_IMSS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_CRONICA_1.6_ZOEANUNCIAQUEELIMSS_IMSS_12NACIONAL.pdf
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‘Categoría 1 aérea, para abril’.- “Presentamos un plan a la Agencia Federal de Aviación de Estados 
Unidos, en donde nos comprometimos a ciertas fechas, primero, un plan de acción correctiva que 
atienda cada uno de los hallazgos que encontró la FAA en relación a la seguridad aérea en México, 
ese plan los vamos a concluir a finales de diciembre; en enero vendría el director de la FSS, Billy 
Nolen, a revisar los resultados de ese plan y ahí decidiremos si vamos a la auditoría, que puede tardar 
más o menos un mes y en marzo podamos tener los resultados y, en abril ya comenzar a pensar en 
regresar a la Categoría 1”, dijo Jorge Nuño, desde ayer el nuevo titular de la SICT. [HERALDO / pp-
p18] 

JUDICIAL 

Acusan a Murillo Karam de lavado y fraude fiscal.- La Unidad de Inteligencia Financiera acusó ante 
la FGR a Jesús Murillo Karam por operaciones con recursos de procedencia ilícita, tráfico de 
influencias, y defraudación fiscal por contratos de una empresa familiar con la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes cuando era funcionario, además por movimientos en el extranjero 
por 26 millones de pesos y casi 3 millones de dólares. [MILENIO / pp-p8] 

GENERAL 

Planean 3 mil mdd para una frontera “moderna y segura”.- Ken Salazar, embajador de Estados 
Unidos en México, encabezó una reunión binacional y una rueda de prensa en San Luis Río Colorado, 
Sonora, donde confirmó inversiones por 3 mil millones de dólares y la modernización de los puertos 
fronterizos en ambos lados de la línea. El diplomático indicó que estas inversiones son posibles 
gracias al liderazgo del presidente Joe Biden en el Congreso de Estados Unidos y destacó el buen 
entendimiento con el gobierno de México. [MILENIO / pp-p6-p7] 

Muere Frida, la perrita rescatista del sismo de septiembre de 2017.- A los 13 años, murió este 
martes Frida, la perrita rescatista que se inmortalizó en el corazón de los mexicanos por su labor en 
los terremotos de septiembre de 2017 en México. El anuncio oficial lo hizo la Semar, que detalló que 
Frida nació el 12 de abril de 2009 y que falleció debido a padecimientos propios de su edad. [CRÓNICA 
/ pp-p10] 

El planeta acumula ahora 8 mil millones.- El mundo alcanzó un total de ocho mil millones de 
habitantes en un panorama que en vez de esperanza aviva la incertidumbre ante las crisis y conflictos 
mundiales, que hacen impensable vaticinar mejores condiciones y una buena calidad de vida para 
todos ante las desigualdades. El hito histórico se logró con el nacimiento del pequeño Damián, en 
República Dominicana, tal como lo anticiparon los expertos, pues llegó justo a mitad de mes, 
impulsado por la reducción de riesgo de muerte y la esperanza de vida. [RAZÓN / p24] 

ECONOMÍA 

Piden en EU consultas con México por maíz.- Mediante una carta, los senadores de EU, Chuck 
Grassley y Joni Ernst, pidieron a la representante comercial estadounidense (USTR), Katherine Tai, 
que solicite formalmente consultas con México por el decreto del presidente López Obrador que 
prohíbe las importaciones de maíz transgénico a partir de 2024. En la misiva, los republicanos dicen 
que es momento de que la USTR intervenga, pues el decreto contradice el T-MEC. [FINANCIERO / pp-
p4] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_HERALDO_1.18_CATEGORIA1AEREA_CATEGORIA1_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_HERALDO_1.18_CATEGORIA1AEREA_CATEGORIA1_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_MILENIO_PP.8_ACUSANAMURILLOKARAM_LADADOYFRAUDEFISCAL_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_MIL_1.6.7_PREVE3MILMDD_FRONTERA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_CRONICA_1,10_MURIOFRIDALAPERRITA_MURIOFRIDA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_CRONICA_1,10_MURIOFRIDALAPERRITA_MURIOFRIDA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_RAZON_24_ELPLANETAACUMULA_ONU_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_FIN_PP,4_PIDENENEUCONSULTAS_MAIZ_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_FIN_PP,4_PIDENENEUCONSULTAS_MAIZ_12NACIONAL.pdf


COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
"2022, año de Ricardo Flores Magón" 

Consumo reporta su mayor avance en seis meses: BBVA.- De acuerdo con el reporte de BBVA, el 
consumo en el país avanzó 1.2 por ciento a tasa mensual en octubre, su mayor alza en seis meses, 
impulsado por el gasto en alimentos, que avanzó 4.0 por ciento y en el cuidado de la salud, con 3.2 
por ciento. El Indicador de Consumo Big Data BBVA Research (ICBD BBVA Research) reveló que el 
gasto en bienes en su conjunto avanzó a un ritmo mensual de 1.6 por ciento, por encima del 1.2 por 
ciento del mes previo, mientras que en los servicios el avance fue de 0.4 por ciento. [FINANCIERO / 
pp-p5] 
Buen Fin producirá una derrama de 33 mil mdp.- La edición para este año de “El Buen Fin” generará 
una derrama económica aproximada de 33 mil 825 millones de pesos para la Ciudad de México, 
informó la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) local. Este evento comercial está 
programado para realizarse del 18 al 21 de noviembre del 2022, y de acuerdo con la Sedeco, el 
impacto económico superará en dos mil 223 millones lo registrado el año pasado. [24 HORAS / p9] 

INTERNACIONAL 

Trump anuncia campaña “para devolver su gloria a EU” en 2024.- El magnate Donald Trump retomó 
las banderas de la lucha contra la inmigración y las drogas ilegales, su cruzada contra China y su 
combate a los radicales de izquierda para anunciar su tercera candidatura por la presidencia de 
Estados Unidos hacia 2024, a pesar de que fue responsabilizado por el fracaso de la “ola roja” en las 
elecciones intermedias. Desde su mansión de Mar-a-Lago, aseguró que en dos años Estados Unidos 
tendrá de vuelta su gloria perdida. [MILENIO / pp-p4] 
Misil ruso en Polonia prende alerta en OTAN.- Rusia elevó las alertas en el mundo ante una nueva 
escalada con la mayor ofensiva contra Ucrania, al disparar 90 misiles contra Kiev, y un incidente en 
el que uno de sus proyectiles mató a dos civiles en Polonia, país de la Organización del Tratado del 
Atlántico Norte (OTAN). Las tropas de Vladimir Putin perpetraron el peor ataque desde la invasión, 
indicaron el presidente Volodimir Zelenski y su Fuerza Aérea, al señalar que en cuestión de horas los 
enemigos superaron los 84 disparos del pasado 10 de octubre. [RAZÓN / pp-p23] 
 
 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_FIN_PP.5_CONSUMOREPORTASUMAYOR_CONSUMOALALZA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_FIN_PP.5_CONSUMOREPORTASUMAYOR_CONSUMOALALZA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_24H_9_BUENFINPRODUCIRA_BUENFIN_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_MIL_1.4_TRUMPANUNCIACAMPANA_EU_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_RAZON_1.23_MISISLRUSOENPOLONIAPRENDE_MISISLRUSO_12NACIONAL.pdf
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Entrevista 

Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de Diputados) 

 

“Soy muy respetuoso de los coordinadores parlamentarios de la Cámara de Diputados. Mis funciones 

como Presidente son otras. Sí hay algunos acercamientos muy definitorios, obvios y evidentes de la 

marcha del domingo pasado. Marcharon los tres partidos integrantes de la alianza Va por México en 

una causa, la defensa del INE. Que nadie se sorprenda si mañana se da una buena noticia. Yo no la voy 

a anticipar; no me corresponde, eso se lo dejo a los coordinadores, pero estoy seguro, observando 

simplemente por lo que pasó el domingo, que lo que mañana va a suceder, va a ser una muy buena 

noticia para la democracia en México”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKlentjzRk%5FBsBw&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B

33844BAA%21320&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKlentjzRk%5FBsBw&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21320&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKlentjzRk%5FBsBw&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21320&parId=root&o=OneUp
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Los planes B de AMLO y las acciones de inconstitucionalidad que 

enfrentaron 

Esta mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

dijo que tenía un plan B en caso de que su propuesta de 

reforma electoral no alcance la mayoría calificada en la 

Cámara de Diputados, dos terceras partes del Congreso, 

para aprobar una reforma constitucional, planteará 

modificaciones a leyes secundarias, método que ya ha 

utilizado en ocasiones anteriores. 

En abril de este año, planteó utilizar un plan b, cuando la 

Cámara de Diputados rechazó su propuesta de reformar 

la Constitución en materia eléctrica, con la que el Ejecutivo pretendió devolverle el dominio en la 

generación y venta de electricidad a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

La alternativa que utilizó el presidente López Obrador fue modificar la Ley Minera para regular que el 

litio mexicano, un mineral clave para la fabricación de baterías, sea explotado únicamente por el 

Estado. 

Ésta fue aprobada el lunes 18 de abril de 2022, por la Cámara de Diputados, y el martes 19 de abril por 

el Senado de la República. 

Los cambios a la legislación estipulan que "la exploración, explotación y aprovechamiento del litio 

estarán exclusivamente a cargo del Estado", que será patrimonio de la nación y "se reserva para 

beneficio exclusivo del pueblo de México" por lo que "no se otorgarán concesiones, licencias, 

contratos, permisos, asignaciones o autorizaciones en la materia". 

Por su parte, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, señaló que 

si el presidente Andrés Manuel López Obrador envía una iniciativa de reforma electoral a través de 

leyes secundarias, que contradiga a la Constitución, su bancada presentara una acción de 

inconstitucionalidad. 

“Vamos a ver qué envía, y yo le anticipo que si envía algo que contradiga la Constitución, nuestro grupo 

parlamentario presentará su acción de inconstitucionalidad, junto con el resto de la oposición que 

quiera sumarse”, comentó. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/los-planes-b-de-amlo-y-las-acciones-de-inconstitucionalidad-

que-enfrentaron 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/los-planes-b-de-amlo-y-las-acciones-de-inconstitucionalidad-que-enfrentaron
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/los-planes-b-de-amlo-y-las-acciones-de-inconstitucionalidad-que-enfrentaron
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‘Fuegos de artificio’ dice Creel de presunta reforma electoral de AMLO 

 

El anuncio de la presunta nueva reforma electoral 

que presentarán el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y Morena no es más que “fuegos 

artificiales”, consideró el panista Santiago Creel, 

presidente de la Cámara de Diputados. 

También anticipó que “el corazón de la reforma del 

Presidente” está en la Constitución, no en las leyes 

secundarias, y sería ir contra la ley tratar de hacer lo 

contrario, dijo. 

“En política hay hechos y hay fuegos de artificio. Los 

cohetes que se prenden son muy espectaculares, pero solamente caen varas. Todo ahorita es pura 

especulación, como lo fue y como lo sigue siendo la reforma electoral”, dijo. 

“En política hay hechos y hay fuegos de artificio. Los cohetes que se prenden son muy espectaculares, 

pero solamente caen varas. Todo ahorita es pura especulación, como lo fue y como lo sigue siendo la 

reforma electoral”, dijo. 

En entrevista en el Palacio Legislativo de San Lázaro, recordó que “yo aquí les dije, hace ya un par de 

semanas, que la reforma no iba a pasar. Al tiempo. Yo les digo que tenemos muchos recursos, uno que 

se llama dos terceras partes, derechos de minoría y no estamos mancos para que la situación se haga a 

modo de un partido o de una coalición. Estaríamos en el México al revés, en el mundo al revés de las 

cosas”. 

“Vámonos paso por paso, tenemos varios recursos. Si ellos quieren anticipar un calendario, está bien, 

que anticipen su calendario; eso nos da certidumbre a todos de los tiempos, yo no estaría en 

desacuerdo con eso. 

“Si ya, de entrada, nos dicen que para la designación de los próximos consejeros del INE va a ser 

insaculación, bueno pues eso quiere decir, otra vez, que no hay diálogo, que no hay inclusión, está 

ratificando, exactamente, la discusión que yo ya la daba por terminada”, indicó. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/15/fuegos-de-artificio-dice-creel-de-presunta-

reforma-electoral-de-amlo/  

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/15/fuegos-de-artificio-dice-creel-de-presunta-reforma-electoral-de-amlo/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/15/fuegos-de-artificio-dice-creel-de-presunta-reforma-electoral-de-amlo/
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Con su Plan B AMLO no cambiará nada sustancial del sistema 

electoral: Creel 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago 

Creel Miranda, aseguró que el Plan B de Morena y 

del presidente López Obrador para impulsar una 

reforma electoral no constitucional sino en leyes 

secundarias, no le permitirá cambiar nada 

importante como reducir el número de consejeros 

del INE, ni de legisladores ni disminuir los recursos a 

los partidos. 

En conferencia de prensa, el panista sostuvo que 

una reforma como la que enviará el Ejecutivo no podrá modificar las funciones del INE, ni eliminar los 

órganos electorales estatales. 

Es más, Santiago Creel advirtió que sí López obrador se atreve a mandar una iniciativa a la ley electoral 

que viole nuestra Carta Magna, de inmediato se interpondrá una acción de inconstitucionalidad. 

“El Presidente no puede cambiar absolutamente nada de lo que incluye el corazón de su reforma, 

ciertamente no puede cambiar la forma de elección de los consejeros, no puede cambiar su número. 

No puede cambiar el número de integrantes de la Cámara, no puede alterar las ministraciones que 

reciben los partidos. Entonces vamos a ver que envía y yo le anticipo que, si envía algo que contradiga 

la Constitución, nuestro grupo parlamentario presentará una acción de inconstitucionalidad”. 

El legislador de Acción Nacional sostuvo que la marcha en defensa del INE fue muy exitosa en todos los 

sentidos y una buena parte de la población dejó claro que está en contra de la reforma electoral que 

propone López Obrador. 

Incluso, le entró a la danza de las cifras que se manejaron en torno a los asistentes de la manifestación 

y hasta se permitió hacer una broma. 

“Efectivamente las cifras van desde la de Martí Batres de 10 mil, luego del Presidente de 60 mil, luego 

los organizadores dijeron que la asistencia era de 300 mil y al final la de Google que fue 800 mil. Yo 

estuve en la marcha y tengo la cifra exacta de cuantos estuvimos: un chingo”. 

https://wradio.com.mx/radio/2022/11/15/nacional/1668552907_394810.html  

  

https://wradio.com.mx/radio/2022/11/15/nacional/1668552907_394810.html
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Análisis de la Reforma Electoral: FIA 

 

CIUDAD DE MÉXICO (JAVIER ALATORRE).- Más allá de las divisiones entre los legisladores, nosotros 

vamos a continuar con el análisis de la Reforma Electoral. Ya expusimos que es muy importante que 

nos cueste menos el sistema electoral; sin embargo, la iniciativa puede tener sus pros y contras; una 

propuesta de mayor riesgo es eliminar la elección directa de los legisladores. La Reforma Electoral del 

presidente López Obrador levanta polvo, ya que el mandatario busca reducir el costo de la democracia 

del país y eso pasa por el adelgazamiento de un obeso Poder Legislativo. La propuesta del mandatario 

disminuye de 500 a 300 el número de diputados y de 128 a 96 el número de senadores, lo 

verdaderamente grave de la propuesta es que se eliminaría la elección directa.   

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFrt3MYqK4g3WOc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%211307&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFrt3MYqK4g3WOc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211307&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFrt3MYqK4g3WOc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211307&parId=root&o=OneUp
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Creel y Mier siguen con el intercambio de reclamos en redes sociales 

 

Los presidentes de la Mesa Directiva y la Junta de 

Coordinación Política en la Cámara de Diputados 

arreciaron la confrontación en redes sociales, luego de 

que el titular del recinto, Santiago Creel afirmara que en 

el mismo no hay diálogo y la mayoría no respeta a la 

oposición. 

Vía redes sociales, el diputado Creel Miranda defendió 

su encargo y que llegó al mismo sin votos en contra. 

El congresista del Partido Acción Nacional (PAN) dijo al morenista, que su selección como presidente 

de la Cámara y del Congreso no es producto del favor de los votos morenistas, sino del cumplimiento 

de la ley. 

Ello, en respuesta al mensaje en que el diputado Mier Velazco le advirtió que si la mayoría no tomara 

en cuenta a las minorías, él no presidiría San Lázaro. 

Aunque ambos se llamaron “queridos”, se dejaron en claro cuál es la posición de cada uno en la 

Cámara “Querido Diputado @NachoMierV, la Presidencia de la Cámara no es concesión graciosa, es lo 

que manda la ley -art 17, numeral 7- además te recuerdo que me eligieron sin un solo voto en contra”, 

atajó el diputado presidente, en su cuenta en Twitter, @SantiagoCreelM. 

El también líder del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Ignacio Mier volvió a afirmar que 

ello se debe a la “vocación democrática” de la mayoría. En la víspera, acusó al diputado Creel de hacer 

ese tipo de declaraciones porque anda “en precampaña”, se pasa “de lanza” y no sabe reconocer cómo 

llegó al frente del recinto. En su más reciente mensaje al diputado Creel Miranda, Mier Velazco incluso 

dijo apreciar a su interlocutor, sin embargo, volvió a señalar que si fue electo sin trabas, fue gracias al 

voto mayoritario.  

Recriminó al diputado presidente que no quiera reconocer ese hecho. “Al tiempo de agradecer tú 

aprecio, que sabes es mutuo, para decirte que el numeral de la Ley es correcto, pero que no hayas 

tenido un voto en contra es por la vocación democrática de la mayoría en la Cámara de Diputados. 

Gracioso es que no sepas reconocerlo. Siempre hay tiempo”, remarcó el diputado @NachoMierV. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/15/creel-mier-siguen-con-el-intercambio-de-reclamos-en-

redes-sociales-572028.html    

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/15/creel-mier-siguen-con-el-intercambio-de-reclamos-en-redes-sociales-572028.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/15/creel-mier-siguen-con-el-intercambio-de-reclamos-en-redes-sociales-572028.html
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Santiago Creel e Ignacio Mier siguen con el intercambio de reclamos 

en redes sociales 

 

Sigue la confrontación entre Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados, e Ignacio Mier, 

presidente de la Junta de Coordinación Política y coordinador de la bancada mayoritaria de Morena. 

Los congresistas entraron en pleito en redes sociales, luego de que el titular del recinto, Santiago Creel 

afirmara que en el mismo no hay diálogo y la mayoría no respeta a la oposición. El legislador del 

Partido Acción Nacional dijo al diputado Mier Velazco que su elección como presidente de la Cámara 

no es producto del favor de los votos morenistas sino del cumplimiento de la ley. Ello, en respuesta al 

mensaje en que el diputado morenista le advirtió que, si la mayoría no tomara en cuenta a las 

minorías, él no presidiría San Lázaro. 

 

https://drive.google.com/file/d/1R2sY5zaVbawTm3PTXWkjLJIOjJfh-e2E/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1R2sY5zaVbawTm3PTXWkjLJIOjJfh-e2E/view
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Creel responde a Mier: ‘Te viste en el espejo, ¿negarás tu aspiración 

para el 24? Yo no, soy transparente’ 

 

Santiago Creel, presidente de la Cámara de 

Diputados, e Ignacio Mier, presidente de la Junta 

de Coordinación Política (Jucopo), cruzaron 

acusaciones sobre las minorías en Congreso a 

través de redes sociales, donde el panista le dijo 

al morenista que se vio en un espejo ante su 

aspiración para el 2024, mismas que él no niega 

porque quiere ser presidente.  

“Entiendo tu tweet, te viste en el espejo, ¿o negarás tu aspiración para el 2024 y que no estás 

trabajando en ella? Yo no la niego, soy transparente: aspiro a ser presidente para reconciliar a los 

mexicanos y reconstruir al país de sus pésimos resultados. Así que sí, soy aspiracionista de la grandeza 

mexicana que merecemos y no de la pobreza franciscana en la que nos han sumido”, declaró Creel. 

El conflicto inició cuando en un foro en la Universidad Anáhuac, Santiago Creel dijo que la democracia 

no existe sin la inclusión de las minorías, y acusó que actualmente no hay procesos de negociación por 

aproximaciones, “porque no hay diálogo, como sí se hizo en casi 30 años”. 

A lo que Mier respondió que “el león cree que todos son de su condición” y subrayó que si Morena no 

respetara a las minorías Creel no sería presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados: 

“Está bien que ande en precampaña, pero no se pase de lanza”. 

Finalmente, a través de su cuenta de Twitter, el diputado presidente le dijo a Ignacio Mier que la 

Presidencia de la Cámara no es una “concesión graciosa”, sino es lo que manda la ley en su artículo 17, 

numeral 7 y le recordó que fue elegido sin un solo voto en contra. 

“Pero recuérdame, ¿cuántas de las más de 2 mil reservas en las 250 intervenciones que presentó la 

oposición al PEF, se tomaron en cuenta? Exacto, ninguna. Incluso la última del PAN sobre violencia 

contra las mujeres fue desechada. ¡Vaya forma de dialogar e incluir a la oposición!”, agregó Santiago 

Creel. 

https://politico.mx/creel-responde-a-mier-te-viste-en-el-espejo-negaras-tu-aspiracion-para-el-24-yo-

no-soy-transparente   

https://politico.mx/creel-responde-a-mier-te-viste-en-el-espejo-negaras-tu-aspiracion-para-el-24-yo-no-soy-transparente
https://politico.mx/creel-responde-a-mier-te-viste-en-el-espejo-negaras-tu-aspiracion-para-el-24-yo-no-soy-transparente
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"Aspiro a ser Presidente para reconstruir al país de sus pésimos 

resultados", contesta Creel a Mier 

  

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Santiago Creel, le contestó al 

coordinador de la bancada Morena, Ignacio Mier, 

que fue elegido para ese cargo sin un voto en contra, 

y que no niega su aspiración a ser Presidente de la 

República. 

Lo anterior, luego de que ayer el legislador guinda le 

afirmó que si su partido no respetara a las minorías 

"usted, le aseguro, no sería Presidente de la Mesa 

Directiva. Está bien que ande en precampaña, pero 

no se pase de lanza". 

"Entiendo tu tweet, te viste en el espejo, ¿o negarás tu aspiración para el 2024 y que no estás 

trabajando en ella? Yo no la niego, soy transparente: aspiro a ser Presidente para reconciliar a los 

mexicanos y reconstruir al país de sus pésimos resultados", le respondió el diputado panista en su 

cuenta de Twitter.  

Creel Miranda también afirmó que el país no merece vivir en la pobreza franciscana que promueve el 

gobierno federal. 

"Así que sí, soy aspiracionista de la grandeza mexicana que merecemos y no de la pobreza franciscana 

en la que nos han sumido. Que tengas buen día", escribió en su red social el presidente de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aspiro-ser-presidente-para-reconstruir-al-pais-de-sus-

pesimos-resultados-contesta-creel-mier 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aspiro-ser-presidente-para-reconstruir-al-pais-de-sus-pesimos-resultados-contesta-creel-mier
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aspiro-ser-presidente-para-reconstruir-al-pais-de-sus-pesimos-resultados-contesta-creel-mier
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El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, aseguró que en la 

defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) “nos estamos jugando casi todo”, 

porque actualmente todas las instituciones están en riesgo. 

“Está en riesgo todo lo que hemos construido en este último paso de muchas 

generaciones, en la búsqueda de la democracia, de la libertad y del bien común”, 

afirmó durante la ponencia “Poder Legislativo y representación política: retos y 

oportunidades para su fortalecimiento”, que dictó a estudiantes de la Universidad 

Anáhuac. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, aseguró que en la 

defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) “nos estamos jugando casi todo”, 

porque actualmente todas las instituciones están en riesgo. 

“Está en riesgo todo lo que hemos construido en este último paso de muchas 

generaciones, en la búsqueda de la democracia, de la libertad y del bien común”, 

afirmó durante la ponencia “Poder Legislativo y representación política: retos y 

oportunidades para su fortalecimiento”, que dictó a estudiantes de la Universidad 

Anáhuac. 

Y acusó que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha cancelado el diálogo 

sobre la estrategia de seguridad nacional. 

“No hay diálogo, no hay negociación, no se le quiere reconocer a la oposición su 

lugar”, refirió. 

Creel Miranda también señaló que en la Cámara de Diputados tampoco hay diálogo ni 

procesos de negociación, como sí se hizo por tres décadas. 

No puede haber democracia sin la inclusión de minorías, afirmó, “porque el pueblo no 

es el pueblo de López Obrador, el pueblo somos todas y todos nosotros, asúmanse 

como parte del pueblo, como parte actuante de un pueblo, participante, si no, este 

país no va a cambiar”. 

Llamó a las y los jóvenes a tener la seguridad de que son “el factor de cambio, y que 

todo lo que hagan, así sea poner un granito de arena, tiene un valor trascendente en 

la gran obra de este país”. 

No se pase de lanza, le revira Mier a Creel 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, le contestó al 

presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, que el león cree que todos son de su 

condición, por el reclamo de que en la Cámara de Diputados no hay diálogo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
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Además, le dijo que si Morena no respetara las minorías, no sería presidente de la 

Mesa Directiva.  

"Querido Diputado @SantiagoCreelM, cree el león que todos son de su condición. Si 

Morena no respetara a las minorías usted, le aseguro, no sería Presidente de la Mesa 

Directiva de la @Mx_Diputados. Está bien que ande en precampaña, pero no se pase 

de lanza", escribió en su cuenta de Twitter en legislador morenista.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-se-le-reconoce-la-oposicion-su-lugar-acusa-creel-no-seria-presidente-de-la-mesa-

directiva-revira-mier  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-se-le-reconoce-la-oposicion-su-lugar-acusa-creel-no-seria-presidente-de-la-mesa-directiva-revira-mier
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-se-le-reconoce-la-oposicion-su-lugar-acusa-creel-no-seria-presidente-de-la-mesa-directiva-revira-mier
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"No se pase de lanza" dice Mier a Creel por acusar que "no hay diálogo 

ni negociación en San Lázaro como antes” 

 

Una discusión en redes sociales se desató entre 

el coordinador de Morena, Ignacio Mier, y el 

Presidente de la Mesa Directiva de la Cámara 

de Diputados, Santiago Creel Miranda, luego de 

que este último afirmó que en la actual 

legislatura ya no hay diálogo como antes y no 

se reconoce a las minorías. 

En respuesta a las declaraciones que el panista 

realizó ayer durante una ponencia en la 

Universidad Anáhuac, el morenista le señaló que si Morena no respetara a estos sectores, entonces él 

no presidiría la Cámara baja. 

En respuesta a las declaraciones que el panista realizó ayer durante una ponencia en la Universidad 

Anáhuac, el morenista le señaló que si Morena no respetara a estos sectores, entonces él no presidiría 

la Cámara baja. 

“Querido Diputado @SantiagoCreelM, cree el león que todos son de su condición. Si Morena no 

respetara a las minorías usted, le aseguro, no sería Presidente de la Mesa Directiva de la 

@Mx_Diputados. Está bien que ande en precampaña, pero no se pase de lanza”, escribió en Twitter. 

"No se pase de lanza" dice Mier a Creel por acusar que "no hay diálogo ni negociación en San Lázaro 

como antes” 

Por la misma vía, Creel Miranda enunció que el cargo legislativo que ocupa no es una “concesión 

graciosa” y recordó que fue designado sin recibir un solo voto en contra. 

Mier Velazco respondió nuevamente con otra publicación en la que recalcó que si nadie se opuso a su 

nombramiento también fue por la vocación democrática de la mayoría en la Cámara de Diputados, la 

cual conforman Morena, PT y PVEM. 

“Gracioso es que no sepas reconocerlo. Siempre hay tiempo”, dijo. 

https://www.razon.com.mx/mexico/pase-lanza-dice-mier-creel-acusar-hay-dialogo-negociacion-san-

lazaro-506104   

https://www.razon.com.mx/mexico/pase-lanza-dice-mier-creel-acusar-hay-dialogo-negociacion-san-lazaro-506104
https://www.razon.com.mx/mexico/pase-lanza-dice-mier-creel-acusar-hay-dialogo-negociacion-san-lazaro-506104
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Morena da ultimátum a oposición sobre reforma electoral 

 

Mientras el coordinador de los diputados morenistas 

Ignacio Mier Velazco lanzó un ultimátum a la 

oposición para llegar a un acuerdo sobre la reforma 

electoral antes del 23 de noviembre o de lo contrario 

ellos someterán a votación la iniciativa del Ejecutivo, 

el legislador panista Santiago Creel Miranda 

respondió: “No estamos mancos para que las cosas se 

hagan a modo de Morena”. 

En conferencias de prensa por separado, ambos 

legisladores se confrontaron por la reforma político-electoral. 

Indicó que si no se modifica la Constitución en el caso de la elección de los 4 nuevos consejeros que 

suplirán a los terminan su gestión en abril del 20223 como Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, serán 

electos por la mayoría calificada y no habrá ningún tipo de arreglo ni cuotas partidistas. 

Sin embargo, Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados, manifestó que Morena y sus 

aliados prácticamente no va a poder tocar nada con su reforma electoral y si lo hacen será 

inconstitucional. 

Y respecto a la fecha puesta por el morenista para sacar la reforma, del panista indicó: “pues primero 

que tengan una propuesta concreta, y ya la revisaremos, y ya los coordinadores parlamentarios 

decidirán los tiempos y las formas”. 

Manifestó que ahorita es pura especulación. “Tenemos muchos recursos y no estamos mancos para 

que la situación se haga a modo de morena. Vamos paso por paso, tenemos varios recursos, está bien 

que anticipen su calendario y eso nos dará a nosotros tiempo”. 

Dijo que, si la designación de los cuatro consejeros electorales sería por insaculación, como lo advirtió 

Ignacio Mier, eso quiere decir que es porque no hay acuerdos. “En política hay hechos y hay juegos de 

artificio. Los cohetes que se prenden son muy espectaculares, pero solamente caen varas. Todo ahorita 

es pura especulación, como lo fue y lo sigue siendo la Reforma Electoral. Yo aquí les dije, hace unas 

semanas, que su reforma no iba a pasar. Al tiempo. Yo les digo que tenemos muchos recursos, 

mencionaste uno: dos terceras partes, derechos de minoría, y que no estamos mancos”, advirtió. 

https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/morena-da-ultimatum-a-oposicion-sobre-reforma-

electoral/    

https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/morena-da-ultimatum-a-oposicion-sobre-reforma-electoral/
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/morena-da-ultimatum-a-oposicion-sobre-reforma-electoral/
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Aspiro a ser Presidente para reconstruir al país: Creel a 
Mier 

 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, le contestó al coordinador 
de la bancada Morena, Ignacio Mier, que fue elegido para ese cargo sin un voto en contra, y que no niega 
su aspiración a ser Presidente de la República. 
Lo anterior, luego de que ayer el legislador guinda le afirmó que si su partido no respetara a las minorías 
"usted, le aseguro, no sería Presidente de la Mesa Directiva. Está bien que ande en precampaña, pero 
no se pase de lanza". 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/aspiro-a-ser-presidente-para-reconstruir-al-pais-creel-a-
mier/1574474 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/aspiro-a-ser-presidente-para-reconstruir-al-pais-creel-a-mier/1574474
https://pulsoslp.com.mx/nacional/aspiro-a-ser-presidente-para-reconstruir-al-pais-creel-a-mier/1574474
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'Aspiro a ser presidente para reconstruir al país', responde 
Santiago Creel a Ignacio Mier 

 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, le contestó al coordinador 
de la bancada Morena, Ignacio Mier, que fue elegido para ese cargo sin un voto en contra y que no niega 
su aspiración a ser presidente de la República. 
 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/aspiro-a-ser-presidente-para-reconstruir-al-pais-
responde-santiago-creel-a-ignacio-mier.html 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/aspiro-a-ser-presidente-para-reconstruir-al-pais-responde-santiago-creel-a-ignacio-mier.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/aspiro-a-ser-presidente-para-reconstruir-al-pais-responde-santiago-creel-a-ignacio-mier.html
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“Un chingo”, la cifra exacta de participantes en la marcha por el INE: 

Creel 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, salió 

al paso de la guerra de cifras y aseguró tener el número 

exacto de participantes en la marcha del domingo pasado en 

defensa del INE en la Ciudad de México: “un chingo, tal cual, 

no es más”. 

El legislador del PAN señaló que las cifras han variado desde 

los 10 mil manifestantes que calculó el secretario de Gobierno 

de la capital del país, Martí Batres, o los 60 mil del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, hasta los 300 mil que estimaron los organizadores, o los 800 mil en la 

plataforma de Google Maps. 

Sin embargo, en conferencia de prensa, Creel desestimó esos números y compartió a los reporteros la 

cifra exacta: 

“Yo, aquí en confianza, solamente entre ustedes y nosotros, que no salga de aquí, que no salga, ¿eh? 

Yo estuve en la marcha, yo tengo la cifra exacta de cuántos estuvimos en la marcha y la respuesta 

exacta es un chingo, tal cual, no hay más”. 

El diputado presidente desestimó, además, el amago del Ejecutivo y de la mayoría parlamentaria de 

Morena de alistar un Plan B de reforma electoral e imponer a, por lo menos, tres de los cuatro nuevos 

consejeros del INE en 2023, en caso de que la oposición rechace la iniciativa presidencial. 

“Por supuesto, vamos a estar muy atentos a todo el mecanismo de selección de los nuevos consejeros 

y también, no lo quiero decir ni anticipar, pero no estaremos mancos para un albazo de 

nombramientos”, puntualizó. 

https://www.milenio.com/politica/creel-cifra-participantes-marcha-ine-chingo   

https://www.milenio.com/politica/creel-cifra-participantes-marcha-ine-chingo
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Santiago Creel revela cifra exacta de participantes en marcha INE; "un 

chi..." 

 

Tras la marcha del domingo que se realizó en 

diferentes ciudades de México en la que se defendió al 

Instituto Nacional Electoral (INE), el presidente de la 

Cámara de Diputados, Santiago Creel, aseguró tener el 

número exacto de participantes. 

El legislador del Partido Acción Nacional (PAN) dijo que 

las cifras han variado desde los 10 mil manifestantes 

que calculó el secretario de gobierno de la capital del 

país, Martí Batres, o los 60 mil que mencionó el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, hasta los 300 mil que estimaron los organizadores o los 800 

mil en la plataforma de Google Maps. 

En una conferencia de prensa, Santiago Creel desestimó esos números y compartió a los reporteros la 

cifra exacta:“Yo aquí en confianza, solamente entre ustedes y nosotros, que no salga de aquí, que no 

salga, ¿eh? Yo estuve en la marcha, yo tengo la cifra exacta de cuántos estuvimos en la marcha y la 

respuesta exacta es ‘un chingo’, tal cual, no hay más”. 

El diputado presidente desestimó además el amago del Ejecutivo y de la mayoría parlamentaria de 

Morena de alistar un 'Plan B' de reforma electoral e imponer a por lo menos tres de los cuatro nuevos 

consejeros del INE en 2023, en caso de que la oposición rechace la iniciativa presidencial. 

“Por supuesto vamos a estar muy atentos a todo le mecanismo de selección de los nuevos consejeros y 

también, no lo quiero decir ni anticipar, pero no estaremos mancos para un albazo de 

nombramientos”. 

El domingo 13 de noviembre, en la Ciudad de México, en el estado de Jalisco, Nuevo León, Puebla y en 

diferentes ciudades del país, la ciudadanía marcho en defensa del INE debido a que el presidente de 

México propone una reforma que cambiaría tanto su nombre como sus funciones.  

https://www.telediario.mx/nacional/santiago-creel-revela-participaron-marcha-ine   

https://www.telediario.mx/nacional/santiago-creel-revela-participaron-marcha-ine
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Santiago Creel califica de "exitosa" la marcha contra el INE 

 

Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados terminó con la 

polémica en torno al número de personas que 

acudieron a la marcha del pasado domingo “En 

Defensa del Instituto Nacional Electoral”, y aclaró que 

no fueron ni 12 mil ni 860 mil. 

“Las cifras van desde la de Martí Batres, de los 10 mil. 

Luego fue la del presidente de la República de los 60 

mil; luego vinieron los organizadores y dijeron 300 mil, 

y luego vino de la Google, que ustedes utilizan Google maps y se van de un lado a otro, que nos habla 

de 800 mil; y yo aquí en confianza, solamente entre ustedes y nosotros que no salga de aquí, que no 

salga, ¿Eh? Yo estuve en la marcha, y tengo la cifra exacta de cuantos estuvimos en la marcha, y la 

respuesta exacta es ¡un chingo!, ¡tal cual!”, expresó. 

En conferencia de medios, aseguró que la marcha fue exitosa en todos los sentidos y dio cuenta de la 

libertad de una porción muy importante del pueblo mexicano que radica en la zona metropolitana de 

una parte muy importante de la soberanía que es el pueblo y que está en contra de la reforma 

electoral. 

Respecto a una serie de desacuerdos que ha tenido con el presidente de la Junta de Coordinación 

Política, Ignacio Mier, por señalar que en la Cámara de Diputados no hay diálogo en las decisiones 

importantes, Creel señaló que eso se demostró en la aprobación del Presupuesto de Egresos de la 

Federación en donde, de las más de 2 mil reservas que presentó la oposición, no se tomó en cuenta 

ninguna. 

“Les recuerdo a ustedes que presentamos más de 2 mil reservas los opositores, con más de 250 

intervenciones y no se tomó en cuenta una sola de nuestras reservas, una sola. Si eso no es excluir a la 

oposición y a las minorías, no sé qué es lo que será”, expresó. 

Sobre su nombramiento como presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, reconoció 

el apoyo de Morena y sus aliados, pero aclaró que le corresponde a su partido, por lo que ejercerá 

plenamente sus facultades, independientemente de cualquier situación. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/15/santiago-creel-califica-de-exitosa-la-marcha-

contra-el-ine-457834.html  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/15/santiago-creel-califica-de-exitosa-la-marcha-contra-el-ine-457834.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/15/santiago-creel-califica-de-exitosa-la-marcha-contra-el-ine-457834.html
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“Un chingo”, la cifra exacta de participantes en la marcha 

por el INE: Creel 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, salió al paso de la guerra de cifras y aseguró 

tener el número exacto de participantes en la marcha del domingo pasado en defensa del INE en la 

Ciudad de México: “un chingo, tal cual, no es más”.El legislador del PAN señaló que las cifras han 

variado desde los 10 mil manifestantes que calculó el secretario de Gobierno de la capital del país, 

Martí Batres, o los 60 mil del presidente Andrés Manuel López Obrador, hasta los 300 mil que 

estimaron los organizadores, o los 800 mil en la plataforma de Google Maps. 

https://www.milenio.com/politica/creel-cifra-participantes-marcha-ine-chingo 
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Marcha en favor del INE: Santiago Creel afirma tener el número exacto 

de personas que asistieron 

Ante la polémica generada alrededor de la cantidad 

de asistentes que participaron en la marcha en 

favor del Instituto Nacional Electoral (INE), Santiago 

Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara 

de Diputados, aseguró que él sabe cuál es la cifra 

exacta de los asistentes. 

El diputado de Acción Nacional señaló que la cifra 

exacta de asistentes a la demostración ciudadana 

del pasado domingo 13 de noviembre del 2022, fue de "un chingo" de personas. De esta forma, el 

legislador albiazul consideró que la polémica alrededor de la cifra exacta de los asistentes era de poca 

importancia, ya que se demostró que muchas personas no estaban de acuerdo con la reforma electoral 

propuesta por el mandatario federal. 

"En la danza de las cifras sobre la marcha tenemos los 10 mil de Martí Batres, los 60 mil del Presidente, 

los 300 mil de los organizadores, los 600-800 mil de expertos. Yo estuve ahí y tengo la cifra exacta de 

cuántos estuvimos en la marcha: UN CHINGO", comentó Creel a través de su cuenta de Twitter.  

Como se mencionó, tras la marcha denominada "el INE no se toca", se generó una controversia sobre 

la cantidad de asistentes a la demostración ciudadana.  

El gobierno de la Ciudad de México dio un dato sobre este tema. Sin embargo, los organizadores 

refutaron la cantidad compartida por las autoridades capitalinas. Y, por último, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador compartió una cifra diferente a las anteriores.  

Marti Batres, secretario de gobierno de la Ciudad de México, fue la primera persona que compartió sus 

datos sobre la asistencia a la marcha. El funcionario capitalino aseveró que la marcha en contra de la 

reforma electoral tuvo una asistencia de 10 mil a 12 mil personas.  

El presidente López Obrador, durante su conferencia mañanera desde Palacio Nacional, afirmó que los 

datos que él manejaba indicaban que hubo una asistencia de entre 50 mil y 60 mil personas. 

Ambas cifras fueron suficientes para que los simpatizantes de la denominada Cuarta Transformación 

(4T) dijeran que la marcha no logró convocar a suficiente gente.  

https://politico.mx/marcha-en-favor-del-ine-santiago-creel-afirma-tener-el-numero-exacto-de-

personas-que-asistieron   

https://politico.mx/marcha-en-favor-del-ine-santiago-creel-afirma-tener-el-numero-exacto-de-personas-que-asistieron
https://politico.mx/marcha-en-favor-del-ine-santiago-creel-afirma-tener-el-numero-exacto-de-personas-que-asistieron
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“Un chingo”, los que asistimos a la marcha por el INE, afirma Creel 

 

Ante la guerra de cifras sobre el número de personas 

que acudieron a la marcha del domingo en defensa del 

INE, el presidente de la Cámara de Diputados, el panista 

Santiago Creel, aseguró tener el número exacto de 

participantes: “un chingo, tal cual, no es más”. 

Manifestó que las cifras han variado desde los 10 y 

luego 12 mil que calculó el secretario de gobierno de la 

capital del país, Martí Batres, o los 60 mil del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, hasta los 300 mil que 

estimaron los organizadores o los 800 mil en la plataforma de Google Maps. 

Sin embargo, Santiago Creel desestimó esos números y, en conferencia de prensa, compartió a los 

reporteros la cifra exacta: 

“Yo aquí en confianza, solamente entre ustedes y nosotros, que no salga de aquí, que no salga, ¿eh? Yo 

estuve en la marcha, yo tengo la cifra exacta de cuántos estuvimos en la marcha y la respuesta exacta 

es ‘un chingo’, tal cual, no hay más”.  

La marcha en defensa del INE del domingo pasado fue tema de debate en la sesión de este martes, en 

la que Morena y sus aliados del PVEM y PT se confrontaron con sus opositores del PAN, PRI, 

Movimiento Ciudadano y Verde. 

“El 14 de noviembre, amanecimos con el Ejecutivo, despotricando, descalificando, polarizando e 

iracundo, desconociendo la voluntad ciudadana ¡Qué poca monta!, afirmó la diputada del PRD, 

Elizabeth Pérez, quien remató: ¡Aquí se ve cuánto les dolió!” 

Por su parte, el panista Jorge Arturo Espadas, respondió a las críticas de sus adversarios que 

descalificaron la protesta. “Se equivocan quienes minimizan la marcha, pero da gusto ver cómo se 

baten descalificando a las y los ciudadanos que participaron, porque sólo demuestran que les dolió y 

les dolió mucho. “Amenazan reconociendo su derrota. Como no pasará la reforma Constitucional, 

amenazan desde Palacio con hacer una reforma legal que desde ahí trastoque la Constitución. No 

pasarán, no pasará la reforma constitucional y cualquier reforma legal que intenten para vulnerar la 

Constitución y vulnerar al INE”. 

https://www.capitalmexico.com.mx/politica/un-chingo-los-que-asistimos-a-la-marcha-por-el-ine-

afirma-creel/   

https://www.capitalmexico.com.mx/politica/un-chingo-los-que-asistimos-a-la-marcha-por-el-ine-afirma-creel/
https://www.capitalmexico.com.mx/politica/un-chingo-los-que-asistimos-a-la-marcha-por-el-ine-afirma-creel/
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No sé cuántos fuimos a la marcha, pero éramos un chingo: Creel 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

Santiago Creel, declaró en conferencia de prensa que como 

diputado de Acción Nacional participó en la marcha para 

defender al Instituto Nacional Electoral (INE), destacando que 

no se rompió un solo vidrio y no se hicieron pintas, además 

que no hubo algún conato de pelea: 

“Inclusive había mantas en contra de lo que nosotros 

postulábamos, se respetó sin lugar a dudas sus mantas, en el 

contingente en el que yo iba no hubo insultos, no hubo absolutamente nada”. 

Creel Miranda destacó que fue una marcha exitosa, que expresó la libertad de una parte importante 

del Pueblo mexicano que vive en la zona metropolitana de la Ciudad de México y está en contra de la 

reforma electoral. 

El panista señaló que esta manifestación era necesaria para hacerle ver al Presidente que hay muchos 

mexicanos y mexicanas en contra de la reforma electoral: 

“Les debe prender los focos de que esa marcha apenas es una muestra de cómo está la fuerza nuestra 

aquí en la ciudad, no se trataba de esto, pero no puede pasar desapercibido, el número pues hay que 

multiplicar dos por tres ese número y ahí están las familias, ahí están los amigos que no pudieron ir, 

pero que en el 24 van a contar”.  

Sobre las diferentes cifras de asistentes que se han mencionado, Santiago Creel dijo que van de los 10 

mil que dijo Martí Batres, el Presidente de la República, 60 mil, 300 mil que calcularon los 

organizadores y finalmente la de Google, que habla de 800 mil. 

“Y yo aquí en confianza, solamente entre ustedes y nosotros, que no salga de aquí, que no salga eh, yo 

estuve en la marcha y yo tengo la cifra exacta de cuántos estuvimos en la marcha, y la respuesta exacta 

es: un chingo, tal cual, no hay más”, remató. 

https://mexico.quadratin.com.mx/no-se-cuantos-fuimos-a-la-marcha-pero-eramos-un-chingo-creel/  

   

https://mexico.quadratin.com.mx/no-se-cuantos-fuimos-a-la-marcha-pero-eramos-un-chingo-creel/
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La cifra exacta de cuántos estuvimos en la marcha, es un ‘chingo’: 

Santiago Creel 

 

Respecto a la discrepancia de las cifras, ha habido una amplia diferencia entre los que han dicho más o 

menos cuántos estuvieron el domingo en esta marcha de ‘Yo defiendo al INE’. Santiago Creel Miranda, 

presidente de la Cámara de Diputados, comentó que en la danza de las cifras sobre la marcha tenemos 

los 10 mil de Martí Batres, los 60 mil del Presidente, los 300 mil de los organizadores, los 600 a 800 mil 

de los expertos. “Solamente entre ustedes y nosotros, que no salga de aquí. Yo estuve en la marcha y 

yo tengo la cifra exacta de cuántos estuvimos en la marcha, y la respuesta exacta es un ‘chingo’. Tal 

cual, no hay más”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AO8O0SncpfUVk34&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B3

3844BAA%21321&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AO8O0SncpfUVk34&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21321&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AO8O0SncpfUVk34&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21321&parId=root&o=OneUp
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 “El colmo de la decrepitud”: Noroña arremete contra Muñoz Ledo, 

quien exigió la renuncia de AMLO por descalificar la marcha por el INE 

El diputado federal petista Gerardo Fernández 

Noroña arremetió contra Porfirio Muñoz Ledo, y 

calificó como “el colmo de la decrepitud” la 

exigencia del expresidente de la Cámara de 

Diputados al presidente Andrés Manuel López 

Obrador de renunciar luego de las 

descalificaciones contra la marcha a favor del 

Instituto Nacional Electoral (INE) que expresó en 

su conferencia. 

Durante la sesión del pleno en San Lázaro, Fernández Noroña aseveró que esta actuación de Muñoz 

Ledo fue una “vergüenza” luego de una “brillante trayectoria política”. 

Es el colmo de la decrepitud, Porfirio Muñoz Ledo vergüenza de término de una brillante trayectoria 

política”, aseveró Noroña, quien además criticó en tribuna la participación en la marcha den defensa 

del INE de otras figuras políticas como la del expresidente Vicente Fox, quien fue uno de los 

promotores de la movilización. 

El pasado 13 de noviembre, en la Ciudad de México se llevó a cabo la marcha para defender al Instituto 

Nacional Electoral (INE) en donde asistieron dirigentes de diferentes partidos políticos, entre los que 

estuvo el actual presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel; el presidente del PRI, Alejandro 

Moreno; del PRD, Jesús Zambrano y Marko Cortés, del PAN. 

La manifestación ciudadana fue para demostrar su rechazo a la reforma electoral propuesta por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, con la que busca eliminar los órganos electorales locales y 

redefinir la manera en que son elegidos los consejeros electorales, además de reducir el número de 

diputados. 

Tras la manifestación, este pasado lunes, Porfirio Muñoz Ledo exigió que el presidente López Obrador 

renuncie luego de que dijera en su conferencia matutina que la marcha a favor del INE fue “una 

especie de estriptis político, público, del conservadurismo en México”. 

El exlegislador Muñoz Ledo aseguró que el presidente tiene “problemas psicológicos graves” y que 

debe renunciar bajo el argumento del artículo 86 de la Constitución Política y que buscará exigirlo. 

https://latinus.us/2022/11/15/colmo-decrepitud-noronia-arremete-contra-munioz-ledo-quien-exigio-

renuncia-amlo-descalificar-marcha-ine/     

https://latinus.us/2022/11/15/colmo-decrepitud-noronia-arremete-contra-munioz-ledo-quien-exigio-renuncia-amlo-descalificar-marcha-ine/
https://latinus.us/2022/11/15/colmo-decrepitud-noronia-arremete-contra-munioz-ledo-quien-exigio-renuncia-amlo-descalificar-marcha-ine/
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Reta Creel a AMLO: 'debatamos del narco en elecciones' 

Santiago Creel, presidente la Cámara de Diputados, 

emplazó al Presidente Andrés Manuel López 

Obrador a que si va a presentar una nueva reforma 

electoral sea sobre las garantías para que partidos y 

candidatos puedan hacer campaña en los territorios 

controlados por el crimen organizado.  

En opinión del diputado del PAN, es tiempo que 

esto se discuta para evitar una situación como la 

hubo en Colombia con el Cártel de Medellín, de 

Pablo Escobar. 

Afirmó que los cárteles de México son herederos del poder que tenían los de Colombia. "De una 

reforma electoral, ¿qué es lo trascendente? Para mí hay un solo tema: el narcotráfico, el crimen 

organizado en las elecciones. ¿Quieren discutir una reforma electoral? Discutamos cómo hay regiones 

y parte del territorio del País que está controlado por el crimen organizado, ¿cómo le vamos a hacer 

para llegar a esos distritos? 

"¿Cómo vamos a impedir que el crimen organizado no lance sus candidatos y triunfen sus candidatos?, 

¿cómo vamos a impedir que no nos secuestren a nuestros operadores políticos, los días previos a la 

elección electoral?, ¿cómo vamos a impedir los más de 100 asesinatos y homicidios que hubo en la 

elección del 21?, ¿cómo vamos a impedir entrar a Tierra Caliente en Michoacán, a Badiraguato, en 

Sinaloa, al triángulo de Durango, Chihuahua y Sinaloa? Qué nos diga el Presidente", retó sobre lo 

necesario en una reforma electoral, ante la opción "B". 

En conferencia de prensa, el ex Secretario de Gobernación afirmó que eso es lo que hay que discutir y 

por eso ha pedido tener un diálogo con el Presidente López Obrador porque el principal tema que vive 

el país se llama violencia. "Y si eso no lo quieren discutir, no hay nada de qué hablar. La gran amenaza 

que tenemos en contra de nuestra democracia, el gran desafío, el enorme reto, se llama el crimen 

organizado", aseveró. Explicó que en la competencia por el poder político no se puede permitir lo que 

pasó en Colombia. "Acuérdense de la penetración del narcotráfico y del papel que jugó Pablo Escobar 

en las elecciones, donde estaban en su apogeo el Cártel de Medellín. Pues estos carteles (los 

mexicanos) son tan poderosos como lo fueron los colombianos, porque ellos son herederos, legatarios, 

después del Plan de Colombia, de todo el poder y la fuerza que tenían los colombianos", expuso. 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/r

eta-creel-a-amlo-debatamos-del-narco-en-elecciones/ar2504819    

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/reta-creel-a-amlo-debatamos-del-narco-en-elecciones/ar2504819
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/reta-creel-a-amlo-debatamos-del-narco-en-elecciones/ar2504819
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El crimen organizado y el narcotráfico son las verdaderas amenazas a 

la democracia en México: Santiago Creel 

 

La amenaza del crimen organizado y el 

narcotráfico son los temas que deben tratarse 

en la Reforma Política Electoral, porque esos 

son los verdaderos desafíos que se deben 

enfrentar en ese ámbito, aseguró el presidente 

de la Cámara de Diputados, Santiago Creel 

Miranda. 

En conferencia de prensa, el panista advirtió: 

“Que se escuche bien y claro, la gran amenaza 

que tenemos en contra de nuestra democracia, el gran desafío, el enorme reto, se llama crimen 

organizado”. 

Si se desea analizar y debatir una Reforma Electoral, entonces que se discuta cómo es que hay regiones 

en parte del territorio nacional que está controlado por el crimen organizado y cómo le vamos hacer 

para llegar a esos distritos. 

Si algo valdría la pena discutir, y yo sería el primero en impulsar ese diálogo político para llegar a un 

acuerdo, si algo debíamos de hacer se llama crimen organizado, se llama violencia, se llama 

inseguridad en el marco electoral 

https://www.razon.com.mx/mexico/crimen-organizado-narcotrafico-son-verdaderas-amenazas-

democracia-mexico-santiago-creel-506150   

https://www.razon.com.mx/mexico/crimen-organizado-narcotrafico-son-verdaderas-amenazas-democracia-mexico-santiago-creel-506150
https://www.razon.com.mx/mexico/crimen-organizado-narcotrafico-son-verdaderas-amenazas-democracia-mexico-santiago-creel-506150
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Santiago Creel exigió discutir narco 
elecciones en vez de la Reforma Electoral 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, se pronunció una vez más en 
contra de la Reforma Electoral. En esta ocasión el militante de Partido Acción Nacional (PAN) 
aseguró que el tema que debería ser priorizado es el de la intervención del crimen organizado 
en las elecciones. 

Creel aseguró que son tres los asuntos que se deberían discutir: la imposición de candidatos por 
parte de delincuentes, la violencia durante los procesos electorales y la presencia de 
narcotraficantes que imposibilita el buen desarrollo de las elecciones. 

“Quieren discutir la Reforma Electoral, mejor discutamos la amenaza del narcotráfico y el crimen 
organizado. Que digan cómo impedir que criminales pongan a sus candidatos, cómo impedir 
los asesinatos y secuestros durante las elecciones, cómo entrar a los territorios bajo su mando”, 
escribió este 15 de noviembre en redes sociales. 

Santiago Creel exigió discutir narco elecciones en vez de la Reforma Electoral - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/16/santiago-creel-exigio-discutir-narco-elecciones-en-vez-de-la-reforma-electoral/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/16/santiago-creel-exigio-discutir-narco-elecciones-en-vez-de-la-reforma-electoral/
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La gran amenaza contra nuestra democracia es el crimen 

organizado: diputado Santiago Creel Miranda 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, afirmó que, en materia electoral, el 
único tema trascendente a discutir es narcotráfico y el crimen organizado en las elecciones.  
 “Que se escuche bien y claro, la gran amenaza que tenemos en contra de nuestra democracia, el gran 
desafío, el enorme reto, se llama crimen organizado”, destacó. 
 
https://michoacaninformativo.com/la-gran-amenaza-contra-nuestra-democracia-es-el-crimen-organizado-diputado-santiago-creel-
miranda/ 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 

https://michoacaninformativo.com/la-gran-amenaza-contra-nuestra-democracia-es-el-crimen-organizado-diputado-santiago-creel-miranda/
https://michoacaninformativo.com/la-gran-amenaza-contra-nuestra-democracia-es-el-crimen-organizado-diputado-santiago-creel-miranda/
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La gran amenaza contra nuestra democracia es el crimen organizado: 

diputado Santiago Creel Miranda 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel 

Miranda, afirmó que, en materia electoral, el único tema 

trascendente a discutir es narcotráfico y el crimen 

organizado en las elecciones. 

“Que se escuche bien y claro, la gran amenaza que 

tenemos en contra de nuestra democracia, el gran desafío, 

el enorme reto, se llama crimen organizado”, destacó. 

En conferencia de prensa, señaló que, si se quiere discutir 

una reforma electoral, entonces que se discuta cómo es que hay regiones en parte del territorio 

nacional que está controlado por el crimen organizado y cómo le vamos hacer para llegar a esos 

distritos. 

“Si algo valdría la pena discutir, y yo sería el primero en impulsar ese diálogo político para llegar a un 

acuerdo, si algo debíamos de hacer se llama crimen organizado, se llama violencia, se llama 

inseguridad en el marco electoral”, insistió. 

Enseguida preguntó, cómo vamos a impedir que el crimen organizado no lance sus candidatos y 

triunfen; “cómo vamos a impedir que secuestren a nuestros operadores políticos los días previos a la 

elección, cómo vamos a impedir los más de 100 asesinatos y homicidios que hubo en la elección del 

21”, agregó. 

Creel Miranda aseguró que hay porciones de nuestro territorio que están subvertidas por el crimen 

organizado, como Tierra Caliente en Michoacán, Badiraguato, Sinaloa, y el triángulo de Durango, 

Chihuahua y Sinaloa. “Que nos diga el Presidente (de la República), eso es lo que hay que discutir, 

porque el principal tema que vive el país se llama violencia y, si eso no lo quieren discutir, no hay nada 

de qué hablar”, advirtió. 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados anticipó que estarán atentos a todo el 

mecanismo de selección de los próximos consejeros electorales y “no estaremos mancos para un 

albazo de nombramientos”. Creel Miranda consideró que es muy probable que el presidente López 

Obrador retire su iniciativa de reforma electoral en caso de que de que no vea consensos, porque no 

puede trastocar ninguno de los temas que establece el artículo 41 de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos en la materia. 

https://www.elarsenal.net/?p=1111209    

https://www.elarsenal.net/?p=1111209


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

16/11/2022 

 

LEGISLATIVO  

 
 

Reforma electoral debe priorizar frenar al narco en 

elecciones: Santiago Creel 

El presidente de la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel, afirmó que la prioridad de 

la reforma electoral no debe ser afectar al Instituto Nacional Electoral sino blindar los procesos 

electorales de la injerencia del crimen organizado. 

 

https://lasillarota.com/nacion/2022/11/15/reforma-electoral-debe-priorizar-frenar-al-narco-en-elecciones-santiago-creel-

401903.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/nacion/2022/11/15/reforma-electoral-debe-priorizar-frenar-al-narco-en-elecciones-santiago-creel-401903.html
https://lasillarota.com/nacion/2022/11/15/reforma-electoral-debe-priorizar-frenar-al-narco-en-elecciones-santiago-creel-401903.html
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Reforma electoral debe priorizar frenar al narco en elecciones: 

Santiago Creel 

El presidente de la Cámara de Diputados, el panista Santiago 

Creel, afirmó que la prioridad de la reforma electoral no 

debe afectar al Instituto Nacional Electoral sino blindar los 

procesos electorales de la injerencia del crimen organizado. 

"Esa debería ser la prioridad ¿Quieren discutir una reforma 

electoral? Discutamos cómo regiones y parte del territorio 

del país está controlado por el crimen organizado, cómo le 

vamos a hacer para llegar a esos distritos e impedir que no 

lancen a sus candidatos", dijo Creel. 

El también aspirante a la candidatura presidencial advirtió que de no abordar este tema se corre el 

riesgo de que México siga los pasos de Colombia en la década de los ochentas cuando narcotraficante 

Pablo Escobar intervino en la política de su país. "Ese es el enorme reto… Pero el presidente quiere 

seguir con su política de ‘abrazos y no balazos’ es absurdo", acusó. Y consideró que las declaraciones 

del coordinador de Morena, Ignacio Mier, quien advirtió horas antes que sí habrá reforma electoral, 

aunque sea a leyes secundarias y no a nivel constitucional, son solo “fuegos artificiales”. 

"Todo ahorita es pura especulación como lo fue en su momento afirmar que habrá una reforma 

electoral... (La oposición) tenemos muchos recursos y no estamos mancos para que la situación se haga 

a modo de un partido o una coalición”. “Yo sigo sosteniendo que no habrá consenso para una reforma 

a nivel constitucional, entonces el presidente seguramente enviará una iniciativa de reforma en 

materia de legislación secundaria. No puede cambiar la forma de elección de consejeros y su número, 

el número de integrantes de la Cámara, ni el sistema mixto de representación proporcional; cambiar ni 

suprimir a Oples ni tribunales electorales locales o alterar las ministraciones de partidos”, enlistó Creel. 

Resumió que se trata del artículo 41 constitucional; y que si la coalición oficialista lo modifica de alguna 

manera, presentarán una acción de inconstitucionalidad ante la Corte. "La marcha del domingo fue 

exitosa en todos los sentidos”, dijo. Sobre el número de asistentes, calificó “acudieron un chingo” y 

consideró que la cifra no debe ser minimizada. "Esto les debe prender los focos de que esa marcha 

apenas es una muestra de cómo está nuestra fuerza aquí en la ciudad. No puede pasar desapercibido 

el número". 

https://lasillarota.com/nacion/2022/11/15/reforma-electoral-debe-priorizar-frenar-al-narco-en-

elecciones-santiago-creel-401903.html   

https://lasillarota.com/nacion/2022/11/15/reforma-electoral-debe-priorizar-frenar-al-narco-en-elecciones-santiago-creel-401903.html
https://lasillarota.com/nacion/2022/11/15/reforma-electoral-debe-priorizar-frenar-al-narco-en-elecciones-santiago-creel-401903.html
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IMSS, institución que atendió a más pacientes con Covid en el mundo: 

Zoé Robledo 

 

El director del Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS), Zoé Robledo, afirmó que ese 

organismo fue el que atendió a más pacientes de 

covid-19 en el mundo y que tras la pandemia las 

finanzas de la institución son sanas.  

En la asamblea general ordinaria 113 del IMSS, 

Robledo puntualizó que esa institución tiene 

reservas por más de 400 mil millones de pesos, lo 

que garantiza suficiencia presupuestal al menos 

durante los próximos 13 años. 

A diferencia de los grandes consorcios de 

hospitales privados en el mundo, que se fueron a 

la quiebra tras el impacto económico que les representó la pandemia, el IMSS salió fortalecido. “Ese 

escenario es impensable para nosotros. Nuestras reservas pasaron de 215 mil millones de pesos en 

2018 a 401 mil millones de peos, tenemos ahora 13 años de suficiencia financiera. “Lo más importante 

es que no estamos en bancarrota moral, porque asumimos con honor y con gallardía la carga de ser la 

institución que más personas atendió en México y probablemente en el mundo a pacientes 

hospitalizados por covid-19”, aseguró Robledo. 

Puntualizó que el IMSS tuvo 238 unidades hospitalarias, dispuso de 210 mil camas y atendió a 632 mil 

personas en hospitalización, de los cuales 47 mil fueron personas sin seguridad social. 

Robledo afirmó que el IMSS es reflejo de la recuperación económica el país, pues de los 20.07 millones 

de puestos de trabajo formales que se tenían al inicio de la actual administración, actualmente se 

tienen 21.65 millones. Tan solo a lo largo de 2022 se han creado 1.06 millones de nuevos empleos 

formales. “Tenemos el IMSS más fuerte de la historia, el más seguro, pero sobre todo el más social, un 

IMSS en crecimiento y que encabeza la transformación del sistema de salud”, destacó el funcionario. 

A la asamblea del IMSS que se realizó en Palacio Nacional, acudieron gobernadores de Tamaulipas, 

Oaxaca, Jalisco, Zacatecas, Nuevo León, Campeche, Morelos, Veracruz, San Luis Potosí, Colima, 

Tlaxcala, Baja California Sur, Nayarit y del Estado de México, además del presidente del Senado, 
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Alejandro Armenta Mier; el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel; además de 

representantes de cámaras empresariales, sindicatos y de organizaciones de la sociedad civil. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/imss-institucion-que-atendio-a-mas-pacientes-con-covid-en-

el-mundo-zoe-robledo/1552574   

https://www.excelsior.com.mx/nacional/imss-institucion-que-atendio-a-mas-pacientes-con-covid-en-el-mundo-zoe-robledo/1552574
https://www.excelsior.com.mx/nacional/imss-institucion-que-atendio-a-mas-pacientes-con-covid-en-el-mundo-zoe-robledo/1552574
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Llegó a San Lázaro la iniciativa de AMLO que 

modifica asignación de créditos del FOVISSSTE  

 

Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, informó que la iniciativa del 

presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) que reforma la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado (LISSSTE), en materia de créditos de vivienda, fue turnada a la 

Comisión de Seguridad Social para dictamen y a la Comisión de Vivienda para opinión. 

El objetivo de la propuesta presentada este martes 15 de noviembre es modificar la forma en que se asignan los 

créditos que otorga el Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores 

del Estado (Fovissste) en tres aspectos: en cuanto a su determinación en Unidades de Medida y Actualización 

(UMA) o en pesos, que quedaría a la elección de la persona derechohabiente, quien podría reestructurarla. 

Además, modifica la relación con el periodo de inscripción de solicitudes, que pasaría a ser continuo, bajo los 

criterios de elegibilidad determinados, y respecto de la referencia salarial para la asignación del crédito, que 

podría ser la pensión, el salario base y, en su caso, éste junto con las compensaciones que en términos de las 

disposiciones aplicables correspondan. 

 
Llegó a San Lázaro la iniciativa de AMLO que modifica asignación de créditos del FOVISSSTE - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/16/llego-a-san-lazaro-la-iniciativa-de-amlo-que-modifica-asignacion-de-creditos-del-fovissste/
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Lilly Téllez supera a Ricardo Anaya como 
mejor candidata de oposición, según 

encuesta 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Entre los simpatizantes blanquiazul la senadora del PAN, Lilly Téllez mejoró su posicionamiento como 

posible candidata de la oposición para la elección de 2024, superando incluso a personajes como 
Ricardo Anaya, excandidato presidencial. 

Lo anterior fue de acuerdo con la encuesta mensual de México Elige la cual se presentó en el 
programa Por la Mañana, con Ciro Gómez Leyva, quien expuso que Téllez contaría con el 21.4% de 
las intenciones de voto, seguida de Ricardo Anaya, quien se llevó el 17.1% al interior del PAN. 

En la encuesta de México Elige, Lilly Téllez tuvo su mejor nivel en 2022 y se posicionó mejor que otros 
panistas que se perfilan para buscar el cargo, Santiago Creel, diputado federal y presidente de la 
Cámara de Diputados, así como el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, quienes tienen 13.5%. 

En un supuesto que Lilly Téllez se enfrente al canciller Marcelo Ebrard, abanderado por Morena, PT 
y PVEM; la senadora, apoyada por el PAN, PRI y PRD, sumaría 25.6% en la intención de voto, frente 
al 52.4% de Ebrard. 

Lilly Téllez supera a Ricardo Anaya como mejor candidata de oposición, según encuesta - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/10/23/que-personaje-de-la-oposicion-tiene-mejor-imagen-rumbo-a-la-eleccion-de-2024/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/lilly-tellez-supera-a-ricardo-anaya-como-mejor-candidata-de-oposicion-segun-encuesta/
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Usted, ¿por quién quiere votar? 

El tracking realizado por MetricsMx es publicado diariamente por SDPnoticias. Este ejercicio 
ofrece un seguimiento diario y puntual a la intención de la ciudadanía sobre los posibles candidatos. 
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De esta forma el ciudadano puede tener un mejor pulso de estos y también, de cómo reaccionan 
los posibles votantes a las propuestas, trabajo o dichos de unos y otros. 

Las mediciones se realizan de la siguiente manera: 

¿Por quién de los siguientes políticos es más probable que votara si fuera candidato de Morena a 
la Presidencia de México en 2024? 

• Claudia Sheinbaum tiene 34.5% (una décima más que ayer). Seguida por Marcelo 
Ebrard con 26.8% (cuatro décimas menos que ayer). 

¿Por quién de los siguientes políticos es probable que votara si fuera candidato del PAN a la 
Presidencia? 

• Santiago Creel, presidente de la Cámara de diputados, con 10.5% (siete décimas más que 
ayer), seguido de Mauricio Kuri actual gobernador de Querétaro con 9% (cinco décimas 
más que ayer) 

De los siguientes políticos, ¿por quién es más probable que votara si fuera candidato del PRI a la 
Presidencia? 

• Beatriz Paredes con 15.1% (cuatro décimas más que ayer) y Enrique de la Madrid con 
13.3% (igual que ayer). 

De los siguientes políticos, ¿por quién es más probable que votara si fuera candidato de Movimiento 
Ciudadano a la Presidencia? 

• Ricardo Monreal con 13.1% (una décima más qua ayer) y Enrique Alfaro, gobernador de 
Jalisco con 8.7% (igual que ayer). 

Este seguimiento diario se realiza a través de una encuesta telefónica de robot con 1,050 casos 
semanales. El margen de error es de +/-3.02% y tiene un 95% de nivel de confianza. En cada 
escenario se muestran los dos posibles candidatos. 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/mexico/quienes-van-a-ser-los-candidatos-a-la-presidencia-en-2024-resultados-del-

tracking-diario-hoy-16-de-noviembre-de-2022/ 

https://www.sdpnoticias.com/mexico/claudia-sheinbaum-dice-estar-lista-para-ser-la-primera-presidenta-de-mexico/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/marcelo-ebrard-pide-a-las-otras-corcholatas-no-ser-un-problema-para-amlo/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/marcelo-ebrard-pide-a-las-otras-corcholatas-no-ser-un-problema-para-amlo/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/quien-es-beatriz-paredes-la-senadora-del-pri-que-quiere-ser-presidenta-de-mexico/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/quienes-van-a-ser-los-candidatos-a-la-presidencia-en-2024-resultados-del-tracking-diario-hoy-16-de-noviembre-de-2022/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/quienes-van-a-ser-los-candidatos-a-la-presidencia-en-2024-resultados-del-tracking-diario-hoy-16-de-noviembre-de-2022/
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Cámara de Diputados recuerda aniversario 
luctuoso de Lombardo Toledano y el natalicio 

de Manuel Altamirano 

 
 

Boletín No.3089 

Cámara de Diputados recuerda aniversario luctuoso de Lombardo Toledano y el natalicio 

de Manuel Altamirano 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió dos pronunciamientos con motivo del 

aniversario luctuoso de Vicente Lombardo Toledano y del natalicio de Ignacio Manuel Altamirano. 

 Lombardo Toledano dejó un gran legado político e intelectual 

La diputada Noemí Berenice Luna Ayala (PAN), en funciones de la presidencia de la Mesa Directiva, 

expresó que el 16 de noviembre de 1968 falleció en la Ciudad de México el ilustre mexicano Vicente 

Lombardo Toledano, a los 74 años, “dejando un gran legado político e intelectual”. 

Precisó que sus restos recibieron sepultura en la Rotonda de las Personas Ilustres de México. 

Lombardo Toledano, agregó, fundó diversas escuelas en poblaciones del Istmo de Tehuantepec, y 

participó en la formación del Partido Popular Socialista, el cual lo postuló a la Presidencia de la 

República, en las elecciones de 1952. 

Además, fue diputado federal en tres legislaturas en donde destacó su esfuerzo por democratizar 

al Poder Legislativo como un cuerpo representativo de toda la nación y de sus diferentes 
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expresiones políticas. Hizo votos para que su pensamiento social nutra a las instituciones 

laborales. 

Ignacio Manuel Altamirano, padre de la literatura nacional 

A su vez, la diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), en funciones de la presidencia de la Mesa 

Directiva, indicó que el 13 de noviembre de 1834, en Tixtla, Guerrero, nació Ignacio Manuel 

Altamirano, quien a pesar de la pobreza y marginación en la que vivió, logro convertirse en un 

destacado abogado, periodista, político y escritor; se le considera padre de la literatura nacional. 

Recordó que estudió Derecho en la Universidad de San Juan de Letrán, en 1861 y, fue nombrado 

diputado del Congreso de la Unión interesado en la situación social y política del país. Se unió a 

los revolucionarios tomando las armas para pelear al lado de los liberales de Ayutla y del 

presidente Benito Juárez.  

Precisó que junto a su maestro Ignacio Ramírez publicó El Correo de México, “exponiendo y 

defendiendo su ideario romántico y liberal, se preocupó y ocupó para que la literatura mexicana 

tuviera un carácter nacional, y esta sirviera para la integración de un México devastado por las 

guerras y las intervenciones extranjeras. El 13 de febrero de 1893 falleció en San Remo, Italia”. 
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Cámara de Diputados turnó a comisiones 
iniciativa del Ejecutivo que modifica asignación 

de créditos del Fovissste 

 
 

También remitió a comisiones 17 minutas del Senado 

Boletín No.3085 

Cámara de Diputados turnó a comisiones iniciativa del Ejecutivo que modifica asignación de créditos del Fovissste 

• También remitió a comisiones 17 minutas del Senado 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados informó que se turnó a la Comisión de Seguridad Social para dictamen y a 

la Comisión de Vivienda para opinión, iniciativa del Ejecutivo Federal que reforma, adiciona y deroga diversas 

disposiciones de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, en materia de créditos 

de vivienda. 

La Mesa Directiva expresó que el pasado 11 de noviembre, el titular del Ejecutivo Federal remitió dicha iniciativa, misma 

que se envió a comisiones.   

El objetivo de la propuesta presidencial es modificar la forma en que se asignan los créditos que otorga el Fondo de la 

Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Fovissste) en tres aspectos: en 

cuanto a su determinación en Unidades de Medida y Actualización (UMA) o en pesos, que quedaría a la elección de la 

persona derechohabiente, quien podría reestructurarla. 
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Además, en relación con el periodo de inscripción de solicitudes, que pasaría a ser continuo, bajo los criterios de elegibilidad 

determinados, y respecto de la referencia salarial para la asignación del crédito, que podría ser la pensión, el salario base y, 

en su caso, éste junto con las compensaciones que en términos de las disposiciones aplicables correspondan. 

Minutas 

En la sesión semipresencial, se enviaron a comisiones 17 minutas del Senado de la República. Una reforma los artículos 76 

y 78 de la Ley Federal del Trabajo, para ampliar de seis a 12 días el periodo anual de vacaciones de las y los trabajadores. 

Se remitió a la Comisión de Trabajo y Previsión Social. 

Otra minuta, adiciona el artículo 259 Ter del Código Penal Federal, a fin de sancionar con una pena de entre uno y cinco 

años de cárcel el acoso sexual en espacios públicos, espacios privados o a través de medios informáticos. Será analizada 

por la Comisión de Justicia. 

La minuta que reforma el artículo 85 y adiciona un artículo 297 Bis al Código Penal Federal, para tipificar con cárcel los 

ataques con ácido o sustancias químicas contra mujeres, y establecer sanción de siete a 13 años de prisión y multa de 300 a 

700 veces el valor diario de la Unidad de Medida y Actualización, fue enviada a la Comisión de Justicia. 

De igual modo, se conoció minuta que reforma el primer párrafo del artículo 149 Ter del Código Penal Federal y el artículo 

9 de la Ley Federal Para Prevenir y Eliminar la Discriminación, para sancionar con pena de uno a tres años de prisión o de 

150 a 300 días de trabajo a favor de la comunidad y hasta doscientas veces el valor diario de la Unidad de Medida y 

Actualización al que difunda ideas basadas en la superioridad o el odio raciales, o por motivos racistas incite a cometer 

cualquier acto de violencia en contra de una persona o algún grupo de personas. Se mandó a las comisiones unidas de 

Derechos Humanos y de Justicia. 

Otra, reforma el artículo 419 del Código Penal Federal, a fin de sancionar al que ilícitamente corte, arranque, destruya, 

derribe o tale algún o algunos árboles, mediante una pena de dos a doce años de prisión y por equivalente de quinientos a 

cinco mil veces el valor diario de la Unidad de Medida y Actualización. Fue remitida a la Comisión de Justicia.  

A esa misma instancia legislativa, se canalizó la minuta que reforma el artículo 55 del Código Civil Federal, relativa a 

precisar que las y los abuelos tendrán la obligación de declarar el nacimiento, a falta del padre y la madre. 

Otra minuta que reforma diversas disposiciones de la Ley Nacional de Ejecución Penal, busca considerar a la cultura y el 

arte como herramientas de inserción social. Fue turnada a la Comisión de Justicia. 

También se conoció la minuta que adiciona una fracción VII Bis al artículo 3, y un Capítulo VI Bis al Título Tercero de la 

Ley General de Turismo, denominado “De la Política y Planeación de la Actividad Turística”, cuyo propósito es integrar la 

figura y definición de destino turístico nacional. Se envió a la Comisión de Turismo. 
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A la Comisión de Derechos Humanos, se canalizó la minuta que reforma diversas disposiciones de la Ley para la Protección 

de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, en materia de lenguaje incluyente y perspectiva de género.   

Cuatro minutas más declaran el 6 de marzo “Día Nacional de la Mujer Afromexicana”, el 9 de agosto “Día Nacional de los 

Pueblos, Comunidades y Personas Indígenas”, el 6 de septiembre “Día Nacional de la Seguridad Social” y el 19 de enero 

“Día Nacional del Seguro Social”. Serán analizadas por la Comisión de Gobernación y Población. 

El proyecto de decreto por el que se adicionan las fracciones IV Quáter, IV Quinquies y XXXII Bis del artículo 4º de la Ley 

General de Pesca y Acuacultura Sustentables, relativa a incorporar la definición de acuacultura sustentable, se canalizó a la 

Comisión de Pesca. 

Otra minuta, deroga la fracción II del artículo 132 de la Ley del Seguro Social, y la fracción II del artículo 136 de la Ley 

del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, con la intención de dejar sin efecto los 

supuestos normativos que condicionan, por razones de edad y duración del lazo matrimonial, la obtención de la pensión por 

viudez. Fue enviada a la Comisión de Seguridad Social. 

La minuta que adiciona una fracción V al artículo 10 y un Capítulo VI Bis al Título Segundo y se reforma la fracción VIII 

del artículo 10 de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, que el Senado devuelve para los efectos de la 

fracción E del artículo 72 Constitucional, establece la creación y operación de la Conferencia Nacional de Autoridades 

Administrativas Especializadas en la Ejecución de Medidas para Adolescentes. Fue turnada a la Comisión de Seguridad 

Ciudadana. 

La Mesa Directiva también dio cuenta de la minuta que reforma 108 ordenamientos, en materia de paridad y lenguaje no 

sexista. Se canalizó a la Comisión de Igualdad de Género. 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 16/11/2022 LEGISLATIVO 

 

La gran amenaza contra nuestra democracia es 
el crimen organizado: diputado Santiago Creel 

Miranda 

 
 

Es el único tema trascendente a discutir en una reforma electoral, sostiene 

Boletín No.3087 

La gran amenaza contra nuestra democracia es el crimen organizado: diputado Santiago 

Creel Miranda 

• Es el único tema trascendente a discutir en una reforma electoral, sostiene 

• El presidente de la República no puede trastocar ninguno de los temas que establece la 

Constitución Política de los EUM en materia electoral 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, afirmó que, en materia electoral, 

el único tema trascendente a discutir es narcotráfico y el crimen organizado en las elecciones. 

“Que se escuche bien y claro, la gran amenaza que tenemos en contra de nuestra democracia, el 

gran desafío, el enorme reto, se llama crimen organizado”, destacó. 

En conferencia de prensa, señaló que, si se quiere discutir una reforma electoral, entonces que se 

discuta cómo es que hay regiones en parte del territorio nacional que está controlado por el 

crimen organizado y cómo le vamos hacer para llegar a esos distritos. 
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 “Si algo valdría la pena discutir, y yo sería el primero en impulsar ese diálogo político para llegar a 

un acuerdo, si algo debíamos de hacer se llama crimen organizado, se llama violencia, se llama 

inseguridad en el marco electoral”, insistió.  

Enseguida preguntó, cómo vamos a impedir que el crimen organizado no lance sus candidatos y 

triunfen; “cómo vamos a impedir que secuestren a nuestros operadores políticos los días previos 

a la elección, cómo vamos a impedir los más de 100 asesinatos y homicidios que hubo en la 

elección del 21”, agregó. 

Creel Miranda aseguró que hay porciones de nuestro territorio que están subvertidas por el 

crimen organizado, como Tierra Caliente en Michoacán, Badiraguato, Sinaloa, y el triángulo de 

Durango, Chihuahua y Sinaloa. 

“Que nos diga el Presidente (de la República), eso es lo que hay que discutir, porque el principal 

tema que vive el país se llama violencia y, si eso no lo quieren discutir, no hay nada de qué hablar”, 

advirtió. 

No estaremos mancos para un albazo de nombramiento de consejeros 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados anticipó que estarán atentos a todo 

el mecanismo de selección de los próximos consejeros electorales y “no estaremos mancos para 

un albazo de nombramientos”. 

Creel Miranda consideró que es muy probable que el presidente López Obrador retire su iniciativa 

de reforma electoral en caso que de que no vea consensos, porque no puede trastocar ninguno 

de los temas que establece el artículo 41 de la Constitución Política de los Estados Unidos 

Mexicanos en la materia. 

Entre ellos, concluyó, se encuentra la elección y número de consejeros electorales, los integrantes 

de la Cámara de Diputados, la representación proporcional, las OPLES, los tribunales locales, las 

ministraciones de los partidos y la autonomía del INE. 

Al referirse a la marcha ciudadana del pasado 13 de noviembre en defensa del Instituto Nacional 

Electoral, dijo que fue exitosa y no hubo un solo vidrio roto, ni tampoco detenidos, y mucho menos 

monumentos dañados en el Paseo de la Reforma; fue una marcha donde se expresó una porción 

muy importante del pueblo mexicano que está en contra de la reforma electoral. 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; DE NO APROBARSE LA REFORMA ELECTORAL, HAY PLAN “B” QUE NO REQUIERE LAS 2/3 

PARTES DEL VOTO DE LOS LEGISLADORES 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, adelantó que de no aprobarse la reforma electoral, cuenta con una reforma de ley que no requiera 

las dos terceras partes del voto de los legisladores. Que ya de una vez se resuelva la Reforma Constitucional, y como es tan importante que 

haya democracia, es probable que envíe una reforma a la ley que no requiere de 2/3 partes, un plan B. Es posible que sin violar la Constitucional 

se pueda proponer una reforma a la Ley Electoral de que de elijan a los consejeros del INE y magistrados del Tribunal Electoral, que sea posible 

que no haya plurinominales, que en vez de 500 sean 300, ver si existe de acuerdo a lo que establece la Constitución la posibilidad de hacer una 

Reforma. Entonces todo aquello que se pueda hacer sin violar la Constitución, pero no dejar de luchar, porque dejar de luchar es como empezar 

a morir. Lopez Obrador dijo desconocer la situación que se vive en el país por la gripe aviar, pero señaló que se va a informar al respecto. No 

lo considero grave, pero de todas maneras vamos a informar. Es exportación e importación, o sea, porque si tenemos un problema también 

podemos importar la enfermedad. Estamos tomando decisiones que tienen que ver con la apertura, si además se van a quitar aranceles para 

que podamos conseguir alimentos más baratos para la gente, señaló en referencia a su plan para combatir la inflación. El nuevo régimen de 

incorporación obligatoria protegerá los derechos laborales de 2.3 millones de personas dedicadas al trabajo del hogar, de los cuales el 88 por 

ciento son mujeres y el 12 por ciento son hombres, asi lo informó la secretaria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján. Explicó 

que entre los beneficios del aseguramiento ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) de las personas trabajadoras del hogar se 

encuentran la atención médica sin limitaciones, incapacidades, riesgos de trabajo, servicio de guardería, pensión y cobertura familiar. Puntualizó 

que la reforma a la Ley del Seguro Social entrará en vigor este mes a partir de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.  

 

ZOÉ ROBLEDO; POSIBILIDAD DE PAGAR ASEGURAMIENTO AL IMSS EN MODALIDAD MENSUAL, SEMESTRAL O ANUAL 

ANTICIPADA 

 

El director del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo Aburto, informó que las personas trabajadoras independientes ya pueden 

integrarse al nuevo programa piloto que ofrece la posibilidad de pagar aseguramiento al IMSS en modalidad mensual, semestral o anual 

anticipada. Este proyecto ha cubierto en 22 meses a 53 mil 59 personas a través de servicios de atención médica sin restricciones por 

preexistencia de padecimientos, incapacidades, riesgos de trabajo, guarderías, pensión, cobertura familiar y próximamente créditos por vivienda 

de Infonavit. A partir del primer día del mes inmediato posterior al de pago, el trabajador independiente deberá registrarse y a su núcleo familiar 

en su clínica; el salario promedio reportado al IMSS es de 251 pesos. En México hay 13 millones de personas trabajadoras independientes: 

comerciantes, músicos, artesanos, abogados, contadores o médicos, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(INEGI). En tanto, la iniciativa de trabajadores mexicanos en el extranjero favorece a 981 personas. El salario promedio de aseguramiento es de 

438 pesos, es decir, 22 dólares diarios, 76 por ciento más que el salario promedio registrado del total de personas trabajadoras independientes. 

 

SENADOR RICARDO MONREAL; NO CREE QUE EL PRI ACOMPAÑE LA REFORMA ELECTORAL 

 

El coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal Ávila, dijo que no cree que el PRI acompañe la reforma electoral del presidente 

Andrés Manuel López Obrador y sin el tricolor no se lograría la mayoría constitucional. Para Ricardo Monreal la falta de respeto a la palabra 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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política es lo que posiblemente mató la reforma electoral del presidente López Obrador, pues dijo que desde el PRI se siente que no se ha 

cumplido con los acuerdos de la última reforma en materia de seguridad y a ello se le suman las agresiones provenientes desde Campeche.  Yo 

tengo la impresión, sin poderlo comprobar, que el plan B, es algo similar a la reforma eléctrica porque no hay forma de que la mayoría calificada 

se construya en la Cámara de Diputados. El presidente del PRI siente que no se ha cumplido con los acuerdos de la última reforma en materia 

de seguridad. Y la agresión sobre todo del estado de su origen, Campeche,  sigue persistente, y eso aleja la posibilidad de acuerdos. Por eso no 

creo que el PRI acompañe la reforma y sin el PRI no se lograría la mayoría constitucional. Monreal Ávila reveló que el PRI ya tenía la decisión 

tomada, pues sintieron que no les habían cumplido y que en la política los acuerdos son claves. Sería muy complicado si votara, como ya ahora 

se comprometió, yo sí creo que se van a sostener en su voto en contra. Y si no hay esos votos para la mayoría calificada pues no pasa. Es muy 

sencillo, es aritmética legislativa y es lógica parlamentaria. El también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado consideró qué 

la manifestación en defensa del INE debe ser un termómetro de la opinión de los ciudadanos en torno al cambio de las reglas electorales previo 

a la elección presidencial de 2024. Monreal Ávila insistió en que no puede existir un “Plan B” para llevar a cabo una reforma electoral sin modificar 

la Constitución en el que al mismo tiempo se pueda reducir el número de legisladores o bien cambiar la forma en la que se elige a los consejeros 

electorales del INE. 

 

SENADORA ANA LILIA RIVERA; SENADO EMITE DECLARATORIA DE VACANTE AL CARGO DE SENADOR DE TAMAULIPAS  

 

La presidenta en funciones de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, emitió la declaratoria de vacante en el cargo de Senador de la 

República, en la primera fórmula de mayoría relativa del estado de Tamaulipas. De esta manera, dentro del plazo constitucional de 30 días, a 

partir de que se ha concretado la vacante con la declaración anterior, se pondrá a consideración de la Asamblea el proyecto de decreto por el 

que el Senado de la República convocará a elecciones extraordinarias de senadores en dicha entidad. Rivera Rivera explicó que el pasado 8 

de octubre ocurrió el lamentable fallecimiento del senador Faustino López Vargas, quien era suplente de Américo Villareal Anaya y que éste 

último comunicó al Senado de la República que, con fundamento en el artículo 125 de la Constitución Política, optó por el encargo de gobernador 

de Tamaulipas. Por ello, por la decisión del senador Américo Villarreal Anaya de optar por el cargo de Gobernador y por el fallecimiento de su 

suplente, se actualiza el supuesto de la ausencia de propietario y suplente de la fórmula correspondiente a qué se refiere el artículo 16 del 

Reglamento del Senado.   

 

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA SANTIAGO CREEL;  EL NÚMERO EXACTO DE PERSONAS QUE ASISTIERON FUE DE UN 

CHI…… 

 

El diputado Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, ante la polémica generada alrededor de la 

cantidad de asistentes que participaron en la marcha en favor del Instituto Nacional Electoral (INE), aseguró que él sabe cuál es la cifra exacta 

de los asistentes. Señaló que la cifra exacta de asistentes a la demostración ciudadana del pasado domingo 13 de noviembre del 2022, fue de 

"un chingo" de personas. De esta forma, el legislador albiazul consideró que la polémica alrededor de la cifra exacta de los asistentes era de 

poca importancia, ya que se demostró que muchas personas no estaban de acuerdo con la reforma electoral propuesta por el mandatario federal. 

En la danza de las cifras sobre la marcha tenemos los 10 mil de Martí Batres, los 60 mil del Presidente, los 300 mil de los organizadores, los 

600-800 mil de expertos. Yo estuve ahí y tengo la cifra exacta de cuántos estuvimos en la marcha: UN CHINGO". Como se mencionó, tras la 

marcha denominada "el INE no se toca", se generó una controversia sobre la cantidad de asistentes a la demostración ciudadana. El gobierno 

de la Ciudad de México dio un dato sobre este tema. Sin embargo, los organizadores refutaron la cantidad compartida por las autoridades 

capitalinas. Y, por último, el presidente Andrés Manuel López Obrador compartió una cifra diferente a las anteriores. Marti Batres, secretario 

de gobierno de la Ciudad de México, fue la primera persona que compartió sus datos sobre la asistencia a la marcha. El funcionario capitalino 

aseveró que la marcha en contra de la reforma electoral tuvo una asistencia de 10 mil a 12 mil personas.  El presidente López Obrador, afirmó 

que los datos que él manejaba indicaban que hubo una asistencia de entre 50 mil y 60 mil personas. Ambas cifras fueron suficientes para que 

los simpatizantes de la denominada Cuarta Transformación (4T) dijeran que la marcha no logró convocar a suficiente gente. Los organizadores 

de la marcha y otros personajes de la oposición también brindaron otros datos. Por un lado, uno de los organizadores, el Frente Cívico Nacional, 

dijo que hubo un poco más de medio millón de asistentes. Mientras tanto, otros opositores hicieron mediciones en las que se tomó en cuenta la 

capacidad de personas por metro cuadrado del lugar donde se llevó a cabo la marcha a favor del INE. Este análisis dio como resultado que unas 

640 mil personas habrían acudido a la demostración opositora en la Ciudad de México. 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

DIPUTADO IGNACIO MIER; SI NO HAY ACUERDO AL 23 DE NOVIEMBRE, SE DICTAMINARÁ LA REFORMA ELECTORAL DEL 

EJECUTIVO 

 

El diputado Ignacio Mier Velazco, presidente de de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), informó sobre la ruta a seguir para concretar la 

Reforma Político Electoral y recordó que el mandato del pueblo es claro: quiere una reforma transparente, que reduzca el número de consejeros, 

con menos participación de las partidocracias y con un Instituto Nacional Electoral (INE) menos costoso para el bolsillo de las y los mexicanos. 

Señaló, que si bien se continúa analizando las 107 propuestas de Reforma Político Electoral por el grupo de trabajo emanado de las Comisiones 

de Reforma Político- Electoral, Gobernación y Población y Puntos Constitucionales que tienen la responsabilidad delegada por la Mesa Directiva 

de dictaminarla, no se han presentado avances. Por ello, informó que de no llegar a un acuerdo o de no contar con una propuesta a más tardar 

el próximo 23 de noviembre, la reforma presentada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador será dictaminada en las comisiones, se 

presentará ante el Pleno de la Cámara de Diputados y que cada quien asuma su responsabilidad con relación al proceso electoral. De no llegar 

a acuerdos, pues que cada quien vote en conciencia, conforme a su vocación democrática, conforme a si quieren o no un INE menos costoso, 

que no sea ofensivo, voluminoso, obeso, que deje de ser un templo de egolatrías donde lo que privilegian no es la vocación democrática, sino la 

adoración por el dinero y el proceso de selección también garantice que no haya la participación e injerencia directa de las partidocracias. El 

legislador anunció que de no contar con los votos suficientes para aprobar la Reforma Electoral, seguirán con un plan B que ya se construye 

para lograr una democracia más efectiva y menos costosa en las leyes secundarias. Lo vamos a hacer como con la Eléctrica, nosotros no 

mentimos ni tenemos un as bajo la manga, nosotros hablamos con la verdad, lo saben los coordinadores, yo se los he expresado, tenemos la 

máxima voluntad, lo hemos venido haciendo, ya son casi 200 días desde que se presentó la iniciativa de reforma por parte del Presidente y 

quieren más tiempo, no, ya no hay tiempo, el tiempo es ahora porque si no el próximo año ya va a haber plena efervescencia político-electoral y 

se va a complicar aún más. 

 

CANCILLER MARCELO EBRARD; INICIA OPERACIONES EL CENTRO MÉXICO QATAR 2022 EN LA SEDE MUNDIALISTA 

 

El secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard, informo que el Centro México Qatar 2022 (CMQ) abrió sus puertas e inició operaciones 

el pasado martes 15 de noviembre en Doha, capital del país árabe y sede mundialista. Este centro será inaugurado oficialmente por el canciller 

Marcelo Ebrard, quien asistirá el próximo 19 de noviembre, en representación del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

por invitación del emir de Qatar a la inauguración del Mundial de Fútbol. El CMQ fue abierto al público por el Gobierno de México para proveer 

de información a los mexicanos que asistan a la Copa del Mundo 2022. El Centro México Qatar cuenta con servicios consulares para emitir 

pasaportes de emergencia, Ventanillas de Salud para orientación y referenciación médica, así como un equipo que brindará orientación a 

personas en situación de vulnerabilidad. El Centro se encuentra en la Fundación Cultural Katara en la ciudad de Doha, y funcionará de lunes a 

domingo de 09:00 a 18:00 horas hasta el 20 de diciembre. El espacio, facilitado por la Fundación Katara a través del Global Public Diplomacy 

Network, del que México es parte, también será el enlace con los medios de comunicación que asistan al magno evento, así como el vínculo 

entre el Gobierno de México y el Comité Organizador y autoridades de la Copa Mundial. El CMQ está formado por diversos funcionarios del 

Gobierno de México que viajaron expresamente a Doha para asistir a la afición mexicana durante el Mundial 2022. Nuestra labor es complementar 

la coordinación de los mensajes preventivos para que las personas en el exterior sepan cuáles son sus derechos y sus obligaciones y cómo es 

que a través de la Embajada y el Centro México Qatar podemos brindarles asistencia y protección consular en caso de que tengan alguna 

situación que les impacte o que les ponga en una condición de vulnerabilidad, dijo Vanessa Calva, directora general de Protección y Planeación 

Estratégica de la SRE. El Ministerio del Interior de Qatar, a través de su Policía Nacional, hizo la invitación a fuerzas del orden y seguridad de 

México para integrarse con las policías nacionales de los otros países participantes en el Mundial en el Centro Internacional de Cooperación 

Policial. El CMQ tendrá el apoyo de integrantes de la Guardia Nacional de México, en su calidad de policía nacional mexicana, quienes serán el 

enlace y vínculo con las autoridades de seguridad, vigilancia y control del Estado de Qatar, a fin de lograr prevenir riesgos y evitar confrontaciones, 

así como para intercambiar información sensible sobre contingencias mayores. El inspector José Villafaña Ortiz, dijo: Estamos aquí para 

cooperar con la SRE en el cumplimiento de sus funciones de acompañar y asistir a la afición mexicana durante el Mundial de Qatar 2022, así 

como para cooperar y colaborar con las autoridades policiales de Qatar, en cumplimiento estrictamente de las funciones que la ley nos concede 

tanto en México como en esta actividad en el extranjero.  

 

CLAUDIA SHEINBAUM: CORRIGE A BATRES, “SE EQUIVOCÓ EN EL CÁLCULO DE ASISTENTES A LA MARCHA EN DEFENSA DEL 

INE” 

 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, aceptó que hubo un error en la medición que hizo Martí Batres, Secretario 

de Gobierno de la capital, en torno a la cantidad de personas que asistieron a la marcha por la democracia y el INE del domingo pasado.  

Erróneamente, Batres afirmó que fueron 12 mil personas las que participaron en la movilización del domingo. Sheinbaum explicó que el C5 y 
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autoridades de la capital colaboraron para estimar la participaicón en 60 mil personas, número que aceptó el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Claudia Sheinbaum aceptó que Martí Batres cometió un error debido a que sólo vio una parte de la manifestación en el momento en 

que hizo la estimación de asistentes. No hubo dolo, a lo mejor, él vio una parte de la manifestación. Explico como se hace el calculo y dijo: Un 

cálculo de cuánta gente participa en una movilización, se hace el cálculo de las personas que estuvieron en determinada superficie, con imágenes 

del C5 o imágenes áereas que se puedan tener. Se calcula la superficie donde está la concentración de personas y una estimación de cuántas 

personas por metro cuadrado. Entonces si son 10 mil metros y hay tantas personas por metro cuadrado, pues se hace la estimación. Ahí entiendo 

que Martí no se pudo comunicar conmigo, yo no estaba en ese momento en comunicación, hace la estimación de una parte del Monumento a la 

Revolución, no hace la parte del otro contingente que se había quedado rezagado. Entonces por eso contabiliza ese número. Que en efecto 

fueron más bien cerca de 60 mil, parece 60-65 mil, ya con toda la estimación de todas las fotografías que se hicieron. Pero no hubo intención de 

que se quisiera minimizar, sino más bien una mala estimación de acuerdo a la fotografía que él tenía en ese momento. 

 

LORENZO CÓRDOVA; ORGANISMOS ELECTORALES DEBEN ACTUAR CON RESPONSABILIDAD E INTELIGENCIA FRENTE A 

ATAQUES DE GOBIERNOS 

 

El Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, al participar de manera virtual en el XIX Congreso 

Europeo de Organismos de Gestión Electoral, Inteligencia Artificial e Integridad Electoral, organizado por la Comisión de Venecia en la ciudad 

de Estrasburgo, señaló la responsabilidad pública que tienen las autoridades electorales de no confrontarse con los gobiernos, para evitar, de 

ese modo, que se incremente la polarización. Córdova Vianello indicó que los funcionarios electorales deben actuar con gran responsabilidad 

e inteligencia ante los ataques que en diversas partes del mundo se dan desde los gobiernos a las autoridades electorales. Debemos ser lo 

suficientemente inteligentes, para no permitir que una noticia falsa o la desinformación se difundan y generen desconfianza. Debemos explicar y 

aclarar, pero sin convertirnos en una contraparte del gobierno o de un partido político. Porque si hacemos eso, si usamos como mecanismo de 

defensa la confrontación, perderíamos dos características que debemos mantener: La independencia y la imparcialidad como autoridades 

electorales. Córdova concluyó que las autoridades electorales deben explicar y combatir la desinformación y la información mal intencionada, 

pero con información y sin ser actores que incrementen la polarización que existe en la sociedad, además de tener mucho cuidado en la forma 

en que se responde, como instituciones a los ataques que se generan desde los circuitos gobernantes. 

 

SENADOR ANTONIO GARCÍA; INVITA A LA “85° FERIA NACIONAL DE LA PLATA” EN TAXCO, GUERRERO 

 

El presidente de la Comisión de Turismo el senador Antonio García Conejo, invitó a la población en general para que asista a la “85° Feria 

Nacional de la Plata”, que se llevará a cabo en Taxco, Guerrero, del 26 de noviembre al 3 de diciembre. García Conejo manifestó que Taxco es 

un pueblo extraordinario, que guarda una grandísima riqueza histórica, una impresionante riqueza artesanal, así como una gastronomía 

maravillosa. También van a encontrar gente hospitalaria y maravillosa que siempre recibe a los visitantes de la mejor manera. La secretaria de 

Cultura de Guerrero, Aída Melina Martínez, dijo que la finalidad de tener una Feria de la Plata es enaltecer que Taxco es cuna de la orfebrería. 

Indicó que de manera conjunta con la feria se lleva a cabo un concurso de platería, el cual también cumple su edición 85. Con estos eventos, se 

busca reconocer el trabajo de la orfebrería y de los artesanos, porque pone a Taxco en la mirada no nada más local o nacional , sino también 

mundial. Mario Figueroa Mundo, presidente municipal de Taxco, expresó que Guerrero es un escenario de una festividad cultural y artística que 

le da soporte a la identidad artesanal de los orfebreristas. Christian Berger, presidente del Patronato de la “85° Feria de la Plata”, dijo que a 

través de este evento se busca promover a los artesanos de todo el país, para que no se pierda el valor generacional de seguir transformando 

el metal. 

 

SENADORA MÓNICA FERNÁNDEZ; SENADO EXHORTA A CONGRESOS ESTATALES A EXPEDIR LEYES DE AMNISTÍA  

 

La senadora Mónica Fernández Balboa, presidenta de la Comisión de Gobernación, informo que el Senado exhortó a los congresos de Guerrero, 

Chiapas, Puebla, Ciudad de México, Jalisco, Veracruz, Michoacán, Querétaro, Yucatán, Colima, Aguascalientes, Baja California, Baja California 

Sur, Coahuila, Sonora, Morelos, Chihuahua, Tabasco, Guanajuato, Zacatecas y San Luis Potosí a expedir leyes de amnistía, por la comisión de 

delitos previstos en sus respectivas legislaciones, que se asemejen a los establecidos en la Ley de Amnistía. Las y los senadores refirieron que 

la Ley de Amnistía, que entró en vigor el 23 de abril de 2020, tiene la finalidad de extinguir las acciones penales y las sanciones impuestas, 

siempre que no se trate de reincidentes respecto del delito por el que están indiciados o sentenciados. Lo anterior, por delitos específicos como 

el aborto; delitos contra la salud; aquellos cometidos por personas indígenas que durante el proceso no hayan accedido plenamente a la 

jurisdicción del Estado, por no haber sido garantizado el derecho a contar con intérpretes o defensores que tuvieran conocimiento de su lengua 
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y cultura; así como por el delito de robo simple y sin violencia y por el delito de sedición. Destacaron que la aprobación y expedición de las 

respectivas leyes de amnistía en los estados permitirá garantizar que se incorporen a los ordenamientos jurídicos locales, determinados 

supuestos que permitan liberar a personas privadas de la libertad que se encuentran en Centros Penitenciarios locales.  La senadora Mónica 

Fernández Balboa, aseguró que la expedición de las leyes por cada Congreso local promoverá mecanismos en cada entidad para acabar con 

injusticias que tienen muchas veces llenos los centros penitenciarios de personas que no han podido acceder a un juicio justo, por lo que no hay 

otra intención.  

 

SENADOR VÍCTOR FUENTES; CELEBRA AVANCE EN NUEVO ACUEDUCTO, SOLICITA SE REALICE CON TOTAL TRANSPARENCIA 

 

El Senador Víctor Fuentes Solís celebró el avance en la construcción del nuevo acueducto El Cuchillo II luego de que el gobierno de Nuevo 

León anunciara que ya se cuenta con los tubos de acero que forman parte de la obra, y aseguró que desde el Senado continuarán trabajando la 

suspensión del trasvase de agua a Tamaulipas. Estamos muy contentos de ver que la obra del nuevo acueducto está avanzando y que ya se 

cuente con los tubos de acero que son parte primordial de este proyecto. Sin embargo, para garantizar el consumo de agua de los neoleoneses 

no bastará con el acueducto, por lo que seguiremos insistiendo e impulsando la suspensión definitiva del envío de agua a Tamaulipas. El Senador 

por Nuevo León señaló que estarán muy atentos a que la construcción de El Cuchillo II se lleve a cabo de manera transparente y a marchas 

forzadas para concluir lo antes posible, ya que se trata de un proyecto hidráulico que estuvo detenido por décadas y que traerá un gran beneficio 

a la gente. Exigimos que El Cuchillo II se realice con total transparencia y con jornadas de trabajo 24/7 para que se concluya a tiempo, ya vamos 

más de diez años tarde con esta construcción y los neoleoneses la necesitan. Si se cumple con lo establecido este acueducto llevará 5 mil litros 

por segundo de agua adicionales de la presa El Cuchillo la zona metropolitana de Monterrey. Fuentes Solís reiteró que desde el Senado de la 

República continuará trabajando para que la gente de Nuevo León no se quede sin agua en sus hogares, como pasó este año ya que con ello 

se violenta el derecho universal y constitucional al vital líquido. Seguiremos trabajando, así como lo hemos venido haciendo. Desde antes que 

se declarara emergencia por sequía nosotros ya estábamos pidiendo a los empresarios que donaran parte del agua de sus concesiones, 

impulsamos la construcción del nuevo acueducto, llamamos a la gente a ser consciente sobre el cuidado del agua y pedimos al Gobierno Federal 

detener el trasvase de El Cuchillo. ¡Con la sed de los neoleoneses no se juega!.  

 

SENADOR MIGUEL ANGEL MANCERA; RECONOCE SENTENCIA DICTADA EN LA ACCIÓN DE INCONSTITUCIONALIDAD SOBRE 

PROPAGANDA GUBERNAMENTAL  

 

El senador Miguel Angel Mancera Espinosa, coordinador del GPPRD en el Senado de la República, dio a conocer que el GPPRD, reconoció 

que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declarara la invalidez total del decreto en el que se proponía, entre otras cosas, una 

interpretación del concepto de propaganda gubernamental, que permitía a las autoridades realizar promoción de la imagen de servidores públicos 

incumpliendo la norma electoral, lo cual les daba una ventaja indebida. Miguel Ángel Mancera Espinosa, respaldó esta decisión de la Corte, 

dado que de haber mantenido la interpretación que se proponía hubiera representado una vulneración en las condiciones de igualdad que tienen 

que estar presentes en todas las elecciones. La Suprema Corte de Justicia ha dejado claro que esas interpretaciones, por más que se tenga 

mayoría parlamentaria, no pueden rebasar el marco constitucional; por lo tanto, las interpretaciones, cuando se quieran realizar, tienen que ser 

apegadas a la Constitución. Se establecieron opciones, posibilidades de poder acompañar, pero en otro marco de legalidad y nos dijeron que 

estábamos equivocados, ahora la Suprema Corte de Justicia ha dado la razón al bloque en esta acción de inconstitucionalidad y ha quedado 

clarísimo este criterio de interpretación. Aseveró, que dichas interpretaciones no pueden rebasar el marco constitucional y por ende las 

interpretaciones, cuando se quieran realizar, se tendrán que hacer en apego a la Constitución. 

 

SENADOR MARIO ZAMORA; POSICIONAMIENTO AL DICTAMEN CON PUNTO DE ACUERDO RELATIVO A SEGALMEX 

 

El senador Mario Zamora Gastélum, por el Partido Revolucionario Institucional, hablo para referirse al dictamen con punto de acuerdo relativo 

a SEGALMEX. Indico que hace un tiempo se solicitó por el grupo parlamentario del PAN, y en el caso particular, solicitó que pudiera estar 

presente el responsable de SEGALMEX. Hay que decir que la Auditoría Superior de la Federación, la Secretaría de la Función Pública acusan 

al exdirector de Administración y Finanzas de SEGALMEX y LICONSA, de otorgar contratos sin licitar, compras simuladas y gastos no 

acreditados. De acuerdo a la Cuenta Pública del 2020, SEGALMEX fue la dependencia federal con más anomalías y está siendo investigada por 

la Fiscalía General de la República por malos manejos e irregularidades en bonos bursátiles. Lo decíamos muy bien, pues aquí todo mundo 

sabemos que quien llega a una dependencia representa esa dependencia, no es un tema a título personal, queremos que nos rinda cuentas la 

dependencia y lo que ahí sucedió y lo que ahí pasó. Yo solo diría que aquí he escuchado a la gran mayoría de mis compañeros senadores hablar 
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y decir muchas veces que todos coincidimos en el combate a la corrupción, que todos queremos que se rindan buenas cuentas. SEGALMEX es 

una institución que tiene mucho que ver con la gente de mi estado Sinaloa, que tiene mucho que ver pues con la gente que está en los lugares 

donde hay mayor marginación, como es el sector rural, como es el campo sobre todo. Entonces creo que vale la pena que venga el hoy director 

Leonel Cota, que se prepare, tiene tiempo, y nos explique y nos resuelva muchas de estas dudas que no tenemos los senadores, sino que lo 

tiene la misma gente en el campo, en la calle, que dice qué está pasando, qué pasó, qué hicieron ahí. Las decisiones que se toman en 

SEGALMEX y el presupuesto que SEGALMEX tiene es para la gente y no es para sus funcionarios. Lo que pido es un poco de congruencia, de 

congruencia de todos los compañeros y que invitemos que llegue, que venga el director y que resuelva las dudas. La transparencia es la mejor 

herramienta para combatir la corrupción, y todo mundo sabemos que la impunidad es el mejor caldo de cultivo para que se dé la corrupción.  

 

SENADORA ALEJANDRA NOEMÍ REYNOSO; AUTORIDADES DE SALUD DEBEN GARANTIZAR SUMINISTRO DE MEDICAMENTOS 

ONCOLÓGICOS  

 

La senadora Alejandra Noemí Reynoso Sánchez, del PAN, informo que el Pleno del Senado aprobó exhortar a las autoridades de la Secretaría 

de Salud y del Instituto de Salud para el Bienestar a que continúen suministrando los medicamentos e insumos suficientes para los tratamientos 

de la población con padecimientos oncológicos y, en general, que emitan un informe sobre la actual situación de abasto de medicamentos.  Se 

exhortó también a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos a que informe a esta Soberanía sobre las quejas por falta de medicamentos 

oncológicos para pacientes infantiles y adultos presentadas ante dicho organismo y cuál es el estatus de dichas quejas, atendiendo lo 

correspondiente a la protección de datos personales. La senadora Alejandra Noemí Reynoso Sánchez, del PAN, señaló que el desorden en 

que se encuentra la adquisición y distribución de medicamentos y de ello mencionó la escasez de medicinas oncológicas en hospitales de 

Oaxaca. Razón por la que solicitó al Ejecutivo Federal que atienda esa situación y “se preocupe” por la salud de las y los niños con cáncer del 

país. La legisladora mencionó el caso de la caducidad de medicamentos y vacunas que se registraron en el ISSSTE, lo cual ya cobró la vida de 

personas y por esa razón solicitó al Gobierno Federal la renuncia del titular de ese Instituto.  

 

DIPUTADO LUIS ESPINOSA; ANALIZAR REFORMA ELECTORAL EL PRÓXIMO PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

 

El diputado Luis Espinosa Cházaro, coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, propuso al coordinador de las y los diputados de Morena, 

Ignacio Mier Velazco, que si quiere construir acuerdos se analice la reforma electoral el próximo periodo ordinario de sesiones, que inicia el 1 

de febrero de 2023. El dipiutado Espinosa Chazaro no aceptó el ultimátum del coordinador de Morena; que les ponga un ultimátum a sus 

diputados. Nosotros somos diputados de oposición y categóricamente rechazamos un ultimátum, si quieren subir mañana su intentona de 

modificación constitucional, que la suban. Él tiene prisa para poder cumplirle al presidente de la República. Nosotros tenemos todo el tiempo 

para cumplirle a la ciudadanía de México. Indicó que la reforma del Presidente en materia constitucional no va a pasar, ya lo hemos dicho, lo 

reitero ahora. Sostuvo que mejor les conviene ir caminando su plan B, que no es un plan B, es un premio de consolación para el Presidente, 

porque constitucionalmente era como se debía modificar el intento de demeritar al INE, y el fin de semana la ciudadanía en todo el país nos dio 

un mandato muy claro en las marchas: no demeritar o desaparecer al árbitro electoral. El líder parlamentario aseguró que ha hablado con los 

coordinadores del PRI y del PAN, Rubén Moreira Valdez y Jorge Romero Herrera, respectivamente; estaremos en conjunto diciendo que vamos 

a defender la democracia de este país.  

 

DIPUTADO JORGE ÁLVAREZ; MC NO ACOMPAÑARÁ REFORMA EN MATERIA ELECTORAL 

 

El diputado Jorge Álvarez Máynez, coordinador del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, reitero que el Grupo Parlamentario de MC 

no acompañará la reforma constitucional política-electoral que propone el Ejecutivo, ya que es suicida para la clase política del país que aspira 

a que haya pluralismo y democracia. Asimismo, aseguró que llevarla al Pleno a finales de este mes de noviembre volvería a convertir al Congreso 

de la Unión en una oficialía de partes, como sucedió con la reforma eléctrica. Advirtió que el peligro de aprobar una reforma constitucional 

descafeinada, es que se tendrían efectos muy difíciles de controlar en las reglamentarias, para ahí servirse con la cuchara grande, como lo 

hicieron con otras reformas, en las que han engañado, sistemáticamente, a la sociedad. Por tal motivo, enfatizó, su partido ha dicho que ningún 

tipo de reforma debe pasar; no es el momento, no están las condiciones. El sistema electoral es perfectible sí, pero es muy bueno, funciona muy 

bien. Estamos abiertos pasando la elección presidencial del 2024, a discutir, con mucho gusto, pero en este momento no hay un momento para 

la reforma electoral. Afirmó que la intención de Morena no es tener una negociación durante esta semana y regresar a sesionar el 23 de 

noviembre, lo que hacen es una extorsión, como sucedió con el PRI en materia de la Guardia Nacional; la negociación tiene forma de pistola y 

ha sido una condicionante. Si a Morena no le da la reforma electoral, lo siguiente que le van a pedir al dirigente del PRI es que destruya la 
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coalición en el Estado de México, porque con este régimen así es, con este régimen es o sometimiento o estar enfrente. Álvarez Máynez destacó 

que MC continuará estando al frente de combatir las regresiones, y continuarán construyendo, con altura de miras, sobre muchos temas que le 

hacen falta al país, igualdad sustantiva, derechos de las personas con discapacidad y vacaciones dignas. Consideró que la declaración del 

coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, Ignacio Mier Velazco, respecto a que la renovación de consejeros electorales no habrá 

negociación, ni concertación ni reparto de cuotas e incluso sería preferible que se diera por insaculación, anuncia una traición absoluta a la 

democracia. Hoy Morena dice, impunemente, que se va a agenciar los cuatro consejeros del INE, cuando nosotros siempre exigimos que fueran 

ciudadanos, que no hubiera cuotas, que no hubiera cuates. Y el simple inicio de que esa sería su intención, pues es una traición absoluta a la 

democracia, la manera en la que están intentando colonizar, destruir, golpear al régimen, es una traición a la democracia. Finalmente, dijo que 

respalda la petición del senador, Ricardo Monreal Ávila, para un proceso de desafuero en contra de la gobernadora de Campeche, Layda 

Sansores San Román, que usa de manera faccioso e ilegal su cargo contra varios actores políticos. Exhortó a Monreal Ávila a que se mantenga 

firme en esa postura, a que procure la dignidad, los equilibrios, y el respeto al Poder Legislativo, ya que si en esta Cámara de Diputados nos 

vuelve a atropellar que no les va a ser tan fácil. 

 

DONALD TRUMP;  OFICIALMENTE VA POR LA CANDIDATURA PARA LA PRESIDENCIA EN ELECCIONES 2024 

 

El expresidente Donald Trump, presentó los formularios oficiales ante el Partido Republicano como precandidato a la presidencia de EU en las 

elecciones de 2024. El expresidente buscará la candidatura del Partido Republicano en 2024. El Comité Federal de Elecciones recibió los 

documentos que avalan la aspiración antes del anuncio público que se realizo más tarde. 
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Cómo decir al presidente Andrés Manuel López Orador, que en su propuesta para acotar al Instituto 

Nacional Electoral, no hay plan A, B, C, ni descalificar marcha en defensa de esa institución que 

contribuyeron a su creación, todos los partidos, no la visión de un solo hombre. 

Que el plan perfecto, desde un principio, en este puyante, candente y estridente asunto, era el de 

ejercer el diálogo, oficio, negociación, acuerdos, con los correligionarios y partido político que, su 

visión de futuro, creó, Morena; con los adversarios en el Congreso Poder y dirigencias de partidos. 

Que para una reformar constitucional en el propósito que tenía, era necesario, sí, ne-ce-sa-rio, el 

cabildeo con todos los actores políticos de este país con representación popular en la sede del Paseo 

de la Reforma, número 135 y en la de avenida Congreso de la Unión, número 66. 

Que requería mayoría calificada en Cámara de Diputados y en el Senado de la República; 334 

representantes populares en San Lázaro y 85, 86 legisladores que ocupan escaños, 

La parte esencial que desea el titular del Poder ejecutivo Federal, la designación de consejeros y 

magistrados electorales, la ponderó ayer, el senador Ricardo Monreal Ávila, actor político de 

Morena, que conoce de leyes y con un bagaje de representación en el Congreso de la Unión, además 

de ex gobernador de Zacatecas: exige reforma constitucional. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

MONREAL: DESIGNAR CONSEJEROS Y MAGISTRADOS ELECTORALES, EXIGE REFORMA 

CONSTITUCIONAL; IGNACIO MIER: PLAZO FATAL, EL 23 DEL MES 
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Que el árbitro electoral, se regula en el artículo 41 de nuestra Ley de leyes, no en Ley Reglamentaria, 

ni por decreto que aliste; apartado constitucional que es la génesis de la forma de gobierno en este 

país, desde su preparación, organización y elección de nuestros gobernantes en la Presidencia, 

gubernatura y alcaldías; Poder Legislativo y Congresos locales. 

Aún es tiempo, ¡cómo no!, para que el mandatario, que llegó a su tercera elección por la Presidencia 

y ganó, con amplia popularidad que le refrendaron 30 millones de mexicanos, termine sus dos 

últimos años al frente del gobierno que preside con el diálogo entre sus adversarios, y buscar 

consenso en qué sí y qué no, para la “transformación” del INE. 

¡Ése es y será el plan original! 

¡Nada por la fuerza!, todo con el diálogo, negociación y acuerdos, cual reclama moderna 

democracia, no simulación democrática. 

Que el INE es una burocracia costosa, ¡claro!; que es necesario suprimir 100 diputados federales por 

la vía de representación proporcional, también; que garantice elecciones transparentes, así es. 

Esta y otras consideraciones de cualquier reforma, requieren consenso, independientemente si 

exige mayoría calificada o no, en el Congreso. 

¡Ya basta!, que se disputen el INE y su Consejo General y Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación y desear que la Sala Superior, que se integra de 7 magistraturas, como los 11 integrantes 

del Consejo General del INE, queden “a modo”. 

Cuando el masoquismo político-electoral, finalmente, luego de cualquier reforma, sólo da vuelta al 

círculo: si no los propone el Presidente, los partidos políticos, sea el método que usen para 

designarlos, como el caso de los consejeros electorales, en San Lázaro. 

O de los magistrados, que los designa el Senado, a propuesta de la SCJN. 
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Vale la pena que, ofrecer principios de certeza, legalidad, independencia, imparcialidad, y 

objetividad, en un proceso electoral, cual mandata aquel apartado en nuestro Código Supremo, 

para designar consejeros electorales, participen todos los actores políticos que se involucran, en las 

reglas que se llaman, diálogo, negociación, acuerdos, consensos. 

No es casualidad ni coincidencia, en político no lo es, que nuestra Ley de leyes, exija aquellos 

requisitos de mayoría calificada, para la designación de consejeros porque el constituyente, previó 

el consenso para ese objetivo, entre el mayor número de partidos políticos en este asunto. 

Además, ¡obvio!, el cabildeo que  hagan los interesados, es decir, el promovente o los que impulsan 

proyecto para crear “nuevo” INE. 

De igual manera, con los miembros de la Sala Superior del TEPJF. 

Para elección de consejeros electorales en Cámara de Diputados y magistrados electorales en el 

Senado, se requiere mayoría calificada, votos que no tiene Morena en ambas Cámaras del Congreso, 

pero que nadie de la clase política del partido, “del secretario de Gobernación”, para abajo, se 

atreve a explicarle al Ejecutivo Federal, que sin ese requisito, no pasa el proyecto de reforma que 

desea el político de Tabasco para el INE. 

Máxime, cuando el PRI, que era -¿o todavía es?-, el fiel de la balanza, para ese propósito, ya dijo 

que no va y los diputados de Morena, Verde y PT, no son suficientes para otorgar mayoría calificada 

a la iniciativa de reforma electoral que presentó el Ejecutivo Federal. 

-“El presidente del PRI, siente que no se ha cumplido con los acuerdos de la última reforma en 

materia de seguridad y la agresión sobre todo, del estado de su origen, sigue persistente y eso aleja 

la posibilidad de acuerdos, por eso no creo que el PRI acompañe la reforma y sin el PRI, no se lograría 

la mayoría constitucional”, observó ayer el senador Ricardo Monreal. 

Tajante, presagia: 
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-“Creo que podría modificarse la Ley de Medios de Impugnación o la Ley Electoral, porque esas no 

requieren mayoría calificada”. 

-“Podrían hacerse modificaciones secundarias, pero no fundamentales”. 

-“… para cualquier modificación secundaria fundamental, requiere que la Constitución se 

modifique”. 

Aunque aprueben leyes secundarias y evadan Ley de leyes, Monreal, añade: 

-“¡No!, porque seguramente quienes componen el 33 por ciento de las Cámaras, acudirían a la Corte, 

como ya lo hicieron en el caso de las leyes secundarias en materia de seguridad pública; sería algo 

similar”. 

En San Lázaro, luego de la sesión de Junta de Coordinación Política, órgano que preside, el diputado 

Moisés Ignacio Mier Velazco, advierte que para designar 4 consejeros que terminan su periodo 

constitucional, no habrá “ni negociación, ni concertación, ni reparto de cuotas”. 

-“Será el pleno el que vote a las quintetas y aquellas que garanticen una verdadera representación 

de los ciudadanos para garantizar la legalidad, la transparencia, la certeza, la equidad y la máxima 

transparencia en los procesos electorales y, de ser necesario, preferimos 100 veces o más, que sea 

insaculación y no producto de una concertación”. 

Perfila además, convocatoria para esas 4 designaciones en el Consejo General del INE, y los 

aspirantes, se registren a partir de segunda quincena de diciembre siguiente. Ignacio Mier, descarta 

periodo extra para el asunto. 

Registro de candidatos, todo el mes de enero próximo, reitera y advierte, que no habrá 

concertaciones  ni negociaciones ni acuerdo. 
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-“Será con la votación y si no se alcanzan los dos tercios, por congruencia, por consistencia, que sea 

la insaculación, por lo que hace al tema de los consejeros”. Puntual, el coordinador del grupo mayor 

en San Lázaro: 

-“Si por parte de la mayoría de la coalición Juntos Hacemos Historia, si no tenemos un acuerdo a 

más tardar el 23 de noviembre, se dictaminará por mayoría en las comisiones, se presentará al pleno 

y que cada quien asuma su responsabilidad con relación al proceso electoral”. 

En la entrevista que ofreció el diputado Ignacio Mier, confirmó lo que adelantamos: reforma 

electoral a leyes secundarias, se aprueba este mes.  

Aunque no dijo, reiteramos: de esa manera, mensaje del próximo 1° de diciembre, con motivo del 

arranque de V año de gobierno, el presidente López Obrador, incluya el tema, sea en Palacio 

Nacional  o en Zócalo-CDMX. 

Diputado Jorge Álvarez Máynez, MC, ironiza que el Presidente, tenga dos planes, A y B, en materia 

electoral, al señalar que “Morena, siempre tiene 2 propuestas, la que reforma la Constitución y la 

que viola la Constitución”. 

-“La mayoría de los diputados no puede acompañar una reforma que es suicida para la clase política 

del país, que es suicidio para quienes aspiramos a que haya pluralismo y democracia”. 

También en conferencia que ofreció al regresar de un evento en Palacio Nacional, en materia de 

Seguridad Social, el diputado Santiago Creel Miranda, perfila que el Presidente, “es muy probable 

que retire su reforma electoral, en caso de que no vea consenso”. Entonces, añade, “el Presidente, 

seguramente enviará una iniciativa de reforma en materia de legislación secundaria”, cual adelantó 

ayer el Ejecutivo, en su foro matinal. 

Creel, delineó lo que el Presidente, no puede cambiar en materia electoral:  

-“¡Nada!, de lo que incluye el corazón de su reforma”. 
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-“La forma de elección de los consejeros, no puede cambiar su número; no puede cambiar el número 

de integrantes de la Cámara; no puede cambiar el sistema mixto de representación proporcional y 

de diputados y senadores de mayoría relativa; no puede ni suprimir las Oples; no puede cambiar ni 

suprimir los Tribunales Electorales Locales; no puede cambiar ni alterar tampoco, las ministraciones 

que reciben los partidos”. 

-“Y, ¡por supuesto!, no puede cambiar el corazón del sistema electoral del país, porque no puede 

trastocar ni la autonomía, ni la independencia, ni mucho menos la integración del INE”. 

En virtual réplica al diputado Ignacio Mier, el presidente en mesa directiva, minimiza plazo fatal que 

puso el legislador de Puebla y serán coordinadores parlamentarios, los que decidirán tiempos y 

formas. 

El asunto, lo “calientan” nuestros actores políticos, “del Presidente para abajo”; apenas inicia y todo 

indica que terminará en la Corte, de acuerdo a leyes secundarias que aprueben diputados de 

Morena y sus aliados. 

Contexto, en el que, reiteramos, no es casualidad ni coincidencia, la parte del mensaje que hizo ayer 

el ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, durante ceremonia que encabezó, por 

reconocimiento de años de servicio en el Poder Judicial de la Federación. 

-“Sin la Suprema Corte, o podría haber democracia constitucional; sin la Suprema Corte, los 

derechos humanos, no serían sino retórica; sin la Suprema Corte, no podría haber esperanza de 

avanzar hacia un país más justo y más igualitario”. 

-“Hoy, refrendamos nuestra fe en el derecho, como camino de convivencia y hoy refrendamos 

nuestro compromiso en esta Suprema Corte de Justicia de la Nación como Tribunal Constitucional 

por seguir trabajando con independencia, con sensibilidad social y con altura de miras, en beneficio 

de todas las personas de nuestro país”. 
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-“La Corte, es el verdadero poder equilibrador de este país, donde subyace y donde se sostiene la 

democracia constitucional, es en este Tribunal constitucional, porque la democracia excede con 

mucho, lo electoral”. 

-“La verdadera democracia s da en la defensa y en la vivencia cotidiana de los derechos humanos 

de todas y de todos y este Tribunal constitucional con sus resoluciones, muchas de ellas de 

vanguardia en todo el mundo, demuestra todos los días que no tiene compromiso ni sumisión con 

nadie, que su único faro de guía, es la Constitución”. 

¡Que así sea! 

EN EL CHACALEO 

Con motivo del 112 aniversario de la Revolución Mexicana, nuestros representantes populares en 

San Lázaro, sesionan este miércoles y retornan a sus curules, miércoles 23 del mes, plazo fatal que 

puso el diputado Ignacio Mier, para que Morena y aliados, dictaminen, voten y aprueben reforma 

electoral a leyes secundarias, en comisiones de trabajo, si es que no hay acuerdo con el bloque 

opositor… Cual se esperaba, ayer, en la sesión ordinaria de senadores y diputados federales, el 

asunto de la marcha en la defensa del INE y democracia, se llevó a la tribuna. En San Lázaro, el 

diputado Gerardo Fernández Noroña, no minimizó la manifestación y perfila que habrá reforma 

constitucional en materia electoral: “de qué tamaño, de qué calado y hasta dónde, eso lo vamos a 

decidir entre todas las fuerzas políticas. Está a discusión medio centenar de reformas 

constitucionales; debemos discutir en qué estamos de acuerdo, en donde hay posiciones cercanas 

y en qué puntos no tenemos acuerdo”. ¡Venga!... Por el PAN, Jorge Arturo Espadas Galván, advirtió 

que no pasará cualquier reforma legal que intente vulnerar la Constitución y al INE… Por Morena, 

el representante de Veracruz, Sergio Carlos Gutiérrez Luna, acusó que el INE, “es un árbitro vendido 

que ha abusado y violado la Constitución” y resaltó que los consejeros electorales, “ganan más que 

el Ejecutivo”. Nadie quiere desaparecer al INE, ponderó, pero es importante simplificar su estructura 

administrativa y reducir financiamiento a partidos políticos… Próximo sábado, en la Arena México, 
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el senador Ricardo Monreal, presenta su proyecto de Reconciliación Nacional, que tanto urge a este 

país, especialmente, “del Presidente para abajo”… Con fundamento en primer párrafo del artículo 

63 y fracción IV, del artículo 77, en Ley de leyes, la presidenta en funciones de la mesa directiva del 

Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, emitió declaratoria de vacante en la primera fórmula de mayoría 

relativa del estado de Tamaulipas. Con ello, el Senado se da un plazo de 30 días, para poner a 

consideración del pleno, proyecto de decreto por el que esta Cámara, convocará a elecciones 

extraordinarias de senadores en la entidad… juanlopez23@hotmail.com... Twitter: 

@JuanLopezMiguel… https://los3poderes.com/...         

  

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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Van por nuevos consejeros del INE a 'tómbola' 

El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio 

Mier, anunció que el 23 de noviembre se discutirá en 

comisiones la reforma electoral propuesta por el 

Ejecutivo Federal y a fines de mes se llevará al pleno. 

Al dar por hecho que no será aprobada, adelantó que 

en diciembre se lanzará la convocatoria para la 

elección de cuatro consejeros del Instituto Nacional 

Electoral (INE) y que están dispuestos a llegar a la 

insaculación, con tal de no llegar a acuerdos con la 

Oposición que logre las dos terceras partes. 

"Será el pleno el que vote las quintetas y aquellas que garanticen una verdadera representación de los 

ciudadanos, para garantizar la legalidad, la transparencia, la certeza, la equidad y la máxima 

transparencia en los procesos electorales. 

"De ser necesario preferimos cinco veces o más, que sea insaculación y no producto de una 

concertación o concerta-sesión", dijo sobre la posible insaculación en el pleno o posteriormente en la 

Suprema Corte. 

"No va a haber 'concerta-sesione' ni negociaciones ni acuerdo, será con la votación y si no se alcanzan 

los dos tercios, por congruencia, por consistencia, que sea la insaculación", remarcó el coordinador 

parlamentario. 

Dijo que al comenzar el siguiente periodo de sesiones, la Cámara de Diputados está en condiciones de 

elegir a los nuevos integrantes del Consejo General, incluido el nuevo presidente del INE. 

En conferencia de prensa, Mier señaló que ya no hay tiempo, que ya se realizó la marcha y que si no 

hay acuerdo con la reforma electoral, que se vote de una vez. 

Confirmó, sin dar detalles del contenido, que habrá una batería de reformas a la ley secundaria en 

materia electoral, que se presentará luego de que se deseche la propuesta de reforma a la 

Constitución. 

"Si no tenemos acuerdo (con la reforma constitucional), a más tardar el 23 de noviembre se 

dictaminará por mayoría en las comisiones, se presentará en el pleno y que cada quien asuma su 

responsabilidad con relación al proceso electoral", advirtió. 

https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=2504627   

https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=2504627
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Rechaza PRD ultimátum de Morena para Reforma Electoral 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL ZAMACONA).- El coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Luis 

Espinoza Cházaro dijo que ellos no aceptan ningún ultimátum. “No aceptamos el ultimátum de Ignacio 

Mier, que le ponga ultimátum a sus legisladores. Nosotros somos diputados de oposición. Si quieres 

subir mañana, que hay sesión, su intentona de modificación constitucional, que la suban; si quieren 

que construyamos, yo le propongo a Ignacio Mier que lo hagamos en el próximo periodo ordinario. Él 

tiene prisa”.  

 

https://drive.google.com/file/d/18-jpgI1gGzB3v7eREXXtFfe0LE9D6BFo/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/18-jpgI1gGzB3v7eREXXtFfe0LE9D6BFo/view
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Ignacio Mier, coordinador de Morena, da ultimátum a 

partidos políticos que se oponen a la reforma electoral de 

AMLO 
 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, respondió a las bancadas de 

oposición, quienes exigieron que ya haya un dictamen de la reforma electoral. A pregunta expresa, 

aseguró que "el tiempo es ahora" por lo que antes de que termine noviembre se votará un dictamen, 

haya o no acuerdos. 

El líder guinda puso un ultimátum al PRI, PAN, PRD y MC para llegar a un acuerdo antes del 23 de 

noviembre, o de lo contrario, aseguró, Morena someterá a votación la iniciativa presidencial en sus 

términos. 

https://www.am.com.mx/nacional/2022/11/15/ignacio-mier-coordinador-de-morena-da-ultimatum-partidos-politicos-que-se-

oponen-la-reforma-electoral-de-amlo-633887.html 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.am.com.mx/nacional/2022/11/15/ignacio-mier-coordinador-de-morena-da-ultimatum-partidos-politicos-que-se-oponen-la-reforma-electoral-de-amlo-633887.html
https://www.am.com.mx/nacional/2022/11/15/ignacio-mier-coordinador-de-morena-da-ultimatum-partidos-politicos-que-se-oponen-la-reforma-electoral-de-amlo-633887.html
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Alista Morena 'plan B' para reforma electoral 
 

El diputado Hamlet García Almaguer, de Morena, indicó que si para el 25 de noviembre la Oposición y la 
mayoría en San Lázaro no logran construir un dictamen de consenso sobre la reforma electoral, su 
partido presentará una propuesta de reforma a leyes secundarias que incluirá temas relativos al voto 
electrónico, acciones afirmativas y la estructura del INE. Luego sumarse a las descalificaciones de la 
marcha del domingo en defensa del INE, el legislador integrante del Grupo Especial de Trabajo para la 
reforma electoral dijo que este es el "plan B" de Morena para lograr una reforma electoral antes de que 
concluya el actual periodo ordinario de sesiones, el próximo 15 de diciembre. 
 
https://www.debate.com.mx/politica/Alista-Morena-plan-B-para-reforma-electoral-20221115-
0042.html 
 
 
 

https://www.debate.com.mx/politica/Alista-Morena-plan-B-para-reforma-electoral-20221115-0042.html
https://www.debate.com.mx/politica/Alista-Morena-plan-B-para-reforma-electoral-20221115-0042.html
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Lanza Ignacio Mier ultimátum a la oposición 

 

CIUDAD DE MÉXICO (LEONARDO CURZIO).- Este martes, el tema de la reforma electoral causó chispas 

en la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados. La oposición estaba en contra de que 

se subiera a la Agenda Política el tema de la marcha y el asunto de la reforma, porque no hay ni 

dictamen. El presidente de la Jucopo, Ignacio Mier, lanzó el ultimátum que, de ser necesario, prefieren 

cien veces o más que sea por insaculación y no producto de una concertación o concertacesión (con 

relación a la elección de los consejeros). El coordinador de los perredistas Luis Espinosa Cházaro dijo 

que no les pueden poner fechas fatales para actuar. Por su parte, Jorge Álvarez Máynez señaló que los 

morenistas no van a decidir cómo van a elegir a los consejeros, cosa que ellos (su bancada) van a 

defender, al igual que el presupuesto del INE en la Suprema Corte.  

 

https://drive.google.com/file/d/1l3vg1GBjgXrgzFAJlrNoqFlPJ073dvHf/view 

 

   

https://drive.google.com/file/d/1l3vg1GBjgXrgzFAJlrNoqFlPJ073dvHf/view
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Diputados de oposición no aceptarán presiones: Espinosa Cházaro 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MARU ROJAS).- Los diputados están con pancartas con la imagen del INE, es la 

bancada completa del Partido Acción Nacional. Pero, en conferencia de prensa, el presidente de la 

Junta de Coordinación Política, Ignacio Mier, dio un ultimátum a los partidos, si para el próximo 

miércoles no hay un acuerdo de iniciativa entre todos, va la iniciativa del Presidente. Del PRD, Luis 

Espinosa Cházaro responde que no aceptarán ese tipo de presiones, que si cuenta con los votos que la 

suba hoy o mañana. Jorge Álvarez Máynez, coordinador de los diputados de MC, aseguró que van a 

defender al INE en la Suprema Corte de Justicia. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AD8yPeaPBhACyHk&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B

33844BAA%21316&parId=root&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AD8yPeaPBhACyHk&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21316&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AD8yPeaPBhACyHk&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21316&parId=root&o=OneUp
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La marcha en defensa del INE y Reforma Electoral confrontan a 

legisladores en San Lázaro 

 

CIUDAD DE MÉXICO (JAVIER ALATORRE).- La marcha en defensa del INE y la Reforma Electoral 

confrontó a diputados, era un pleito anunciado entre Morena, sus aliados y la oposición. Y salieron los 

trapos sucios. “Que el INE no se toca, claro, claro que hay que tocarlo, claro que hay que ajustarlo”, 

señaló el coordinador de los diputados del Partido Verde, Carlos Puente. Fue un duelo adelantado de la 

Reforma Electoral. “El PRI votará en contra de toda iniciativa que busque debilitar la democracia, el PRI 

no cederá a presiones”, comentó el diputado del PRI, Marco Antonio Mendoza. Morena, en voz de su 

coordinador parlamentario, el diputado Ignacio Mier, puso un ultimátum a la oposición: con o sin ellos, 

la discusión sobre la Reforma Electoral inicia el 23 de noviembre. "Vamos a pedirle a los integrantes de 

las comisiones para que lo dictaminen, para que se le dé el trámite que establece el proceso legislativo 

y hacia finales del 29 o 30 estará pasando al Pleno".  Lo cierto es que el debate formal aún no inicia y el 

grupo de trabajo creado para analizar las coincidencias de más de 100 iniciativas de la Reforma 

Electoral presentadas no ha convocado a reunión, ni tampoco tiene fecha para hacerlo.  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AE6315v%5FSJIaVyQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D32

64FEE48F%211306&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AE6315v%5FSJIaVyQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211306&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AE6315v%5FSJIaVyQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211306&parId=root&o=OneUp
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Morena da ultimátum a oposición en tema de reforma 

electoral 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, respondió a las bancadas de 

oposición, quienes exigieron que ya haya un dictamen de la reforma electoral. A pregunta expresa, 

aseguró que "el tiempo es ahora" por lo que antes de que termine noviembre se votará un dictamen, 

haya o no acuerdos. 

 

https://www.informador.mx/mexico/INE-Morena-da-ultimatum-a-oposicion-en-tema-de-reforma-electoral-20221115-0105.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.informador.mx/mexico/INE-Morena-da-ultimatum-a-oposicion-en-tema-de-reforma-electoral-20221115-0105.html
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Morena da ultimátum a oposición en tema de reforma 

electoral 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, respondió a las bancadas de 

oposición, quienes exigieron que ya haya un dictamen de la reforma electoral. A pregunta expresa, 

aseguró que "el tiempo es ahora" por lo que antes de que termine noviembre se votará un dictamen, 

haya o no acuerdos. 

El líder guinda puso un ultimátum al PRI, PAN, PRD y MC para llegar a un acuerdo antes del 23 de 

noviembre, o de lo contrario, aseguró, Morena someterá a votación la iniciativa presidencial en sus 

términos. 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/morena-da-ultimatum-a-oposicion-en-tema-de-reforma-electoral/1574578 
 
 
 
 
 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/morena-da-ultimatum-a-oposicion-en-tema-de-reforma-electoral/1574578
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Morena prepara un “plan B” si no se aprueba la Reforma 
Electoral antes del 25 de noviembre 

 

El Diputado Hamlet García Almaguer aseguró que, si para el 25 de noviembre, no se llega a 
un dictamen de consenso en materia electoral en comisiones de la Cámara de 
Diputados, Morena preparará un “plan B” para impulsar modificaciones estructurales al Instituto 
Nacional Electoral (INE). 
“Nuestro Coordinador Parlamentario ya le ha informado a la oposición que tienen hasta el 25 de 
noviembre para que podamos ir en un dictamen de consenso en comisiones y, si esto no ocurre, Morena 
va a insistir en la iniciativa presidencial”, dijo el legislador ante medios de comunicación. 
 
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=273723&relacion=&tipo=Nacional&categoria=
2 
 
 

https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=273723&relacion=&tipo=Nacional&categoria=2
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=273723&relacion=&tipo=Nacional&categoria=2
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El ultimátum de Morena a los partidos para 
que pase la reforma electoral 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier 
Velazco, dio ultimátum para que la reforma electoral sea discutida en el pleno de San Lázaro antes 

del 23 de noviembre, debido a que el próximo año habrá renovación de consejeros y procesos 
electorales en el Estado de México y Coahuila. 

Durante la conferencia de prensa que ofreció este martes 15 de noviembre, el integrante de la bancada 
del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) indicó que ya no existe más tiempo para 
aletargar la discusión de las reformas en materia electoral, entre la que destaca la que envió el 

presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO). 

Asimismo, explicó que tanto su partido como sus aliados no tienen un acuerdo para saltarse a las voces 
de la oposición y pasar directo el proyecto de dictamen; sin embargo, instó a que se lleguen a los 
acuerdos necesarios para que sea discutida y que ahí sea donde cada grupo parlamentario, así como 
cada legislador, asuma su responsabilidad. 

El ultimátum de Morena a los partidos para que pase la reforma electoral - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/10/la-acida-burla-de-lilly-tellez-contra-amlo-rumbo-al-2024-ya-no-gobierna-ni-a-sus-corcholatas/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/10/la-acida-burla-de-lilly-tellez-contra-amlo-rumbo-al-2024-ya-no-gobierna-ni-a-sus-corcholatas/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/14/demagogia-mentiras-y-manipulacion-asi-califico-ignacio-mier-el-discurso-de-jose-woldenberg/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/14/demagogia-mentiras-y-manipulacion-asi-califico-ignacio-mier-el-discurso-de-jose-woldenberg/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/el-ultimatum-de-morena-a-los-partidos-para-que-pase-la-reforma-electoral/
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Agradece AMLO a diputados federales aprobación del 
Presupuesto para 2023; “amor con amor se paga”: Nacho 

Mier  
 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció el trabajo hecho por los diputados federales de 
Morena-PT-PVEM con la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, por lo que 
agradeció su apoyo. En respuesta el líder de los diputados lopezobradoristas, Ignacio Mier, señaló que 
"Amor con Amor se paga" y dijo que con el Presupuesto 2023 reafirmaron la Cuarta Transformación y la 
alianza de los legisladores con el bienestar y el desarrollo de México. 
 
https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69191-agradece-amlo-a-diputados-
federales-aprobacion-del-pef-2023-amor-con-amor-se-paga-nacho-mier 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69191-agradece-amlo-a-diputados-federales-aprobacion-del-pef-2023-amor-con-amor-se-paga-nacho-mier
https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69191-agradece-amlo-a-diputados-federales-aprobacion-del-pef-2023-amor-con-amor-se-paga-nacho-mier
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Estoy orgulloso de compartir principios, valores y trabajo 

con AMLO, Adán, Marcelo y Lázaro Cárdenas: Nacho Mier 

sobre el presupuesto 

 

El coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier Velazco reiteró su compromiso con 

la Cuarta Transformación al referir estar orgulloso de compartir los mismos valores que el presidente 

Andrés Manuel López y su equipo de trabajo, tras la aprobación del Presupuesto de Egresos 2023. 

 
https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69044-estoy-orgulloso-de-compartir-principios-valores-y-trabajo-
con-amlo-adan-marcelo-y-lazaro-cardenas-nacho-mier-sobre-el-presupuesto 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69013-quedo-garantizado-en-el-pef-2023-el-bienestar-de-las-familias-mexicanas-nacho-mier
https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69044-estoy-orgulloso-de-compartir-principios-valores-y-trabajo-con-amlo-adan-marcelo-y-lazaro-cardenas-nacho-mier-sobre-el-presupuesto
https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69044-estoy-orgulloso-de-compartir-principios-valores-y-trabajo-con-amlo-adan-marcelo-y-lazaro-cardenas-nacho-mier-sobre-el-presupuesto
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Entrevista 

Jorge Romero (Coordinador Diputados –PAN) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN).- “El PAN votaría en contra de la Reforma Electoral 

del Presidente; nosotros, me refiero a las diputadas y diputados que nos sentamos a una mesa para 

hablar de una potencial Reforma Electoral, siempre y cuando nos pongamos a hablar de todas las 

iniciativas que a lo largo de esta legislatura e incluso de la anterior (se presentaron). Nunca una 

Reforma Electoral ha provenido del Poder Ejecutivo, es hasta como un contrasentido. Siempre las 

reformas electorales han sido producto de consensos, particularmente con la oposición. Nosotros 

vamos a defender al INE, Morena está en una lucha de narrativa para volver a decir que somos 

traidores de la Patria; si no tenemos un acuerdo a más tardar el 23 de noviembre, se dictaminará por 

mayoría en comisiones y se presentará al Pleno la iniciativa presidencial, lo vamos a tener que hacer, 

nos iremos con lo que creemos que México merece y que el pueblo ha reiterado”.   

 

https://drive.google.com/file/d/1KPdSfH24LrVtaPFz_1OHQnUZVwDy30Q2/view 

https://drive.google.com/file/d/1KPdSfH24LrVtaPFz_1OHQnUZVwDy30Q2/view
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Reforma electoral ‘quiebra’ al PRImor; votarán en contra, 
según advertencias 

 
Tras advertir que habrá imposición presidencial, los coordinadores parlamentarios de la oposición en la 
Cámara de Diputados retaron a Morena y al presidente Andrés Manuel López Obrador a acelerar el 
dictamen de la reforma electoral y ratificaron su postura de decir no a este proyecto presidencial. 
El líder perredista Luis Espinosa Cházaro advirtió que su postura está bien definida y sostuvo que la 
bancada de Morena recibirá imposiciones desde Palacio Nacional. 
Jorge Romero, coordinador del PAN en San Lázaro, pidió al Ejecutivo “recapacitar” y escuchar el llamado 
de cientos de miles de ciudadanos. 
 
https://vanguardia.com.mx/noticias/reforma-electoral-quiebra-al-primor-votaran-en-contra-segun-
advertencias-NY5144539 
 
 

https://vanguardia.com.mx/noticias/reforma-electoral-quiebra-al-primor-votaran-en-contra-segun-advertencias-NY5144539
https://vanguardia.com.mx/noticias/reforma-electoral-quiebra-al-primor-votaran-en-contra-segun-advertencias-NY5144539
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La oposición suma votos para evitar que 
“México retroceda a los tiempos de 

elecciones intervenidas” 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Luego de la multitudinaria marcha del pasado domingo en defensa del Instituto Nacional Electoral 
(INE) frente a la propuesta de reforma electoral para sustituirlo por un nuevo órgano, los partidos de 
oposición cerraron filas para evitar que Morena logre su aprobación en el Congreso. 

El PAN adelantó que sus 79 votos serán en contra, los mismo que el PRI y sus 48 legisladores. A 

ellos se sumarán los 24 de Movimiento Ciudadano y los 12 del PRD, con lo que reúnen 163 votos, 
apenas lo necesario para evitar que Morena y sus aliados, con sus 330 votos, logren la mayoría 
calificada para modificar la Constitución. 

El coordinador de la bancada de diputados federales del PAN, Jorge Romero Herrera, señaló el riesgo 
de regresar a los tiempos autoritarios, a un país con elecciones intervenidas y concentración desde el 
Poder; pues afirmó que si lo que prospera es la perspectiva del oficialismo, con una reforma apegada 

a su propuesta, se estaría desmantelando el funcionamiento democrático de México, desarticulando 
al INE. 

 
La oposición suma votos para evitar que “México retroceda a los tiempos de elecciones intervenidas” - Infobae 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/13/elba-esther-gordillo-llamo-a-marchar-en-defensa-del-ine-aseguro-que-no-es-una-lucha-contra-amlo/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/13/elba-esther-gordillo-llamo-a-marchar-en-defensa-del-ine-aseguro-que-no-es-una-lucha-contra-amlo/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/la-oposicion-suma-votos-para-evitar-que-mexico-retroceda-a-los-tiempos-de-elecciones-intervenidas-con-la-reforma-de-morena/?utm_term=Autofeed&utm_medium=Social&utm_source=Twitter#Echobox=1668521915
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Entrevista 

Rubén Moreira (Coordinador Diputados – PRI) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL ZAMACONA).- “Hay que ser muy claros, es evidente que vamos a votar 

en contra de una iniciativa que lesione al INE. Esperemos el famoso Plan B y hablemos sobre un texto 

que exista, porque hoy mismo no existe; si se trata de una reforma secundaria, hay que ser muy claros. 

La ciudadanía le dio un mayor número de diputados a Morena y a sus aliados y, por lo tanto, no 

requiere un voto nuestro. Obvio que si esa reforma viola la Constitución hay acciones de 

inconstitucionalidad que se pueden ejercer”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1zBc5w3T811-mwZvcKAgx_tVfdcJE4OR0/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1zBc5w3T811-mwZvcKAgx_tVfdcJE4OR0/view
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Rubén Moreira: “Vamos al proteger al INE y a los otros órganos 

electorales” 

 

Rubén Moreira, coordinador del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de 

Diputados, aseguró que tienen clara su postura 

sobre la reforma electoral propuesta por Andrés 

Manuel López Obrador y que no es de hoy, 

"vamos al proteger al INE y a los otros órganos 

electorales”. 

En entrevista con Heriberto Vázquez Muñoz para 

“Zona de Noticias” de El Heraldo Radio aclaró que 

el partido tricolor no tiene ninguna propuesta “nosotros en el PRI no tenemos iniciativa ni tenemos 

contrapropuesta” y añadió "no hay iniciativa ni del partido ni de la bancada para no prestarnos a malas 

interpretaciones". 

Incluso el legislador recalcó que "si no hay reforma no hay problema", explicó que actualmente hay 

120 iniciativas esperando tener luz verde en la Cámara Baja.  

Explicó que lo órganos jurisdiccionales han ordenado reformas en materia de paridad y de reelección 

pero que también hay muchas instrucciones que han dado los órganos jurisdiccionales que no se han 

votado en la Cámara. 

Rubén Moreira señaló que se dicen muchas cosas que no son ciertas o que en la realidad no existen "el 

día 23 se tiene que votar, eso es lo que tengo entendido, sin embrago; no hay dictamen y estamos a 

15, se trabaja mañana 16 en el pleno, todos los días se trabaja en Comisión y luego ya no hay sesión 

hasta la semana que entra, hasta el día 23, todo lo que yo escucho me parece muy interesante nada 

más que para convocar a comisiones teníamos que haber convocado hoy". 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/15/ruben-moreira-vamos-al-proteger-al-ine-los-

otros-organos-electorales-457829.html   

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/15/ruben-moreira-vamos-al-proteger-al-ine-los-otros-organos-electorales-457829.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/15/ruben-moreira-vamos-al-proteger-al-ine-los-otros-organos-electorales-457829.html
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Morenista comparó el legado del PRI en 
Coahuila con el Porfiriato 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El aspirante a la candidatura de la titularidad del ejecutivo en Coahuila por el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), Ricardo Mejía Berdeja, se lanzó contra los gobiernos de los 
hermanos Rubén y Humberto Moreira durante los primeros años del 2000 y los comparó con 
la presidencia de Porfirio Díaz a finales de 1800. 

De acuerdo al también subsecretario de Seguridad Pública, las administraciones del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en la entidad del norte dejaron un legado lamentable, por lo 
que indicó que, en caso de obtener la candidatura, buscará desterrar al tricolor, partido que ha 
gobernado por casi 100 años. 

Sin embargo, indicó que sus reclamos no solo son contra el instituto que se formó en 1929, sino 
contra la familia Moreira, a la cual calificó de ser un régimen que presumiblemente coarta 
libertades, tiene acusaciones de supuesta corrupción, así como señalamiento de “impunidad”, 
razón que los nombró como Moreirato. 

Morenista comparó el legado del PRI en Coahuila con el Porfiriato - Infobae 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/10/18/denunciaron-ataque-de-ricardo-mejia-contra-corcholata-favorita-de-morena-para-coahuila-2023/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/10/pri-y-reforma-electoral-ruben-moreira-nego-la-existencia-del-pimor-en-supuesto-pacto-con-amlo/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/morenista-comparo-el-legado-del-pri-en-coahuila-con-el-porfiriato/
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Entrevista 

Luis Espinosa Cházaro (Coordinador de Diputados – PRD) 

 

“El Presidente (López Obrador) se da cuenta después de la marcha del domingo (en defensa del INE) 

que no tiene el apoyo popular para una Reforma que viera para atrás en nuestros avances 

democráticos y este ‘plan b’ yo lo veo más como una argucia para tratar de lograr debilitar al árbitro. 

Ya lo vimos en Guardia Nacional, que en lo constitucional no se aprobó y luego se trata en lo 

secundario de modificar en contra de la Constitución, eso es anticonstitucional y puede ser 

impugnable, no va a pasar lo constitucional. PAN, PRI y PRD ya lo hemos dicho y lo diremos en las 

próximas horas de manera muy clara, la Reforma del Presidente no va a pasar porque es un retroceso 

democrático. Habrá que esperar a ver que este ‘plan b’ en las leyes secundarias qué propone Morena”.  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOvEkbVVDRHkyGw&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B

33844BAA%21312&parId=root&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOvEkbVVDRHkyGw&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21312&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOvEkbVVDRHkyGw&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21312&parId=root&o=OneUp
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Renace mañana alianza Va por México 

 

CIUDAD DE MÉXICO (PEDRO GAMBOA).- Las fracciones del PAN, PRI y PRD anticiparon el relanzamiento 

de la coalición Va por México, no solo para pesar en contra de la Reforma Electoral propuesta por el 

presidente López Obrador sino también de cara a las elecciones del 2023 en el Estado de México y 

Coahuila y, por supuesto, la elección presidencial de 2024. Se espera que el día de mañana se haga este 

anuncio. “Creo que hay tiempo suficiente, después de la votación de la Reforma Electoral, la altura 

política de miras de todos los actores de los partidos para poder construir de cara al 23 y 24 una alianza 

muy potente y seguramente ganadora”, reveló el coordinador del PRD, Luis Espinoza Cházaro. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFcTrGoS4tZ%2DUcE&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992

B33844BAA%21319&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFcTrGoS4tZ%2DUcE&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21319&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFcTrGoS4tZ%2DUcE&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21319&parId=root&o=OneUp
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Diputados tomarán puente de seis días 

 

Los diputados han reformado el calendario de sesiones, se sesionaba martes y jueves, ahora se 

sesionará martes y miércoles, para regresar hasta el próximo miércoles, un puente de seis días. En la 

Junta de Coordinación Política, Morena y aliados impusieron que la agenda política sea únicamente el 

tema de la marcha del pasado domingo; los morenistas quieren posicionar en el Pleno que se insultó al 

Presidente. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AK4vJR7vop2c1Mo&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B3

3844BAA%21317&parId=root&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AK4vJR7vop2c1Mo&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21317&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AK4vJR7vop2c1Mo&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21317&parId=root&o=OneUp
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Comisión de Asuntos Frontera Norte inaugura 
exposición “Chihuahua te quiero grande” 

 
 

Hay cosas que nos hermanan, independientemente de las diferencias 
políticas: diputado Mier Velazco 

Boletín No.3094 

Comisión de Asuntos Frontera Norte inaugura exposición “Chihuahua te quiero grande” 

• Hay cosas que nos hermanan, independientemente de las diferencias políticas: diputado Mier 

Velazco 

• A Chihuahua lo hace grande su gente noble y honesta: diputada Vargas Meraz 

La Comisión de Asuntos Frontera Norte, que preside la diputada Teresita de Jesús Vargas Meraz 

(Morena), inauguró la exposición gastronómica, cultural y artesanal “Chihuahua te quiero grande”, 

a la que asistieron diputados federales, artesanos e invitados especiales, de esa entidad. 

La diputada Vargas Meraz afirmó que a Chihuahua no lo hace grande solo su territorio, sino sus 

tradiciones, pero sobre todo la gente noble y honesta que lo habita. 

Al dar la bienvenida a las y los asistentes y participantes a esta exposición, agradeció la presencia 

del diputado Ignacio Mier Velazco, presidente de la Junta de Coordinación Política. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 16/11/2022 LEGISLATIVO 

 

El diputado Mier Velazco afirmó que en esta representación popular se encuentran presentes la 

diversidad que tiene nuestro país, su cultura, las diferentes lenguas y tradiciones. 

“Por eso me da mucho gusto, porque hay cosas que nos hermanan, independientemente de las 

diferencias políticas y partidistas, por ejemplo, de la Reforma Electoral, del Presupuesto. Con todo 

lo que ven aquí, quién se puede negar a hermanarse para echarse un sotol, una carne asada y un 

queso menonita”, señaló el legislador. 

En su oportunidad, el diputado Daniel Murguía Lardizábal (Morena) reconoció a la diputada Vargas 

Meraz su labor y esfuerzo por haber hecho posible la exposición, porque Chihuahua no 

únicamente es su belleza, sino su gastronomía y artesanía de nivel internacional, y a pesar de ser 

una tierra árida y con muchos climas diferentes, no se doblega. 

Por su parte, Justina Dyck Janzen, cocinera tradicional de la comunidad menonita, agradeció la 

oportunidad de participar en este evento, y exhortó a visitar y degustar los productos de varios 

municipios del estado que se ofrecen en la exposición. 

A la ceremonia inaugural también asistieron la diputada Irma Andazola Gómez, y los diputados 

Jesús Roberto Briano Borunda, Raymundo Atanacio Luna y Esteban del Razo Montiel, de Morena. 
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Pablo Gómez, el artífice de la propuesta de eliminación de la elección 

directa de legisladores 

 

CIUDAD DE MÉXICO (JAVIER ALATORRE).- Así de riesgosa, así de peligrosa es esta propuesta de eliminar 

la elección directa de legisladores, por cierto, esta propuesta es impulsada por alguien que quiere 

patentar el poder de la partidocracia sobre los ciudadanos, Pablo Gómez. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACgcSI667lf2xVE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FE

E48F%211308&parId=root&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACgcSI667lf2xVE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211308&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACgcSI667lf2xVE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211308&parId=root&o=OneUp
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Riña en marcha por INE aterriza en San Lázaro; diputados se 

confrontan 

Las descalificaciones y señalamientos despectivos entre 

Morena y sus aliados contra la oposición, a causa de la 

marcha a favor del INE, llegaron a la Cámara de 

Diputados, donde legisladores se confrontaron una vez 

más desde la tribuna. 

A pesar de afirmar que la protesta fue multitudinaria y 

“exitosa”, el petista Gerardo Fernández Noroña dijo que 

el “¡No pasará!” de los opositores a la Reforma Electoral es “tan aguado como la resistencia que 

pondrán”, pues aseguró que la iniciativa saldrá adelante debido a que todos los bloques tienen puntos 

de coincidencia. 

“Tú ni te bañas” le gritaron desde las curules del PAN. El diputado retomó la palabra: “su respuesta es 

el insulto, la injuria, la diatriba, el racismo, el clasismo, la rabia, el odio, la miseria humana, eso 

representan, pequeñitos son”, dijo luego de afirmar que la oposición deberá marchar mucho para 

preocupar a la 4T. 

Faltan 140 días para que se vaya Lorenzo Córdova y Ciro Murayama como consejeros del INE, refirió el 

morenista y expresidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez Luna. 

“Les pusieron un anzuelo ustedes lo mordieron y ahora son sus rehenes… La marcha sólo evidenció su 

sometimiento al poder económico, los dibujó de cuerpo entero. Lacayos de Lorenzo y Ciro, por un lado, 

y lacayos de Claudio X. González por el otro. En qué mundo tan triste están ustedes”, dijo a la 

oposición. 

Los señalamientos del bloque mayoritario en San Lázaro “dieron gusto” al PAN, quien en voz del 

diputado Jorge Arturo Espadas Galván dijo que las afirmaciones del bloque de Morena demuestran que 

“les dolió mucho que amenazan desde Palacio Nacional con hacer una reforma legal que no pasará”. 

Antes, la perredista Elizabeth Pérez dijo que “si efectivamente estuviéramos derrotados, hoy no 

hubiéramos tenido agenda política con el tema de la marcha. Aquí se ve cuánto les dolió”. 

Mientras que el coordinador del PRD, , respondió a las acusaciones del pevemista Carlos Alberto 

Puente, quien pidió al PAN, PRI y PRD leer las indicaciones de “su patrón”, Claudio X. González, pues 

afirmó que él busca ser candidato del bloque de contención a la presidencia. 

https://www.razon.com.mx/mexico/rina-marcha-ine-aterriza-san-lazaro-diputados-confrontan-506144   

https://www.razon.com.mx/mexico/rina-marcha-ine-aterriza-san-lazaro-diputados-confrontan-506144


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

16/11/2022 

 

LEGISLATIVO  

 
 

Morena irá por “minireforma” electoral a falta de votos 
 

Diputados federales del PRI, PAN y PRD perfilan que Morena sólo concrete las reformas a leyes 
secundarias en materia electoral, —una minireforma—, ante la falta de los votos necesarios para realizar 
modificaciones a la Constitución que permitan transformar el sistema electoral como propone el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-
falta-de-votos-9191852.html 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
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https://www.elheraldodetabasco.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

16/11/2022 

 

LEGISLATIVO  
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https://www.eloccidental.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
https://www.eloccidental.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
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Oposición se une contra la reforma 
 

Tras advertir que habrá imposición presidencial, los coordinadores parlamentarios de la oposición en la 
Cámara de Diputados retaron a Morena y al presidente Andrés Manuel López Obrador a acelerar el 
dictamen de la reforma electoral y ratificaron su postura de decir no a este proyecto presidencial, pues 
“al mal paso darle prisa”, consideraron. 
Los líderes del PAN, PRD y MC afirmaron que la marcha de este domingo “demostró que la ciudadanía 
no quiere reformar al INE”, por lo que se dijeron más que listos para atender ese llamado. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/oposicion-se-une-contra-la-reforma/1574337 
 
 
 
 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/oposicion-se-une-contra-la-reforma/1574337
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https://www.elsoldemorelia.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
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https://www.elsoldezacatecas.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
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https://www.elsoldetampico.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-
de-votos-9191852.html 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldetampico.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
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https://www.elsoldetijuana.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
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https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
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https://www.diariodequeretaro.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/mexico/politica/morena-ira-por-minireforma-electoral-a-falta-de-votos-9191852.html
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Hay que hacer las cosas bien: Monreal sobre consenso de la Reforma 

Electoral 

 

El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, aseguró que de transitar la reforma en 

materia electoral en la Cámara de Diputados, el Senado la va a analizarla en consenso con todos los 

grupos parlamentarios y que se hará sin incurrir en revisiones o atentados contra la ciudadanía, ‘se 

trata de hacer las cosas bien’, así lo dijo el legislador. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJnEwHQZUuqjLIo&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B3

3844BAA%21295&parId=root&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJnEwHQZUuqjLIo&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21295&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJnEwHQZUuqjLIo&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21295&parId=root&o=OneUp
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AMLO tiene plan B ante rechazo a reforma 
electoral: va por cambios a la ley secundaria 

 

 

 

 

 

 

Ante el eventual rechazo en el Congreso de la Unión a su reforma electoral, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador informó que enviará un proyecto de reforma a las leyes electorales que explore la 

posibilidad de que los consejeros y magistrados puedan ser elegidos por voto directo y haya una 

reducción legal de legisladores. 

“Entonces, que ya de una vez se resuelva lo de la reforma constitucional y como es tan importante el que 

haya democracia, pues es probable que yo envíe una reforma a la ley que no requiere de dos terceras 

partes, un plan B”, afirmó. 

“Es que es posible que, sin violar la Constitución, se pueda proponer en una ley o una reforma a la ley 

electoral, que se elijan a los consejeros y magistrados del INE y del Tribunal, que sea posible que no 

haya plurinominales, que en vez de 500 sean 300, ver si existe, de acuerdo a lo que establece la 

Constitución, la posibilidad de hacer una reforma”. 

Al respecto, el mandatario federal señaló que la urgencia de los partidos de oposición, PRI, PAN y PRD, 

por discutir a la brevedad el proyecto de reforma electoral se debe a que Morena y sus aliados carecen 

de los votos necesarios, las dos terceras partes de las Cámaras, para sacar adelante la reforma que 

modifica la Constitución. 

AMLO tiene plan B ante rechazo a reforma electoral: va por cambios a la ley secundaria (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/amlo-tiene-plan-b-ante-rechazo-a-reforma-electoral-va-por-cambios-a-la-ley-secundaria/


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

16/11/2022 

 

LEGISLATIVO  

 
 

'Plan B' de AMLO: reforma electoral, no constitucional 

 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que tiene un 'plan B' en caso de que la reforma 

constitucional en materia electoral no alcance la mayoría en el Congreso. 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/pl

an-b-de-amlo-reforma-electoral-no-constitucional/ar2504437?v=9 

 

 

 

 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/plan-b-de-amlo-reforma-electoral-no-constitucional/ar2504437?v=9
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/plan-b-de-amlo-reforma-electoral-no-constitucional/ar2504437?v=9
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En qué consiste el “plan b” de AMLO en 
caso de que no se apruebe su reforma 

electoral 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) informó que, en caso de que los legisladores 
no aprueben su reforma electoral, enviará al Congreso un “plan b” con el fin de hacer cambios a la 
Constitución o a la ley electoral sin requerir la mayoría absoluta. 

Este martes 15 de noviembre, durante su tradicional conferencia de prensa matutina, el mandatario 
federal indicó que es necesario que haya democracia en México, por lo que es probable que, de no 
aprobarse la reforma electoral, enviará al Congreso una segunda opción. 

Desde Palacio Nacional, el jefe del Ejecutivo federal acusó que a la oposición -conformada por los 
partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática 
(PRD)- le urge discutir a la brevedad la propuesta que mandó para reformar al Instituto Nacional 
Electoral (INE) debido a que no se cuenta aún con el voto de las dos terceras partes para 
aprobarla. 

“Lo que quieren los opositores que ya están juntos, PRI, PAN y PRD, lo que quieren es que ya se vote 
porque saben que posiblemente no se llegue a los 333 votos en la Cámara de Diputados, en la 

Cámara de Senadores es lo mismo. Esto pasó cuando la reforma eléctrica.”, advirtió. 

En qué consiste el “plan b” de AMLO en caso de que no se apruebe su reforma electoral - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/en-que-consiste-el-plan-b-de-amlo-en-caso-de-que-no-se-apruebe-su-reforma-electoral/
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López Obrador alista un “plan B” para su reforma 

electoral ante una oposición reunificada y una rebelión 

en el Senado 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El proyecto de reforma electoral impulsado por el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador enfrenta, por 

primera vez, un futuro incierto ante una oposición que parece reunificarse. Las dirigencias del PAN, PRD y PRI –

partido este último que hasta hace poco había acompañado las iniciativas del presidente– han anunciado sus 

votos en contra del proyecto, que busca una profunda reforma del sistema electoral mexicano. La iniciativa 

presidencial tampoco tiene asegurado el respaldo de la bancada morenista en el Senado, que debe ratificar lo 

aprobado por la Cámara baja, según anunció el lunes el jefe del grupo parlamentario, Ricardo Monreal. Ante 

este escenario adverso, López Obrador y su bancada en la Cámara de Diputados han dado a conocer un “plan B” 

para sacar adelante su reforma electoral: proponer modificaciones a leyes secundarias –para las que se necesita 

sólo de mayoría simple en el Congreso, que Morena suma con creces– y no ya a artículos de la Constitución, algo 

que requiere de negociar con todas las fuerzas políticas para conseguir el voto de las dos terceras partes de los 

legisladores. 

López Obrador alista un “plan B” para su reforma electoral ante una oposición reunificada y una rebelión en el Senado | EL PAÍS 

México (elpais.com) 

 

  

https://elpais.com/mexico/2022-11-12/las-claves-de-la-reforma-electoral-de-lopez-obrador.html
https://elpais.com/mexico/2022-11-15/lopez-obrador-y-morena-alistan-un-plan-b-para-sacar-adelante-su-reforma-electoral-ante-una-oposicion-reunificada.html
https://elpais.com/mexico/2022-11-15/lopez-obrador-y-morena-alistan-un-plan-b-para-sacar-adelante-su-reforma-electoral-ante-una-oposicion-reunificada.html
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López Obrador tiene "Plan B" si rechazan reforma electoral 
en el Congreso 

 
El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, adelantó en la “mañanera” de hoy que ya tiene 
un “Plan B”, en caso de que su iniciativa a la reforma electoral no pase en el Congreso de la Unión.  
Desde Palacio Nacional, López Obrador adelantó que si su propuesta no es aprobada, tiene previsto 
enviar una nueva reforma a la ley que no requiera de la mayoría calificada, por lo que con los votos de 
Morena y sus aliados bastaría. 
 
https://www.informador.mx/mexico/AMLO-tiene-plan-b-si-rechazan-reforma-electoral-en-el-
Congreso--20221115-0044.html 
 

 

 

 

 

https://www.informador.mx/mexico/AMLO-tiene-plan-b-si-rechazan-reforma-electoral-en-el-Congreso--20221115-0044.html
https://www.informador.mx/mexico/AMLO-tiene-plan-b-si-rechazan-reforma-electoral-en-el-Congreso--20221115-0044.html
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Comentario 

José Ramón Cossío (Ministro en retiro de la SCJN) 

 

“No se puede pasar de 500 diputados a 300 diputados, no se pueden eliminar a los 32 senadores 

plurinominales, no se pueden eliminar a los órganos electorales de las entidades federativas, no se 

puede modificar el procedimiento de elección de los consejeros del INE, ni de los magistrados 

electorales, no se puede hacer prácticamente nada si no es con reforma constitucional; no puede hacer 

lo que está diciendo (el Presidente), que la va a buscar, pues le puede buscar abajo de las piedras, pero 

no va a encontrar resquicios para modificar el sistema y acordémonos que lo que se plantee como 

reforma legal tiene la posibilidad de impugnarse por acción de inconstitucionalidad por los partidos 

políticos ante la Suprema Corte de Justicia”.  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFOMbGb59ZjUjU4&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B

33844BAA%21306&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFOMbGb59ZjUjU4&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21306&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFOMbGb59ZjUjU4&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21306&parId=root&o=OneUp
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Entrevista 

Luis Carlos Ugalde (Director de Integralia Consultores) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (AZUCENA URESTI).- “El Plan B del Presidente es un disparate constitucional; la 

forma como se elige a los consejeros del INE está escrita en la Constitución, al igual que la existencia y 

elección de los diputados de representación proporcional o pluris. ¿Con qué propósito está diciendo 

esto López Obrador? Hay dos opciones, una es desconocimiento o ignorancia. La B, que es la más 

probable, es que está usando su propuesta de reforma constitucional no para mejorar el sistema 

electoral sino como un instrumento de propaganda política. Lo que López Obrador quiere simplemente 

es remachar que él quiso cambiar las cosas y no lo dejaron”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1zYmqTo4MHmBwwWyfz5WCj_EANdIXDV9B/view 
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El Pleno conoce iniciativas de legisladoras, legisladores y 
del Congreso de Michoacán de Ocampo 

 
En la sesión semipresencial, el Pleno de la Cámara de Diputados conoció cinco iniciativas de senadoras, 

senadores y del Congreso de Michoacán de Ocampo, referentes a impuestos, presupuesto, atención a 

personas mexicanas en el extranjero, discriminación y salud. 

 

https://michoacaninformativo.com/el-pleno-conoce-iniciativas-de-legisladoras-legisladores-y-del-congreso-de-michoacan-de-

ocampo/ 

 

 

 

 

https://michoacaninformativo.com/el-pleno-conoce-iniciativas-de-legisladoras-legisladores-y-del-congreso-de-michoacan-de-ocampo/
https://michoacaninformativo.com/el-pleno-conoce-iniciativas-de-legisladoras-legisladores-y-del-congreso-de-michoacan-de-ocampo/
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Minuta para ampliar vacaciones llega a la Cámara de 

Diputados 

El pleno de la Cámara de Diputados dio por recibida la minuta para ampliar el periodo vacacional en 

México. El proyecto que se aprobó la semana antepasada en la Cámara de Senadores, puntualiza que 

las personas trabajadoras deberán disfrutar en forma continua de doce días de vacaciones, por lo 

menos; que aumentarán en dos días laborales hasta llegar a veinte por cada año subsecuente de 

servicios; y, que a partir del sexto año, el periodo de vacaciones aumentará en dos días por cada cinco 

de servicios. 

 

https://www.elmanana.com/noticias/nacional/llega-a-la-camara-de-diputados-minuta-para-vacaciones/5628388 

 

 

 

 

https://www.elmanana.com/tags/camara-de-diputados/4107
https://www.elmanana.com/tags/minuta/28228
https://www.elmanana.com/tags/vacaciones/88
https://www.elmanana.com/noticias/nacional/llega-a-la-camara-de-diputados-minuta-para-vacaciones/5628388
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Minuta para ampliar vacaciones llega a la Cámara de 

Diputados 

El pleno de la Cámara de Diputados dio por recibida la minuta para ampliar el periodo vacacional en 

México. El proyecto que se aprobó la semana antepasada en la Cámara de Senadores, puntualiza que 

las personas trabajadoras deberán disfrutar en forma continua de doce días de vacaciones, por lo 

menos; que aumentarán en dos días laborales hasta llegar a veinte por cada año subsecuente de 

servicios; y, que a partir del sexto año, el periodo de vacaciones aumentará en dos días por cada cinco 

de servicios. 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/minuta-para-ampliar-vacaciones-llega-a-la-camara-de-diputados/1574628 
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Diputadas y diputados abordan en agenda 
política reforma electoral y marcha del pasado 

domingo 

 
 

Intervinieron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

Boletín No.3091 

Diputadas y diputados abordan en agenda política reforma electoral y marcha del pasado domingo 

• Intervinieron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

En el apartado de agenda política de la sesión semipresencial de hoy, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, 

PT, MC y PRD, emitieron comentarios sobre la reforma electoral y la marcha realizada el pasado domingo 13. 

Habrá reforma constitucional en materia electoral 

Al iniciar el tema, el diputado Gerardo Fernández Noroña (PT) dijo que se ha abierto un debate ocioso sobre cuántas 

personas participaron en la marcha del 13 de noviembre de 2022, y lo es “porque yo reconocería que fue una marcha exitosa, 

que logró su objetivo, mostró músculo, presentó a la oposición articulada y que, por lo tanto, es un mensaje político que 

nuestro movimiento debe leer con toda tranquilidad y claridad”. 
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Indicó que habrá reforma constitucional en materia electoral. “De qué tamaño, de qué calado y hasta dónde; eso lo vamos 

a decidir entre todas las fuerzas políticas. Está a discusión medio centenar de reformas constitucionales; debemos discutir 

en qué estamos de acuerdo, en dónde hay posiciones cercanas y en qué puntos no tenemos acuerdo”. 

Fortalecer a la democracia 

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) recordó que el Instituto Nacional Electoral nació ciudadano e independiente de 

la ambición del gobierno y sus incondicionales, pero “hoy como en el siglo pasado quieren apoderarse de la participación 

política ciudadana, quieren apoderarse del más alto poder que tiene la ciudadanía, que es el elegir a sus representantes, a 

través del voto directo. Quieren desaparecer al INE, a nuestro INE”.  

El pasado 13 de noviembre, dijo, “salimos a marchar como en el siglo pasado, convocados por la ciudadanía. La patria se 

manifestó en la marcha, ya no para crear la democracia, sino para fortalecerla, sostenerla y defenderla de quien quiere que 

ya no haya oposición, que ya no haya minorías. La democracia es perfectible y a eso nos convocaron: a perfeccionar esa 

democracia y no a desaparecer al INE. Esa reforma no va a pasar”. 

Las y los mexicanos vamos a defender el INE 

María Elena Limón García, diputada de MC, precisó que el domingo 13 de noviembre salieron mexicanas y mexicanos para 

manifestar su apoyo al Instituto Nacional Electoral y el titular del Ejecutivo descalificó una expresión legitima del reclamo 

ciudadano y a quienes marcharon “porque no ha podido defender su reforma electoral; la propuesta es regresiva y 

antidemocrática”. 

Subrayó que la señal es clara: “las y los mexicanos vamos a defender el INE, porque confían en la institución y la sienten 

propia; porque creen que un árbitro fuerte es mejor que uno populista. Silenciar a quienes marcharon no solo es 

antidemocrático sino miope; no vamos a dejar que destruyan una lucha de todos los mexicanos. En MC vamos a votar en 

contra del debilitamiento del INE y vamos a defender las libertades”.  

Se debe reformar al INE para fortalecer la democracia 

Por el PVEM, el diputado Carlos Alberto Puente Salas dijo que la reforma electoral integra más de cien iniciativas de todas 

las fracciones parlamentarias, por lo que convocó a discutir y dejar de engañar a los ciudadanos, porque sí se debe reformar 

al INE para fortalecer nuestra democracia y la participación ciudadana en beneficio de todas y todos los mexicanos. 
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Consideró fundamental modificar la legislación a fin de fortalecer la autoridad electoral, a los partidos políticos, la 

democracia, fomentar e impulsar la participación ciudadana, pues estos elementos permitirán robustecer la democracia del 

país. “Debemos fortalecer la legislación para fortalecer la democracia en México”. 

Las instituciones han probado su capacidad 

El diputado Marco Antonio Mendoza Bustamante (PRI) mencionó que hoy la democracia es más fuerte que nunca, porque 

las instituciones han probado su capacidad de enfrentar la adversidad, se logró un Estado fuerte y un sistema confiable; de 

lo contrario no habría alternancia en el país. Sin embargo, añadió, estas conquistas están en peligro. 

Aclaró que su grupo parlamentario no está a favor de los privilegios y dispendio de los recursos, pero argumentó que la 

iniciativa en materia electoral desaparece al INE como un órgano autónomo, hace que todas y todos los diputados sean 

plurinominales a través de listas cerradas y vulnera al Tribunal Electoral. Ambas instituciones son producto de una lucha 

democrática. 

Defensa permanente de la democracia 

Jorge Arturo Espadas Galván, diputado del PAN, aseguró que el 13 de noviembre fueron convocados por la democracia, 

por la lucha y la libertad de las mexicanas y los mexicanos. “Fuimos convocados por defender al INE a una marcha que 

tuvo cientos de miles de mexicanas y mexicanos; 50 ciudades, cuatro países que están en defensa permanente de la 

democracia en este país y del Instituto Nacional Electoral. Una marcha pacífica en donde hubo vergonzosas provocaciones; 

una marcha que ha dolido”. 

Puntualizó que no pasará cualquier reforma legal que intente vulnerar la Constitución y al INE. “Será combatida por las y 

los diputados que quieren a México; nos estamos jugando la democracia de este país y la libertad de las y los mexicanos. 

No bajemos la guardia. Tenemos que estar muy atentos a lo que va a seguir con este proceso de reforma y estaremos 

integrando un bloque que permita garantizar el respeto al INE, a la justicia electoral y al Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación”. 

Importante simplificar la estructura administrativa del INE 

Por Morena, el diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna argumentó que el Instituto Nacional Electoral (INE) es un árbitro 

vendido que ha abusado y violado la Constitución, pues sus consejeros ganan más que el Ejecutivo; además, no han tenido 

la ética para escuchar que la ciudadanía demanda un ejercicio público no de lujos, derroches o viajes al extranjero. 
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Expuso que se quiere una reforma electoral para acabar con los gastos excesivos. “Hay que decir la verdad: nadie quiere 

desaparecer al INE, pero es importante simplificar su estructura administrativa, eficientar su labor para que dé garantía de 

imparcialidad a todos los actores y reducir el financiamiento de los partidos políticos”. 
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Diputadas y diputados conmemoran natalicio 
de Sor Juana Inés de la Cruz 

 
 

Destacan sus virtudes como poeta, escritora, dramaturga y su pasión por el 
acceso al conocimiento 

Boletín No.3088 

Diputadas y diputados conmemoran natalicio de Sor Juana Inés de la Cruz 

• Destacan sus virtudes como poeta, escritora, dramaturga y su pasión por el acceso al conocimiento 

En el apartado de efemérides, las diputadas y los diputados de los diversos grupos de parlamentarios se pronunciaron 

respecto al natalicio de Sor Juana Inés de la Cruz, de quien destacaron sus virtudes como poeta, escritora, dramaturga y su 

pasión por el acceso al conocimiento. 

Sor Juana fue una mujer adelantada a su tiempo 

La diputada Marisol García Segura (Morena) dijo que Sor Juana fue una mujer adelantada a su tiempo que dejó su obra 

como testimonio y plasmó que las mujeres somos portavoces de una visión de mundo única y que dicha perspectiva debe 

ser tomada en cuenta. “Si el mundo continuó invisibilizando a las mujeres, es porque este sigue siendo construido por 

hombres machistas y patriarcales”. 
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Subrayó que Sor Juana escribía lo que otros querían decir con una maestría y poesía adelantada a su época; tristemente esa 

realidad no ha cambiado porque las mujeres son tomadas en cuenta sólo cuando sus dichos y sus ideas son expresadas por 

otros. Se pronunció por que nunca más haya un México sin mujeres. 

Es una de las autoras más importante de la literatura mexicana y novohispana 

Rosa María González Azcárraga, diputada del PAN, indicó que la obra de Sor Juana Inés de la Cruz ha trascendido los 

siglos hasta ser considerada una de las autoras más importantes de la literatura mexicana y novohispana. “A siglos de 

distancia es ejemplo para todas las niñas del país respecto a ejercer su derecho al conocimiento”. 

Manifestó que mujeres como Sor Juana querían más de lo que la sociedad les imponía, por lo que su tenacidad tiene eco 

hasta nuestros días, “porque a pesar de los siglos que nos separan, aún hay limitantes para que las mujeres no se desarrollen 

plenamente; ante ello, solicitó desterrar los obstáculos que impiden el acceso pleno a sus derechos. 

Sus ideales deben ser luz para las nuevas generaciones 

Por el PRI, la diputada Jazmín Jaimes Albarrán expuso que la pasión de Sor Juana Inés de la Cruz la hizo plasmar en sus 

escritos la defensa a los pueblos indígenas, a los pobres y a la educación de las mujeres. Indicó que las y los diputados 

mexiquenses celebran que esta destacada mujer por su obra literaria y su ejemplo de vida esté presente en la Rotonda de las 

Personas Ilustres. 

Reconoció a esta niña prodigio, mujer incansable, ejemplo de lucha, superación, determinación, preparación e ímpetu por 

las letras. Consideró que hoy más que nunca sus ideales deben ser luz para las nuevas generaciones, por su gran contribución 

humanística.  

Sor Juana Inés de la Cruz, de las primeras voces del feminismo 

La diputada Janine Patricia Quijano Tapia (PVEM) señaló que Sor Juana Inés De la Cruz rompió con los paradigmas de su 

época al convertirse en una de las escritoras más importantes de la literatura del Siglo de Oro, ferviente defensora de los 

derechos de las mujeres y de la educación y gracias a su pasión por el conocimiento se enfrentó a un mundo donde sólo los 

hombres podían acceder a la cultura y a la literatura. 

Añadió que, con sus escritos llenos de fuerza, defendía sus ideas y revindicaba el derecho a las mujeres a aprender, por lo 

cual se convirtió en una de las primeras voces del feminismo en el país, ya que Sor Juana Inés de la Cruz expresaba y 

denunciaba en cada uno de sus textos la frustración derivada de las desigualdades entre hombres y mujeres.  
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Se le recuerda como la primera feminista de América 

Por el PT, la diputada Dionicia Vázquez García indicó que conmemorar el nacimiento de Sor Juana Inés de la Cruz en 

noviembre de 1648, es reconocer a la primera gran poeta hispanoamericana y una de las figuras literarias de América; es 

símbolo de una mujer que demostró sus virtudes como poeta, escritora y dramaturga en un mundo conservador. Su decisión 

de entrar a un convento fue para seguir leyendo y escribiendo, por lo que su obra es vasta. 

“Hoy recordamos a esa figura apasionada y apasionante, y quien desde el claustro tuvo una visión de las cosas. Pudo opinar 

de manera distinta al poder; se le recuerda como la primera feminista de América. Fue una mujer de pensamiento crítico y 

acertadas convicciones, levantó la voz en defensa de las mujeres y de sí misma y rompió estereotipos sobre el papel 

femenino en la sociedad”, añadió.  

Fue reconocida como escritora y una gran feminista 

La diputada Jessica Ortega De la Cruz (MC) expresó que el 12 de noviembre de 1648 nació Sor Juana Inés de la Cruz, 

también conocida como “La Décima Musa”. Fue reconocida como escritora y una gran feminista para su época; su estilo 

era considerado inapropiado para los estándares cristianos y no perseguía cumplir mandatos sociales que no coincidían con 

sus intereses personales, lo que la hacía única 

Agregó que fue una mujer dedicada a la fe y al monasterio; estudio poesía, teología, astronomía, pintura, lenguas y filosofía. 

Fue una poetisa admirable; dramaturga talentosa y escritora maravillosa. “Por mujeres como ella, hoy podemos hablar en 

esta tribuna, votar y ser votadas; luchó por un mundo de inclusión en igualdad”.  

Aportó el derecho a disentir y a pensar distinto 

Gabriela Sodi Miranda, diputada del PRD, indicó que dentro de la gran aportación literaria de Sor Juana, resalta un 

documento que, en la actualidad, “no podemos soslayar pues representa una de las más grandes obras y aportaciones, no 

solamente a la literatura, sino al pensamiento crítico, a los comportamientos que dan sustento a la propia nación, como lo 

es el derecho a disentir, a pensar distinto”. 

En este día y como la historia de este personaje, dijo, “les queremos decir a todas y todos que no están solos y que no nos 

van a callar, que no vamos a renunciar a nuestro derecho a pensar distinto. No vivimos en una dictadura, seguimos viviendo 

en una democracia. Sor Juana da voz a las mujeres de la modernidad desde el barroco, con la intención de rebelarse al 

estatus quo masculino”. 
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El Pleno aprobó reformas para promover la 
productividad y la competencia económica de 

mujeres y jóvenes 

 
 

Boletín No.3093 

El Pleno aprobó reformas para promover la productividad y la competencia económica de 

mujeres y jóvenes 

• Impulsa la participación laboral para cerrar la brecha salarial: diputado Jorge Inzunza 

• El dictamen fue enviado al Senado para sus efectos constitucionales 

Por unanimidad de 475 votos, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen que 

adiciona los artículos 11 y 12 de la Ley para Impulsar el Incremento Sostenido de la Productividad 

y la Competitividad de la Economía Nacional, en materia de derechos de mujeres y jóvenes.  

El documento, enviado al Senado de la República para sus efectos constitucionales, establece que 

el Comité Nacional de Productividad impulsará la participación laboral de las mujeres y personas 

jóvenes, en términos del Programa Especial para la Productividad y la Competitividad. 

Además, integra dentro del Comité Nacional de Productividad, a las o los titulares del Instituto 

Mexicano de la Juventud y del Instituto Nacional de las Mujeres. 
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Con las reformas, añade, se prevé el ejercicio pleno de los derechos y la participación igualitaria 

de las mujeres en la vida económica del país, e incluye a los representantes de los titulares de los 

institutos nacionales que promueven la agenda de las mujeres y jóvenes. 

Dichos cambios, precisa, incorporan la perspectiva de transversalidad en el diseño e 

implementación de decisiones y políticas públicas que beneficien a mujeres y jóvenes. 

Participación laboral de mujeres y personas jóvenes 

Al fundamentar el dictamen, el presidente de la Comisión de Economía, Comercio y 

Competitividad, diputado Jorge Ernesto Inzunza Armas (PAN), expresó que con las reformas se 

impulsa la participación laboral de las mujeres y personas jóvenes, en términos del Programa 

Especial para la Productividad y la Competitividad. 

Lo anterior, dijo, para cerrar la brecha laboral y salarial que todavía existe entre mujeres y 

hombres; propone que las personas titulares del Instituto Nacional de las Mujer y del Instituto 

Mexicano de la Juventud participen de forma activa como integrantes del Comité Nacional de 

Productividad.  

“Eso ayudará a que las mujeres y los jóvenes participen en el diseño de políticas pública para 

impulsar el desarrollo y la competitividad del país; es importante apoyar el dictamen, ya que prevé 

el ejercicio de los derechos de los jóvenes y participación igualitaria de las mujeres en la vida 

económica del país”. 

Justicia laboral a los jóvenes y a las mujeres 

El promovente de la iniciativa, diputado Daniel Murguía Lardizábal (Morena), afirmó que con ella 

se alcanza la justicia laboral para los jóvenes y las mujeres de México, ya que busca actualizar y 

armonizar la perspectiva de género y de juventud, lo que contribuye a superar los problemas de 

pobreza y desigualdad en el país. 

Hoy más que nunca, expuso, se deben poner acciones concretas para la armonización de las leyes. 

Indicó que, de acuerdo con el Inegi, de los 126 millones de mexicanos, poco más de la mitad de la 

población son mujeres y una de cada cuatro es una persona joven de entre 15 y 29 años.  

Con estas reformas, sostuvo, se avanza con la Agenda 2030 al hacer énfasis en la generación del 

empleo para las mujeres como un elemento fundamental de equidad social para combatir la 
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pobreza en los hogares; también abona a encauzar y empoderar económicamente a las y los 

jóvenes. 
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El Pleno conoce iniciativas de legisladoras, 
legisladores y del Congreso de Michoacán de 

Ocampo 

 
 

Boletín No.3086 

El Pleno conoce iniciativas de legisladoras, legisladores y del Congreso de Michoacán de Ocampo 

En la sesión semipresencial, el Pleno de la Cámara de Diputados conoció cinco iniciativas de senadoras, senadores y del 

Congreso de Michoacán de Ocampo, referentes a impuestos, presupuesto, atención a personas mexicanas en el extranjero, 

discriminación y salud. 

A la Comisión de Hacienda y Crédito Público se enviaron tres iniciativas. La primera reforma el artículo 2-A de la Ley del 

Impuesto al Valor Agregado, presentada por el senador Ricardo Monreal Ávila (Morena), en materia de tasa del cero por 

ciento a prótesis y órtesis.  

La segunda, que adiciona diversas disposiciones a la Ley de Coordinación Fiscal y al Presupuesto de Egresos de la 

Federación para el Ejercicio Fiscal 2023, presentada por senadores y senadoras del PAN, se refiere a presupuesto en 

seguridad pública.  

Otra, adiciona diversas disposiciones de la Ley Federal de Derechos, presentada por la senadora Olga Sánchez Cordero 

Dávila (Morena), sobre el fortalecimiento a la atención de las personas mexicanas en el extranjero.  
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Del Congreso de Michoacán de Ocampo se conocieron dos iniciativas. La que reforma el quinto párrafo del artículo 1º de 

la Constitución Política, para prohibir toda discriminación motivada por la orientación y la identidad de género, fue 

canalizada a la Comisión de Puntos Constitucionales.  

La segunda, reforma los artículos 13 y 50, modifica la denominación del Capítulo Noveno, y adiciona los artículos 50 Bis 

y 50 Bis 1 a la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes; reforma el artículo 199 y adiciona los artículos 

115 Bis y 421 Quáter a la Ley General de Salud, sobre el derecho a la protección de la salud, a la alimentación y a la 

seguridad social. Se mandó a las comisiones unidas de Derechos de la Niñez y Adolescencia y de Salud.  

Comunicaciones  

Las diputadas Paulina Rubio Fernández (PAN) y Esther Mandujano Tinajero (PAN), y los diputados Miguel Ángel Pérez 

Navarrete (Morena) y Salvador Alcántar Ortega (PAN), solicitaron retirar diversas iniciativas. 

Se recibió acuerdo de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República y adenda que modifica el acuerdo, 

respecto a la creación de un grupo de seguimiento de acuerdos de las reuniones interparlamentarias entre México y Cuba. 

Fue enviado a la Junta de Coordinación Política.  

De la Cámara de Senadores se conoció acuerdo que exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara 

de Diputados a considerar apoyos extraordinarios para entidades del norte del país que acogen y atienden las necesidades 

de las personas en situación de migración.  

La Secretaría de Gobernación reemitió el reporte bimestral septiembre-octubre de 2022 concerniente al uso de los tiempos 

oficiales en radio y televisión. Fue enviado a la Comisión de Radio y Televisión.  

La misma dependencia dio respuesta a un punto de acuerdo para integrar a la refinería de Salamanca en el proyecto Tren 

de Lubricantes.  

De la Secretaría de Gobierno de Guanajuato se conoció contestación a una proposición relativa a las 32 entidades federativas 

para que se regularicen en el pago de aportaciones al ISSSTE.  

También, la Secretaría de Justicia y Derechos Humanos del Estado de México respondió a punto de acuerdo para garantizar 

atención médica a mujeres con cáncer de mama.  

El Gobierno de la Ciudad de México dio contestación a dos puntos de acuerdo en relación con la reproducción y crianza de 

perros y gatos en lugares no autorizados.  
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Del Colegio de Chihuahua y de la Universidad de la Ciénega del Estado de Michoacán se recibieron los informes de 

resultados de la auditoría externa a su matrícula correspondientes al primer semestre de 2022. Fueron enviados a las 

comisiones de Educación y de Presupuesto y Cuenta Pública.  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público informó que el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado no realizó ninguna 

entrega de bienes en asignación o donación durante octubre de 2022. Se canalizó a la Comisión de Economía, Comercio y 

Competitividad. 
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Morena emplaza a la oposición a consensuar un dictamen de reforma 

electoral 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MARIO CASTILLO).- La mayoría parlamentaria de Morena en la Cámara de 

Diputados emplazó a la oposición a consensuar un dictamen sobre la reforma electoral a más tardar el 

25 de noviembre, de lo contrario, los legisladores de la llamada Cuarta Transformación impulsarán un 

Plan B. Así lo confirmó el diputado Hamlet García, integrante del grupo de trabajo para el análisis de las 

más de 100 iniciativas en materia electoral, al tiempo que subrayó que el número de legisladores de 

Morena, Partido Verde y PT les da para designar a por lo menos tres de los cuatro nuevos consejeros 

del INE, en abril de 2023.  

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJOQ%2D9qrK5KMCfc&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB99

2B33844BAA%21318&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJOQ%2D9qrK5KMCfc&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21318&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJOQ%2D9qrK5KMCfc&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21318&parId=root&o=OneUp
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Entrevista / Hamlet García (Diputado – Morena) 

 

“Lo primero que tenemos que considerar es el amplio apoyo a la incitativa presidencial. Hace un mes 

se dio a conocer, en contra de la voluntad del INE, la encuesta que fue pagada con recursos públicos, la 

llamada encuesta oculta que por correo electrónico del Instituto Nacional Electoral, de la directora de 

Comunicación Social conocimos, que existía un supuesto error y que remitimos a la Secretaría Ejecutiva 

del INE y no a la representación oficial de Morena que son dos oficinas distintas; una vez que logramos 

conseguir la encuesta se filtró a los medios de comunicación y los rubros principales son reducción 

económica a partidos políticos, la disminución de diputados y senadores, menos recursos para el INE y 

voto directo para consejeros y magistrados.  

La encuesta primero fue descalificada por el tamaño de la muestra, esta iniciativa está publicada en la 

Gaceta Oficial de la Cámara de Diputados y es un documento de más de 60 páginas, no sé qué más 

necesiten para entender los alcances de la iniciativa del Presidente de la República. Ha sido 

ampliamente discutida en los medios de comunicación, en toda clase de foros, en universidades, en las 

calles y por supuesto que los legisladores conocen en qué consiste dicha iniciativa”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1zJotlNdtnfFRnOwwfQxYkokz6yanW-qH/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1zJotlNdtnfFRnOwwfQxYkokz6yanW-qH/view
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Si el 25 de noviembre no hay consenso en Reforma Electoral, Morena 

aplicará plan B 

 

El diputado de Morena Hamlet García Almaguer advirtió ayer que si el 25 de noviembre no hay un 

dictamen de consenso en materia electoral, Morena aprobará en comisiones las propuestas del 

Presidente a más tardar en la primera semana de diciembre. 

El legislador de Morena dijo que hay un plan B o que habría un plan B de Morena que consiste en 

realizar cambios a la legislación secundaria igual que ocurrió con el tema eléctrico y con la reforma 

eléctrica. 

  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADT8JgkPcCIAEZ0&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33

844BAA%21298&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADT8JgkPcCIAEZ0&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21298&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADT8JgkPcCIAEZ0&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21298&parId=root&o=OneUp
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Morena pide a la oposición consensar dictamen de Reforma Electoral 

 

Siguen los encontronazos en torno a la Reforma Electoral, el fin de semana pasado una protesta en 

varias entidades del país y ahora los dimes y diretes, el diputado de Morena Hamlet García Almaguer 

reconoció que la reforma en materia electoral propuesta por el presidente López Obrador podría no 

tener el apoyo de la oposición, por lo que este lunes invitó al PAN, al PRI, al PRD y Movimiento 

Ciudadano a reflexionar, dice él, y hacer un consenso al respecto.  

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGPfvfzgGLA6Sg8&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33

844BAA%21294&parId=root&o=OneUp  

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGPfvfzgGLA6Sg8&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21294&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGPfvfzgGLA6Sg8&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21294&parId=root&o=OneUp
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Morena emplaza a la posición a consensuar un dictamen sobre la 

Reforma Electoral 

 

La mayoría parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados emplazó a la oposición a consensuar 

un dictamen sobre la Reforma Electoral, a más tardar el 25 de noviembre o en caso contrario los 

legisladores de la 4T impulsarán un ‘plan B’.  

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AISufTw9IJANSIM&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33

844BAA%21311&parId=root&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AISufTw9IJANSIM&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21311&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AISufTw9IJANSIM&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21311&parId=root&o=OneUp
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Si no hay acuerdo para reforma electoral, 
Morena irá por leyes secundarias 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Los diputados de Morena ya determinaron que si para el 25 de noviembre no hay acuerdo con los partidos 

políticos de oposición sobre la reforma electoral, ellos presentarán cambios a leyes secundarias para las cuales 

les alcanzan los votos. 

En entrevista con Forbes México, el diputado por Morena Hamlet García señaló que si para la cuarta semana 

de noviembre no hay un consenso con el PAN, PRI, PRD y MC para la construcción de un proyecto de dictamen 

en materia electoral, su bancada presentará la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador ante el 

pleno de la Cámara de Diputados y en caso de ser rechazado, el plan B es hacer modificaciones a leyes 

secundarias. 

“El límite es el 25 de noviembre, si en ese momento no hay un dictamen de consenso, vamos a meter un dictamen 

impulsado por Morena. Se votaría en comisión, una vez agotados los tramites, se someterá al pleno. Se tendría 

que someter a votación la reforma constitucional, si es rechazada, iríamos al plan B que es la legislación 

secundaria, pues prácticamente de manera inmediata como ocurrió con la reforma eléctrica”, señaló el 

morenista, quien es parte del grupo de trabajo para la reforma electoral. 

Si no hay acuerdo para reforma electoral, Morena irá por leyes secundarias (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/si-no-hay-acuerdo-para-reforma-electoral-morena-ira-por-leyes-secundarias/
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Morena convoca a que la oposición se defina a favor de la Reforma 

Electoral 

 

La fracción parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados convocó a la oposición a definir su 

apoyo a la Reforma Electoral a más tardar el 25 de este mes y en caso de que no lo hagan, advirtieron 

que aplicarán un ‘plan B’ en el que harán valer su mayoría para hacer cambios en leyes secundarias en 

materia electoral.  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABF%2DHaDOAKxtK%2DA&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEB

B992B33844BAA%21299&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABF%2DHaDOAKxtK%2DA&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21299&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABF%2DHaDOAKxtK%2DA&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21299&parId=root&o=OneUp
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Morena presentará propuesta de leyes secundarias de no haber 

consenso en materia electoral 

 

El diputado Hamlet García, de Morena, indicó que si para el 25 de noviembre la oposición y la mayoría 

en San Lázaro no logran construir un dictamen de consenso en materia electoral su partido presentará 

una propuesta a leyes secundarias que incluirá temas como el voto electrónico. “Nosotros queremos 

que las elecciones para el 2024 ya no sean tan costosas para el pueblo de México, lo que necesitamos 

es que estos cambios apliquen para el 2024 para tener una democracia menos costosa. Ya lo dijo el 

coordinador parlamentario de Morena, que si el 25 de noviembre no hay un dictamen de consenso, 

nosotros vamos a respaldar esta voluntad popular, nosotros vamos a avanzar con legislación 

secundaria”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1mbFDS3snhBAHgsa8SqmIBJfh3-4Tfev9/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1mbFDS3snhBAHgsa8SqmIBJfh3-4Tfev9/view
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Busca Morena acuerdo para Reforma Electoral la próxima semana 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL ZAMACONA).- La mayoría de la bancada de Morena en la Cámara de 

Diputados acorta el tiempo del ultimátum para tener una Reforma Constitucional Electoral. Buscan 

tener un acuerdo listo el 23 de noviembre.  

 

https://drive.google.com/file/d/1yIoB59DOhqG_UZJSry0S0ydoey1m_6Ko/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1yIoB59DOhqG_UZJSry0S0ydoey1m_6Ko/view
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Monreal reacciona a "plan B" de AMLO: "Ilegales, posibles cambios 

estructurales al INE con reformas secundarias" 

El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal 

Ávila, advirtió que no es posible modificar la 

composición del Consejo General del INE o de las 

cámaras del Congreso, ni que se elija a los consejeros 

y magistrados electorales mediante voto popular a 

través de una reforma a leyes secundarias, como 

pretende el presidente Andrés Manuel López Obrador 

en un "plan B", ante el rechazo de la oposición a la 

reforma electoral propuesta.  

En entrevista, el también presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) consideró que lo que 

mató a la reforma electoral fueron los ataques a Alejandro Moreno desde el gobierno, que no cumplió 

los acuerdos que había pactado con el presidente del PRI. 

“Seguramente quienes componen el 33% de las cámaras acudirán a la Corte como ya lo hicieron en el 

caso en el caso de las leyes secundarias en materia de seguridad pública”, recordó.  

“Creo que podría modificarse la Ley de Medios de Impugnación o la Ley Electoral, porque esas no 

requieren mayoría calificada, es como lo de la reforma en materia de seguridad pública, que sigue sub 

judice el tema en la Corte y que en este caso no se podría modificar la integración de la Cámara, los 

principios de representación proporcional, mayoría relativa, la composición del INE, sin la modificación 

(constitucional), podrían hacerse modificaciones secundarias, pero no fundamentales”, explicó.   

Ricardo Monreal consideró que la marcha del domingo pasado no fue la que mató a la reforma 

electoral, pues el PRI ya había tomado desde antes la decisión de no apoyar la iniciativa presidencial.  

“El Presidente del PRI siente que no se ha cumplido con los acuerdos de la última reforma en materia 

de seguridad, y la agresión, sobre todo del estado de su origen, sigue persistente y eso aleja la 

posibilidad de acuerdos”, puntualizó.  

El líder parlamentario advirtió que la marcha en defensa del INE es una llamada de atención para que 

Morena deje la arrogancia, vuelva a sus orígenes, escuche a todos los sectores el país y recomponga su 

relación con las clases medias.   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/monreal-reacciona-plan-b-de-amlo-ilegales-posibles-

cambios-estructurales-al-ine-con-reformas-secundarias  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/monreal-reacciona-plan-b-de-amlo-ilegales-posibles-cambios-estructurales-al-ine-con-reformas-secundarias
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/monreal-reacciona-plan-b-de-amlo-ilegales-posibles-cambios-estructurales-al-ine-con-reformas-secundarias
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Con PEF 2023 se fortalece la política humanista del 
presidente: Morena 

 
El Grupo Parlamentario de Morena afirmó que con el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
2023 se está fortaleciendo la política humanista del Presidente de México, a fin de mejorar las 
condiciones de vida que la política neoliberal ignoró por más de 30 años. 
 
https://efekto10.com/con-pef-2023-se-fortalece-la-politica-humanista-del-presidente-morena/ 
 
 
 
 
 

https://efekto10.com/con-pef-2023-se-fortalece-la-politica-humanista-del-presidente-morena/
https://efekto10.com/con-pef-2023-se-fortalece-la-politica-humanista-del-presidente-morena/
https://efekto10.com/
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Desde la Cámara de Diputados, Vences y Evangelista 

aseguran que parquímetros es una medida recaudatoria 

Desde la Cámara de Diputados, rueda de prensa con medios nacionales como Julieta Vences y Carlos 

Evangelista insistieron en que los parquímetros en el Centro Histórico de la capital poblana es una 

medida recaudatoria que atenta contra el bolsillo de los poblanos, implementada sin consenso por 

parte del alcalde Eduardo Rivera Pérez. 

 

https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69227-desde-la-camara-de-diputados-vences-y-evangelista-

aseguran-que-parquimetros-es-una-medida-recaudatoria-video 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69227-desde-la-camara-de-diputados-vences-y-evangelista-aseguran-que-parquimetros-es-una-medida-recaudatoria-video
https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69227-desde-la-camara-de-diputados-vences-y-evangelista-aseguran-que-parquimetros-es-una-medida-recaudatoria-video
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Legisladores desestiman propuesta 
 

Los legisladores de Morena, titulares de las Comisiones de Salud de la Cámara de Diputados, Emmanuel 
Reyes Carmona, y del Senado de la República, Lilia Margarita Valdez Martínez, desestimaron la propuesta 
del doctor Julio Frenk Mora, sobre que el Congreso de la Unión establezca una comisión independiente 
y apartidista para rediseñar integralmente el sistema de salud. 
 
https://www.cuartopoder.mx/nacional/legisladores-desestiman-propuesta/428699/ 

 

 

 

 

 

 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/legisladores-desestiman-propuesta/428699/
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La Cámara de Diputados aprobó por 
unanimidad reformas a la Ley General para la 

Igualdad entre Mujeres y Hombres 

 
 

Boletín No.3092 

La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad reformas a la Ley General para la Igualdad entre Mujeres y 

Hombres 

• El dictamen recibió 484 votos y se remitió al Senado 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó reformar diversas disposiciones de la Ley General para la Igualdad entre 

Mujeres y Hombres, con el objeto de sustituir la denominación Distrito Federal por Ciudad de México, e incluir y reconocer 

a las entidades federativas y demarcaciones territoriales en dicha ley. 

El dictamen que reforma los artículos 7, 8, 14, 15 primer párrafo y fracciones 1 Bis, y II, 16, 23, 27 primer párrafo y 29, así 

como la denominación de los capítulos Tercero y Cuarto, se avaló por unanimidad de 484 votos a favor y se envió al Senado 

para sus efectos constitucionales. 

Al fundamentar el dictamen, la presidenta de la Comisión de Igualdad de Género Julieta Kristal Vences Valencia (Morena) 

dijo que el objetivo es adecuar el marco normativo de conformidad con la reforma constitucional publicada en el Diario 

Oficial de la Federación el pasado 29 de abril de 2016. 
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Expuso que las demarcaciones territoriales de la Ciudad de México son la unidad básica de la división territorial y 

organización administrativa de ésta y, por ello, es importante reconocerlas en la ley para que continúen colaborando con 

sus fines normativos teniendo la intención de cerrar cada vez más las brechas de desigualdad que existen. 

Afirmó que la reforma permite hacer énfasis en que las entidades federativas, los municipios y demarcaciones territoriales 

de la CDMX deben concentrar los mecanismos necesarios para el funcionamiento del Sistema Nacional para la Igualdad 

entre Mujeres y Hombres. De igual forma remarca que son los congresos de las entidades los responsables de promover los 

principios, políticas y programas encaminados a lograr una igualdad sustantiva de verdad. 

Al fijar postura, la diputada promovente Olga Luz Espinosa Morales (PRD) afirmó que urge visibilizar el trabajo de las 

mujeres. “Dicen que lo que no se nombra no existe, y nosotras queremos que se nos nombre en cada ley, política y 

presupuesto porque las mujeres tenemos que existir en igualdad de derechos y condiciones”. 

Refirió que la reforma dará certeza a más de cuatro millones 855 mil mujeres de la Ciudad de México, según datos del 

censo de Población y vivienda 2020. “Hoy se da la mano para que la Ciudad de México se siente al lado de las demás 

entidades de la Federación en la búsqueda de la igualdad entre hombres y mujeres”. 
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Federación mantendrá “castigo” a Pueblos Mágicos, 

recrimina Carolina Beauregard 

La diputada federal por el PAN Puebla, Carolina Beauregard Martínez, advirtió que por cuarto año 

consecutivo habrá un recorte a los fondos para los 132 Pueblos Mágicos que generan el 8.6 por ciento 

del PIB, diez de ellos de Puebla, una vez que el 98 por ciento de los recursos de la Secretaría de 

Turismo será destinados al Tren Maya. 

 

https://intoleranciadiario.com/articles/politica/2022/11/15/1004353-federacion-mantendra-castigo-a-pueblos-magicos-recrimina-

carolina-beauregard.html 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

https://intoleranciadiario.com/articles/politica/2022/11/15/1004353-federacion-mantendra-castigo-a-pueblos-magicos-recrimina-carolina-beauregard.html
https://intoleranciadiario.com/articles/politica/2022/11/15/1004353-federacion-mantendra-castigo-a-pueblos-magicos-recrimina-carolina-beauregard.html
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Alejandro Moreno promete que rechazarán la Reforma Electoral 

 

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, aseguró que su partido rechazará la iniciativa 

de Reforma Electoral del presidente López Obrador. En conferencia de prensa agradeció a la 

ciudadanía por participar en la marcha del domingo en defensa del INE. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AD0It9ohMiYaA2U&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B3

3844BAA%21300&parId=root&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AD0It9ohMiYaA2U&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21300&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AD0It9ohMiYaA2U&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21300&parId=root&o=OneUp
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El PRI está listo para votar contra la reforma electoral, dice 
Alejandro Moreno 

 

Alejandro Moreno, presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI informó que su partido está “listo 
para votar en contra de la reforma electoral”. 
Acompañado de diputados, senadores y dirigentes del partido, afirmó que lo que la ciudadanía salió a 
defender en las calles, refiriéndose a la marcha en defensa del INE de este domingo 13 de noviembre, 
“el PRI lo respaldará en la Cámara de Diputados, defendiendo nuestra democracia”. 
 
https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=273712&relacion=dossierpolitico&categoria=2 
 
 
 
 

https://www.animalpolitico.com/2022/11/marcha-defensa-ine-reforma-electoral-amlo/
https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=273712&relacion=dossierpolitico&categoria=2
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El PRI está listo para votar contra la reforma electoral, dice 
Alejandro Moreno 

El PRI siempre está del lado de los ciudadanos, las instituciones y las familias mexicanas, afirmó el 
diputado federal Alejandro Moreno en un comunicado.  
Al encabezar una conferencia de prensa en la sede priista, el también presidente del Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) del PRI, subrayó que con la marcha de ayer en defensa del Instituto Nacional Electoral 
(INE), la ciudadanía “dio una enorme respuesta, no solo en las calles de la Ciudad de México, sino en 
todo el país y en el extranjero”.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/244516/el-pri-esta-listo-para-votar-en-contra-de-la-reforma-
electoral-alejandro-moreno 
 
 
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/244516/el-pri-esta-listo-para-votar-en-contra-de-la-reforma-electoral-alejandro-moreno
https://www.omnia.com.mx/noticia/244516/el-pri-esta-listo-para-votar-en-contra-de-la-reforma-electoral-alejandro-moreno
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Entrevista 

Alejandro Moreno (Presidente Nacional del PRI) 

 

“Algo que es muy importante y que hay que poner en contexto es que México no va bien, no tenemos 

buenos resultados, no hay resultados en economía, salud, en todos los temas para una mejor calidad 

de vida para los mexicanos, por ello, nosotros en este contexto es que hemos trabajado durante los 

últimos meses, hemos visto que en este momento no es un tema fundamental, o vital una iniciativa de 

Reforma Electoral.  

El asistir a la marcha es dar la posición de nuestro instituto político, pero también reconocer que hay 

una gran mayoría de la sociedad civil comprometida que respalda el modelo democrático, que quieren 

transparencia, rendición de cuentas, fortaleza al Instituto Nacional Electoral, al Tribunal Federal 

Electoral y lo que queremos es que se siga fortaleciendo el proceso democrático en México. Quiero 

mencionar que no hay una propuesta como tal de iniciativa que se haya presentado, hay más de 100 

iniciativas de reformas constitucionales, de reformas legales que hemos presentado diputadas y 

diputados; el PRI no ha presentado ninguna iniciativa de reforma, lo que se está trabajando en el 

Congreso es un grupo plural de trabajo convocado por tres comisiones, pero no hay ningún documento 

que haya nacido del partido”.  

 

https://drive.google.com/file/d/15lEgmWGMVS5YQ-6hVs53Li6Tf_375-Vt/view 

 

https://drive.google.com/file/d/15lEgmWGMVS5YQ-6hVs53Li6Tf_375-Vt/view
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PRI no aprobará Reforma Electoral: Alejandro Moreno 

 

El que también habló del tema (sobre la Reforma Electoral) fue Alejandro Moreno, presidente nacional 

del PRI, quien aseguró que su partido está firme en rechazar la iniciativa presidencial. Además, 

confirmó que el PRI no tiene una contrapropuesta. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AE6aPWkucA6u2BY&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B

33844BAA%21307&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AE6aPWkucA6u2BY&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21307&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AE6aPWkucA6u2BY&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21307&parId=root&o=OneUp
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'Alito' Moreno asegura que el PRI está listo para votar contra la 

Reforma Electoral de AMLO 

 

Alejandro Moreno, el presidente nacional del PRI, dice que su partido está listo para votar en contra de 

la Reforma Electoral propuesta por el Presidente. 

En conferencia de prensa en la sede partidista, el también legislador señaló que el PRI no avalará una 

reforma que lastime la autonomía o debilite al Instituto Nacional Electoral y al Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación.  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGfW73hIa%5FBNHV4&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB99

2B33844BAA%21297&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGfW73hIa%5FBNHV4&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21297&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGfW73hIa%5FBNHV4&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21297&parId=root&o=OneUp
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Diputada del PRI explicó en un minuto la 
trampa de la reforma electoral que no 

elimina a “pluris” 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La diputada del PRI, Melissa Vargas, explicó en un minuto la verdadera intención de la reforma 
electoral propuesta por Morena, y demostró que no desaparecerán los plurinominales, por el 
contrario, su número aumentará, contrario a lo prometido por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 

Aunque López Obrador aseguró que con su propuesta se busca fortalecer la democracia y uno de 
los puntos más destacados es la eliminación de los plurinominales, Melissa Vargas, explicó que 
la verdadera intención de la iniciativa presidencial es quitar al ciudadano el derecho a votar por 
un diputado de Distrito y en su lugar aplicar un modelo donde solo existirán los legisladores 
asignados “por lista”, es decir, aquellos que elige directamente el partido político. 

En un video publicado en su cuenta de Twitter, la priista demostró con un par de operaciones 
matemáticas que, de aprobarse, la reforma desaparecerá la votación directa por diputados y en la 
práctica aumentará de 200 a 300 el número de plurinominales. 

Diputada del PRI explicó en un minuto la trampa de la reforma electoral que no elimina a “pluris” - Infobae 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/diputada-del-pri-explico-en-un-minuto-la-trampa-de-la-reforma-electoral-que-no-elimina-a-pluris/
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Monreal reacciona a "plan B" de AMLO: "Ilegales, posibles cambios 

estructurales al INE con reformas secundarias" 

El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal 

Ávila, advirtió que no es posible modificar la 

composición del Consejo General del INE o de las 

cámaras del Congreso, ni que se elija a los consejeros 

y magistrados electorales mediante voto popular a 

través de una reforma a leyes secundarias, como 

pretende el presidente Andrés Manuel López Obrador 

en un "plan B", ante el rechazo de la oposición a la 

reforma electoral propuesta.  

En entrevista, el también presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) consideró que lo que 

mató a la reforma electoral fueron los ataques a Alejandro Moreno desde el gobierno, que no cumplió 

los acuerdos que había pactado con el presidente del PRI. 

“Seguramente quienes componen el 33% de las cámaras acudirán a la Corte como ya lo hicieron en el 

caso en el caso de las leyes secundarias en materia de seguridad pública”, recordó.  

“Creo que podría modificarse la Ley de Medios de Impugnación o la Ley Electoral, porque esas no 

requieren mayoría calificada, es como lo de la reforma en materia de seguridad pública, que sigue sub 

judice el tema en la Corte y que en este caso no se podría modificar la integración de la Cámara, los 

principios de representación proporcional, mayoría relativa, la composición del INE, sin la modificación 

(constitucional), podrían hacerse modificaciones secundarias, pero no fundamentales”, explicó.   

Ricardo Monreal consideró que la marcha del domingo pasado no fue la que mató a la reforma 

electoral, pues el PRI ya había tomado desde antes la decisión de no apoyar la iniciativa presidencial.  

“El Presidente del PRI siente que no se ha cumplido con los acuerdos de la última reforma en materia 

de seguridad, y la agresión, sobre todo del estado de su origen, sigue persistente y eso aleja la 

posibilidad de acuerdos”, puntualizó.  

El líder parlamentario advirtió que la marcha en defensa del INE es una llamada de atención para que 

Morena deje la arrogancia, vuelva a sus orígenes, escuche a todos los sectores el país y recomponga su 

relación con las clases medias.   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/monreal-reacciona-plan-b-de-amlo-ilegales-posibles-

cambios-estructurales-al-ine-con-reformas-secundarias  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/monreal-reacciona-plan-b-de-amlo-ilegales-posibles-cambios-estructurales-al-ine-con-reformas-secundarias
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/monreal-reacciona-plan-b-de-amlo-ilegales-posibles-cambios-estructurales-al-ine-con-reformas-secundarias
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Comentario 

Javier Risco (Periodista) 

 

Me parece que ahora el eco político de lo que ha significado la marcha desde el sábado pasado, el eco 

político sobre todo en las cámaras, tanto en la Cámara de Diputados como la de Senadores ¿qué iba a 

pasar o qué va a pasar o qué respuesta van a dar los diferentes partidos? Hoy es lo que aparece en la 

prensa nacional, sobre todo en el diario Reforma, el diario Reforma le da seguimiento en su portada, 

dice: Tras la marcha rechaza PRI reforma, promete ‘Alito’, que bueno, la verdad es que no sé qué tan 

válidas sean estas dos palabras de entrada; promete ‘Alito’ proteger al INE. ‘Si falla así le ira’, advierte 

el PRD, esto es lo que trae Reforma. 

 

https://drive.google.com/file/d/1c2VOqY8dEQZqhPKPzTwl8xyi70uaJDxG/view 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1c2VOqY8dEQZqhPKPzTwl8xyi70uaJDxG/view
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Layda Sansores cuestionó a Monreal sobre 
“tráfico de influencias” y exhibió a Alito con 

otro audio 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, presentó un especial de Navidad 
del Martes del Jaguar en donde volvió a lanzarse 
contra Alejandro Alito Moreno Cárdenas y Ricardo Monreal Ávila, a los cuales solo les 
respondió por los amparos presentados. 

Este martes 15 de noviembre, la militante del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 
indicó que el legislador no ha querido reconocer o responder si presuntamente ayudó o no al 
exgobernador de Campeche, por lo que consideró como un acto de cobardía que haya pedido 
ayuda a sus compañeros en el Senado de la República. 

Asimismo, lo instó a reflexionar sobre la actitud que tomó, pues indicó que hasta el momento no ha 
negado los señalamientos de presunto tráfico de influencias, por lo que volvió a 
cuestionarlo: “¿Usaste tráfico de influencias para que Alito pudiera recibir su carta de no 
ejercicio penal?”. 

Layda Sansores cuestionó a Monreal sobre “tráfico de influencias” y exhibió a Alito con otro audio - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/layda-sansores-presentara-el-martes-del-jaguar-pese-a-amparos-de-monreal-y-alito-llega-santa-y-sus-regalos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/14/reves-juridico-contra-el-jaguar-jueza-ordeno-a-layda-sansores-no-difundir-mas-audios-de-alito/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/juez-concedio-suspension-definitiva-a-ricardo-monreal-contra-difusion-de-mensajes-de-layda-sansores/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/16/layda-sansores-cuestiono-a-monreal-sobre-supuesto-trafico-de-influencias-a-favor-de-alito-moreno/
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Instalan en la Cámara de Diputados centro de 
acopio para la comunidad migrante venezolana 

retornada de EUA 

 
 

Estará activo del 15 al 18 de noviembre 

Boletín No.3090 

Instalan en la Cámara de Diputados centro de acopio para la comunidad migrante venezolana retornada de EUA 

• Estará activo del 15 al 18 de noviembre 

Este martes fue instalado en la Cámara de Diputados el centro de acopio para la comunidad migrante venezolana retornada 

de los Estados Unidos de América, promovido por la diputada Sofía Carvajal Isunza (PRI), en coordinación con la Comisión 

de Asuntos Migratorios. 

La diputada María Elena Serrano Maldonado (PRI), secretaria de la Comisión de Asuntos Migratorios, comentó que este 

centro de acopio fue organizado con la finalidad de apoyar a la comunidad migrante venezolana.  

Mencionó que el gobierno de Estados Unidos tomó la decisión, el pasado 12 de octubre, de retornar, de manera forzada, a 

70 mil personas migrantes venezolanas, quienes ya ingresaron a nuestro país. “Vemos el drama de cientos de miles de 

personas venezolanas que como millones más en nuestra región buscan un mejor estilo de vida”.  
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Dijo que estos migrantes se encuentran en calles de diversas ciudades del país y frente a la Comisión Mexicana de Ayuda 

a Refugiados, en espera de ser admitidos en refugios. “Detrás de cada rostro hay familias divididas, niñas y niños no 

acompañados”.  

Mariana Domínguez, del Servicio Jesuita a Refugiados México, señaló que los albergues para migrantes tienen necesidades 

que deben ser cubiertas para continuar con su ayuda humanitaria. “Los retos y desafíos han sido muy grandes; sin embargo, 

el conjunto de voluntades y acciones han permitido ayudar a quien más lo necesita”.  

Indicó que desde que comenzó la emergencia de la comunidad venezolana hubo la necesidad de tener una respuesta 

inmediata y, por ello, organizaciones civiles en las fronteras y la Ciudad de México se articularon junto con los albergues 

para atender a las personas que recién llegaban y otorgarles servicio médico, legal y alimentario.  

El centro de acopio fue instalado en el pasillo de los edificios C y D del Palacio Legislativo, donde permanecerá del 15 al 

18 de noviembre, en un horario de 10:00 a 17:00 horas. 

Se recibirán los siguientes artículos: arroz, frijoles, lentejas, aceite, analgésicos, aspirinas, jabón, papel higiénico, así como 

ropa abrigadora para niñas, niños y adultos.  

Lo recabado será clasificado y almacenado en las instalaciones de la Comisión de Asuntos Migratorios, de donde se enviará 

a los albergues que actualmente resguardan a la comunidad venezolana expulsada de Estados Unidos.    

Al evento también asistió la diputada María De Jesús Rosete Sánchez (PT), integrante de la Comisión de Asuntos 

Migratorios. 
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Fernández Noroña reconoció el “éxito” de 
la marcha en defensa del INE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Gerardo Fernández Noroña, diputado federal por el Partido del Trabajo (PT), reconoció el éxito de 
la marcha “en defensa del INE” que ocurrió el domingo 13 de noviembre en la capital nacional, donde 
políticos de oposición y demás detractores de la llamada Cuarta Transformación (4T) demostraron 
solidez contra la Reforma Electoral del presidente López Obrador. 

Durante la sesión ordinaria de este martes 15 de noviembre, el sociólogo de la UAM dijo que existe un 
debate ocioso sobre cuántas personas participaron en la marcha, pues reconoció la manifestación 
como un evento multitudinario; no obstante, sí negó que fueran 680 mil, como han dicho algunos 

políticos. 

“Me parece un debate ocioso porque yo reconocería que fue una marcha exitosa, que logró su objetivo, 
que mostró músculo, que presentó a la oposición articulada y que, por tanto, es un mensaje político 
que nuestro movimiento debe leer con toda tranquilidad y claridad” 

 

Fernández Noroña reconoció el “éxito” de la marcha en defensa del INE - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/16/fernandez-norona-reconocio-el-exito-de-la-marcha-en-defensa-del-ine/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/16/fernandez-norona-reconocio-el-exito-de-la-marcha-en-defensa-del-ine/
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Impulsa Margarita García que Sagarpa y Sedema regulen 
bombardeo de nubes para evitar o provocar lluvia 

 
La diputada federal Margarita García García (PT) informó que impulsa una iniciativa para que la 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) y la Secretaría 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Sedema) regulen el bombardeo de nubes para evitar o 

provocar lluvia. 

 

https://efekto10.com/impulsa-margarita-garcia-que-sagarpa-y-sedema-regulen-bombardeo-de-nubes-para-evitar-o-provocar-

lluvia/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/impulsa-margarita-garcia-que-sagarpa-y-sedema-regulen-bombardeo-de-nubes-para-evitar-o-provocar-lluvia/
https://efekto10.com/impulsa-margarita-garcia-que-sagarpa-y-sedema-regulen-bombardeo-de-nubes-para-evitar-o-provocar-lluvia/
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Entrevista 

Ivonne Ortega Pacheco (Diputada – MC) 

 

“En la Cámara de Diputados, particularmente en el caso de Movimiento Ciudadano, es importante 

destacar que desde que mandó la iniciativa el Presidente o el Gobierno de la República al Congreso, 

empezaron esta idea de juntar todas las iniciativas que han presentado diferentes diputados y grupos 

parlamentarios y nosotros desde ese momento dijimos, estoy hablando ya como 6-7 meses atrás, 

dijimos no es el momento para una reforma electoral, las reformas electorales profundas han pasado 

al inicio de un sexenio y, en consecuencia, no participamos nosotros en los foros, que por cierto costó 

20 millones de pesos hacer los parlamentos abiertos que le costaron a la Cámara de Diputados y que 

tampoco se van a agregar en ningún momento, porque en este momento hacer una reforma electoral 

profunda sobre todo con las propuestas que tiene la iniciativa presidencial, pues es muy riesgosa”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1TbgNvfNuw0Jt5hOzvjiTMGOcNCDBhoqM/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1TbgNvfNuw0Jt5hOzvjiTMGOcNCDBhoqM/view
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Inauguran en San Lázaro la exposición pictórica 
“Las niñas y su derecho a ser felices”, de Marco 

Alakranhell 

 
 

Boletín No.3084 

Inauguran en San Lázaro la exposición pictórica “Las niñas y su derecho a ser felices”, de Marco Alakranhell 

• La muestra busca incidir en la importancia de la felicidad en la infancia 

La diputada del PRD, Elizabeth Pérez Valdez, integrante de la Comisión de Justicia, inauguró la exposición pictórica “Las 

niñas y su derecho a ser felices”, del artista Marco Alakranhell. 

El objetivo es incidir, a través de la reivindicación del rol social, en el papel que ocupa la mujer y la importancia de su 

felicidad en la etapa infantil.  

La diputada Pérez Valdez afirmó que la lucha de las legisladoras ha permitido que las mujeres tengan el valioso ejercicio 

de la igualdad y, con ello, el empoderamiento en todos los aspectos. 

Apuntó que salir a las calles representa poner en riesgo la vida de las mujeres. Agregó que su grupo parlamentario trabaja 

para que no haya cada día once mujeres desaparecidas víctimas de feminicidas.  

También buscamos que las sobrevivientes de esta tentativa tengan acceso a la justicia; de ahí, dijo, la importancia de tener 

niñas libres, felices y empoderadas a fin de que después sean mujeres con la capacidad, la fortaleza y el corazón para 

cambiar la historia del país.  
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Apuntó que la exposición pictórica permite reflexionar sobre la trascendencia de que las niñas sean felices para que en los 

años subsecuentes puedan ser mujeres fundamentales en la transformación democrática.  

En su participación, el pintor Marco Alakranhell dijo que estas obras están inspiradas en la crisis nacional e internacional 

respecto del descuido de factores trascendentes en el desarrollo de las niñas.  

Agregó que sus obras buscan plasmar el derecho de las niñas a ser felices; retratan momentos en que el espíritu humano de 

esas pequeñas encuentra su resplandor a través de sus ojos que observan una vida triste o alegre, pero siempre vida.  

La exposición, ubicada en el vestíbulo del edificio A, consta de 18 pinturas al óleo sobre madera o tela. Destacan los títulos 

“Recuerdos azules”, “Ilusiones de barquitos de papel”, “Navegantes de universos”, entre otras.  

Las obras incluyen mariposas, colibríes, juegos de niñas y niños, sueños prometedores, papalotes, barquitos, aviones de 

papel y ojos que, aunque tristes, siempre miran al futuro.  

En esencia, las pinturas destacan el símbolo esperanzador frente a la angustia, la soledad, la tristeza o el desastre humano; 

logran la reflexión social, estableció el artista.  

A la inauguración también asistieron las diputadas del PRD, Olga Luz Espinosa Morales, Laura Lynn Fernández Piña y el 

diputado Marcelino Castañeda Navarrete. 
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PRD anuncia acciones judiciales a reforma de leyes 
secundarias electorales 

 
La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD), secretaria de la Comisión de Reforma Política-Electoral, afirmó 
que su bancada emprenderá acciones jurisdiccionales y judiciales en caso de que la “mayoría oficialista” 
(Morena, PVEM y PT) apruebe reformas a leyes secundarias en materia electoral que trastoquen la 
democracia.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/244517/prd-anuncia-acciones-judiciales-areforma-de-leyes-
secundarias-electorales 
 
 
 
 
 
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/244517/prd-anuncia-acciones-judiciales-areforma-de-leyes-secundarias-electorales
https://www.omnia.com.mx/noticia/244517/prd-anuncia-acciones-judiciales-areforma-de-leyes-secundarias-electorales
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Buscan prohibir regalar bebidas azucaradas a menores de 
edad en campañas o eventos públicos 

 
Para prohibir regalar, suministrar u ofrecer bebidas azucaradas o edulcoradas y alimentos procesados o 
industrializados de alto contenido calórico, a los menores de edad en campañas publicitarias o en 
eventos públicos, el diputado Antonio de Jesús Ramírez Ramos (PVEM) impulsa una iniciativa de 
reformas a Ley Federal de Protección al Consumidor. 
 
https://efekto10.com/buscan-prohibir-regalar-bebidas-azucaradas-a-menores-de-edad-en-campanas-
o-eventos-publicos/ 
 
 
 

 

https://efekto10.com/buscan-prohibir-regalar-bebidas-azucaradas-a-menores-de-edad-en-campanas-o-eventos-publicos/
https://efekto10.com/buscan-prohibir-regalar-bebidas-azucaradas-a-menores-de-edad-en-campanas-o-eventos-publicos/
https://efekto10.com/buscan-prohibir-regalar-bebidas-azucaradas-a-menores-de-edad-en-campanas-o-eventos-publicos/
https://efekto10.com/
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Más seguridad a frontera con Guanajuato: Mauricio Kuri 
 

Tras los hechos delictivos en las carreteras federales que conectan a Querétaro con los municipios de 
Guanajuato se activaron protocolos de seguridad para reforzar la zona de las fronteras. 
Este refuerzo consistió en llevar a policías estatales que se encontraban en la zona de la obra en Paseo 
5 de Febrero a las fronteras para atender y prevenir cualquier necesidad en las que se tuviera que 
involucrar la Policía Estatal, explicó el gobernador del estado de Querétaro Mauricio Kuri González. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/mas-seguridad-a-frontera-con-guanajuato-mauricio-
kuri-9190319.html 
 
 
 
 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/mas-seguridad-a-frontera-con-guanajuato-mauricio-kuri-9190319.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/mas-seguridad-a-frontera-con-guanajuato-mauricio-kuri-9190319.html
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Fueron delincuentes los que detuvieron a mi familia: Julián 
LeBarón 

 
Julián LeBarón Ray, activista, denunció que el crimen organizado detuvo a integrantes de su familia la 
noche del pasado sábado 12 de noviembre y no la Policía Municipal de Casas Grandes como se difundió. 
Comentó que tras las entrevistas y pláticas con habitantes del municipio de Casas Grandes es como se 
dio cuenta de esta irregularidad. 
LeBarón Ray reiteró la colusión entre el crimen organizado y las autoridades municipales de la región, 
pues existen elementos preventivos en esas corporaciones que tienen nexos comprobados con el 
narcotráfico. 
 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/fueron-delincuentes-los-que-
detuvieron-a-mi-familia-julian-lebaron-9192197.html 
 

 
 
 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/fueron-delincuentes-los-que-detuvieron-a-mi-familia-julian-lebaron-9192197.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/fueron-delincuentes-los-que-detuvieron-a-mi-familia-julian-lebaron-9192197.html
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Gobernador Alfonso Durazo da positivo a Covid-19 
 

El Gobernador Alfonso Durazo Montaño dio positivo a Covid-19, por lo que acatará los protocolos que 
marcan las autoridades de salud. 
El mandatario estatal a través de sus redes sociales, informó que al presentar síntomas leves de resfriado 
se realizó una prueba Covid y resultó positiva. 
"Me siento bien, pero suspendí todas mis actividades públicas por protocolo. Mantendré distancia, 
estaré trabajando en casa y atendiendo por videoconferencia", puntualizó. 
 
https://www.elimparcial.com/sonora/sonora/Gobernador-Alfonso-Durazo-da-positivo-a-Covid-19-
20221115-0012.html 
 
 

https://www.elimparcial.com/sonora/sonora/Gobernador-Alfonso-Durazo-da-positivo-a-Covid-19-20221115-0012.html
https://www.elimparcial.com/sonora/sonora/Gobernador-Alfonso-Durazo-da-positivo-a-Covid-19-20221115-0012.html
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Samuel García interpone controversia constitucional ante 

SCJN por elección de fiscal 

 

Al detectar presuntas irregularidades inconstitucionalidades en el proceso, el gobernador de Nuevo 

León, Samuel García Sepúlveda, reveló que interpuso una controversia constitucional ante la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) contra el Congreso del estado por el proceso para elección del 

nuevo fiscal general de Justicia. 

 

https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-interpone-controversia-inconstitucional-scjn 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/temas/samuel-garcia
https://www.milenio.com/temas/suprema-corte-de-justicia-de-la-nacion-scjn
https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-interpone-controversia-inconstitucional-scjn
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Deben escucharse reclamos de marcha en defensa al INE, 
advierte Miguel Riquelme, Gobernador de Coahuila 

 
Los planteamientos para llevar a cabo la reforma electoral tendrían que ser para fortalecer al Instituto 
Nacional Electoral (INE), no para destruirlo, lo más importante es dotarlo de herramientas para que 
pueda garantizar nuestra democracia, advirtió el gobernador Miguel Riquelme, quien también consideró 
que deben escucharse los reclamos de las marchas del fin de semana. 
El mandatario estatal manifestó que en su caso siempre ha expresado su respeto a las 
instituciones, sobre todo a los órganos electorales de resolución final de conflictos como son los 
tribunales. 
 
https://vanguardia.com.mx/coahuila/deben-escucharse-reclamos-de-marcha-en-defensa-al-ine-
advierte-miguel-riquelme-gobernador-de-coahuila-JY5144795 
 

https://www.ine.mx/
https://www.ine.mx/
https://vanguardia.com.mx/coahuila/deben-escucharse-reclamos-de-marcha-en-defensa-al-ine-advierte-miguel-riquelme-gobernador-de-coahuila-JY5144795
https://vanguardia.com.mx/coahuila/deben-escucharse-reclamos-de-marcha-en-defensa-al-ine-advierte-miguel-riquelme-gobernador-de-coahuila-JY5144795
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; DE NO APROBARSE LA REFORMA ELECTORAL, HAY PLAN “B” QUE NO REQUIERE LAS 2/3 

PARTES DEL VOTO DE LOS LEGISLADORES 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, adelantó que de no aprobarse la reforma electoral, cuenta con una reforma de ley que no requiera 

las dos terceras partes del voto de los legisladores. Que ya de una vez se resuelva la Reforma Constitucional, y como es tan importante que 

haya democracia, es probable que envíe una reforma a la ley que no requiere de 2/3 partes, un plan B. Es posible que sin violar la Constitucional 

se pueda proponer una reforma a la Ley Electoral de que de elijan a los consejeros del INE y magistrados del Tribunal Electoral, que sea posible 

que no haya plurinominales, que en vez de 500 sean 300, ver si existe de acuerdo a lo que establece la Constitución la posibilidad de hacer una 

Reforma. Entonces todo aquello que se pueda hacer sin violar la Constitución, pero no dejar de luchar, porque dejar de luchar es como empezar 

a morir. Lopez Obrador dijo desconocer la situación que se vive en el país por la gripe aviar, pero señaló que se va a informar al respecto. No 

lo considero grave, pero de todas maneras vamos a informar. Es exportación e importación, o sea, porque si tenemos un problema también 

podemos importar la enfermedad. Estamos tomando decisiones que tienen que ver con la apertura, si además se van a quitar aranceles para 

que podamos conseguir alimentos más baratos para la gente, señaló en referencia a su plan para combatir la inflación. El nuevo régimen de 

incorporación obligatoria protegerá los derechos laborales de 2.3 millones de personas dedicadas al trabajo del hogar, de los cuales el 88 por 

ciento son mujeres y el 12 por ciento son hombres, asi lo informó la secretaria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján. Explicó 

que entre los beneficios del aseguramiento ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) de las personas trabajadoras del hogar se 

encuentran la atención médica sin limitaciones, incapacidades, riesgos de trabajo, servicio de guardería, pensión y cobertura familiar. Puntualizó 

que la reforma a la Ley del Seguro Social entrará en vigor este mes a partir de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.  

 

ZOÉ ROBLEDO; POSIBILIDAD DE PAGAR ASEGURAMIENTO AL IMSS EN MODALIDAD MENSUAL, SEMESTRAL O ANUAL 

ANTICIPADA 

 

El director del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo Aburto, informó que las personas trabajadoras independientes ya pueden 

integrarse al nuevo programa piloto que ofrece la posibilidad de pagar aseguramiento al IMSS en modalidad mensual, semestral o anual 

anticipada. Este proyecto ha cubierto en 22 meses a 53 mil 59 personas a través de servicios de atención médica sin restricciones por 

preexistencia de padecimientos, incapacidades, riesgos de trabajo, guarderías, pensión, cobertura familiar y próximamente créditos por vivienda 

de Infonavit. A partir del primer día del mes inmediato posterior al de pago, el trabajador independiente deberá registrarse y a su núcleo familiar 

en su clínica; el salario promedio reportado al IMSS es de 251 pesos. En México hay 13 millones de personas trabajadoras independientes: 

comerciantes, músicos, artesanos, abogados, contadores o médicos, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(INEGI). En tanto, la iniciativa de trabajadores mexicanos en el extranjero favorece a 981 personas. El salario promedio de aseguramiento es de 

438 pesos, es decir, 22 dólares diarios, 76 por ciento más que el salario promedio registrado del total de personas trabajadoras independientes. 

 

SENADOR RICARDO MONREAL; NO CREE QUE EL PRI ACOMPAÑE LA REFORMA ELECTORAL 

 

El coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal Ávila, dijo que no cree que el PRI acompañe la reforma electoral del presidente 

Andrés Manuel López Obrador y sin el tricolor no se lograría la mayoría constitucional. Para Ricardo Monreal la falta de respeto a la palabra 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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política es lo que posiblemente mató la reforma electoral del presidente López Obrador, pues dijo que desde el PRI se siente que no se ha 

cumplido con los acuerdos de la última reforma en materia de seguridad y a ello se le suman las agresiones provenientes desde Campeche.  Yo 

tengo la impresión, sin poderlo comprobar, que el plan B, es algo similar a la reforma eléctrica porque no hay forma de que la mayoría calificada 

se construya en la Cámara de Diputados. El presidente del PRI siente que no se ha cumplido con los acuerdos de la última reforma en materia 

de seguridad. Y la agresión sobre todo del estado de su origen, Campeche,  sigue persistente, y eso aleja la posibilidad de acuerdos. Por eso no 

creo que el PRI acompañe la reforma y sin el PRI no se lograría la mayoría constitucional. Monreal Ávila reveló que el PRI ya tenía la decisión 

tomada, pues sintieron que no les habían cumplido y que en la política los acuerdos son claves. Sería muy complicado si votara, como ya ahora 

se comprometió, yo sí creo que se van a sostener en su voto en contra. Y si no hay esos votos para la mayoría calificada pues no pasa. Es muy 

sencillo, es aritmética legislativa y es lógica parlamentaria. El también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado consideró qué 

la manifestación en defensa del INE debe ser un termómetro de la opinión de los ciudadanos en torno al cambio de las reglas electorales previo 

a la elección presidencial de 2024. Monreal Ávila insistió en que no puede existir un “Plan B” para llevar a cabo una reforma electoral sin modificar 

la Constitución en el que al mismo tiempo se pueda reducir el número de legisladores o bien cambiar la forma en la que se elige a los consejeros 

electorales del INE. 

 

SENADORA ANA LILIA RIVERA; SENADO EMITE DECLARATORIA DE VACANTE AL CARGO DE SENADOR DE TAMAULIPAS  

 

La presidenta en funciones de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, emitió la declaratoria de vacante en el cargo de Senador de la 

República, en la primera fórmula de mayoría relativa del estado de Tamaulipas. De esta manera, dentro del plazo constitucional de 30 días, a 

partir de que se ha concretado la vacante con la declaración anterior, se pondrá a consideración de la Asamblea el proyecto de decreto por el 

que el Senado de la República convocará a elecciones extraordinarias de senadores en dicha entidad. Rivera Rivera explicó que el pasado 8 

de octubre ocurrió el lamentable fallecimiento del senador Faustino López Vargas, quien era suplente de Américo Villareal Anaya y que éste 

último comunicó al Senado de la República que, con fundamento en el artículo 125 de la Constitución Política, optó por el encargo de gobernador 

de Tamaulipas. Por ello, por la decisión del senador Américo Villarreal Anaya de optar por el cargo de Gobernador y por el fallecimiento de su 

suplente, se actualiza el supuesto de la ausencia de propietario y suplente de la fórmula correspondiente a qué se refiere el artículo 16 del 

Reglamento del Senado.   

 

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA SANTIAGO CREEL;  EL NÚMERO EXACTO DE PERSONAS QUE ASISTIERON FUE DE UN 

CHI…… 

 

El diputado Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, ante la polémica generada alrededor de la 

cantidad de asistentes que participaron en la marcha en favor del Instituto Nacional Electoral (INE), aseguró que él sabe cuál es la cifra exacta 

de los asistentes. Señaló que la cifra exacta de asistentes a la demostración ciudadana del pasado domingo 13 de noviembre del 2022, fue de 

"un chingo" de personas. De esta forma, el legislador albiazul consideró que la polémica alrededor de la cifra exacta de los asistentes era de 

poca importancia, ya que se demostró que muchas personas no estaban de acuerdo con la reforma electoral propuesta por el mandatario federal. 

En la danza de las cifras sobre la marcha tenemos los 10 mil de Martí Batres, los 60 mil del Presidente, los 300 mil de los organizadores, los 

600-800 mil de expertos. Yo estuve ahí y tengo la cifra exacta de cuántos estuvimos en la marcha: UN CHINGO". Como se mencionó, tras la 

marcha denominada "el INE no se toca", se generó una controversia sobre la cantidad de asistentes a la demostración ciudadana. El gobierno 

de la Ciudad de México dio un dato sobre este tema. Sin embargo, los organizadores refutaron la cantidad compartida por las autoridades 

capitalinas. Y, por último, el presidente Andrés Manuel López Obrador compartió una cifra diferente a las anteriores. Marti Batres, secretario 

de gobierno de la Ciudad de México, fue la primera persona que compartió sus datos sobre la asistencia a la marcha. El funcionario capitalino 

aseveró que la marcha en contra de la reforma electoral tuvo una asistencia de 10 mil a 12 mil personas.  El presidente López Obrador, afirmó 

que los datos que él manejaba indicaban que hubo una asistencia de entre 50 mil y 60 mil personas. Ambas cifras fueron suficientes para que 

los simpatizantes de la denominada Cuarta Transformación (4T) dijeran que la marcha no logró convocar a suficiente gente. Los organizadores 

de la marcha y otros personajes de la oposición también brindaron otros datos. Por un lado, uno de los organizadores, el Frente Cívico Nacional, 

dijo que hubo un poco más de medio millón de asistentes. Mientras tanto, otros opositores hicieron mediciones en las que se tomó en cuenta la 

capacidad de personas por metro cuadrado del lugar donde se llevó a cabo la marcha a favor del INE. Este análisis dio como resultado que unas 

640 mil personas habrían acudido a la demostración opositora en la Ciudad de México. 
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DIPUTADO IGNACIO MIER; SI NO HAY ACUERDO AL 23 DE NOVIEMBRE, SE DICTAMINARÁ LA REFORMA ELECTORAL DEL 

EJECUTIVO 

 

El diputado Ignacio Mier Velazco, presidente de de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), informó sobre la ruta a seguir para concretar la 

Reforma Político Electoral y recordó que el mandato del pueblo es claro: quiere una reforma transparente, que reduzca el número de consejeros, 

con menos participación de las partidocracias y con un Instituto Nacional Electoral (INE) menos costoso para el bolsillo de las y los mexicanos. 

Señaló, que si bien se continúa analizando las 107 propuestas de Reforma Político Electoral por el grupo de trabajo emanado de las Comisiones 

de Reforma Político- Electoral, Gobernación y Población y Puntos Constitucionales que tienen la responsabilidad delegada por la Mesa Directiva 

de dictaminarla, no se han presentado avances. Por ello, informó que de no llegar a un acuerdo o de no contar con una propuesta a más tardar 

el próximo 23 de noviembre, la reforma presentada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador será dictaminada en las comisiones, se 

presentará ante el Pleno de la Cámara de Diputados y que cada quien asuma su responsabilidad con relación al proceso electoral. De no llegar 

a acuerdos, pues que cada quien vote en conciencia, conforme a su vocación democrática, conforme a si quieren o no un INE menos costoso, 

que no sea ofensivo, voluminoso, obeso, que deje de ser un templo de egolatrías donde lo que privilegian no es la vocación democrática, sino la 

adoración por el dinero y el proceso de selección también garantice que no haya la participación e injerencia directa de las partidocracias. El 

legislador anunció que de no contar con los votos suficientes para aprobar la Reforma Electoral, seguirán con un plan B que ya se construye 

para lograr una democracia más efectiva y menos costosa en las leyes secundarias. Lo vamos a hacer como con la Eléctrica, nosotros no 

mentimos ni tenemos un as bajo la manga, nosotros hablamos con la verdad, lo saben los coordinadores, yo se los he expresado, tenemos la 

máxima voluntad, lo hemos venido haciendo, ya son casi 200 días desde que se presentó la iniciativa de reforma por parte del Presidente y 

quieren más tiempo, no, ya no hay tiempo, el tiempo es ahora porque si no el próximo año ya va a haber plena efervescencia político-electoral y 

se va a complicar aún más. 

 

CANCILLER MARCELO EBRARD; INICIA OPERACIONES EL CENTRO MÉXICO QATAR 2022 EN LA SEDE MUNDIALISTA 

 

El secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard, informo que el Centro México Qatar 2022 (CMQ) abrió sus puertas e inició operaciones 

el pasado martes 15 de noviembre en Doha, capital del país árabe y sede mundialista. Este centro será inaugurado oficialmente por el canciller 

Marcelo Ebrard, quien asistirá el próximo 19 de noviembre, en representación del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

por invitación del emir de Qatar a la inauguración del Mundial de Fútbol. El CMQ fue abierto al público por el Gobierno de México para proveer 

de información a los mexicanos que asistan a la Copa del Mundo 2022. El Centro México Qatar cuenta con servicios consulares para emitir 

pasaportes de emergencia, Ventanillas de Salud para orientación y referenciación médica, así como un equipo que brindará orientación a 

personas en situación de vulnerabilidad. El Centro se encuentra en la Fundación Cultural Katara en la ciudad de Doha, y funcionará de lunes a 

domingo de 09:00 a 18:00 horas hasta el 20 de diciembre. El espacio, facilitado por la Fundación Katara a través del Global Public Diplomacy 

Network, del que México es parte, también será el enlace con los medios de comunicación que asistan al magno evento, así como el vínculo 

entre el Gobierno de México y el Comité Organizador y autoridades de la Copa Mundial. El CMQ está formado por diversos funcionarios del 

Gobierno de México que viajaron expresamente a Doha para asistir a la afición mexicana durante el Mundial 2022. Nuestra labor es complementar 

la coordinación de los mensajes preventivos para que las personas en el exterior sepan cuáles son sus derechos y sus obligaciones y cómo es 

que a través de la Embajada y el Centro México Qatar podemos brindarles asistencia y protección consular en caso de que tengan alguna 

situación que les impacte o que les ponga en una condición de vulnerabilidad, dijo Vanessa Calva, directora general de Protección y Planeación 

Estratégica de la SRE. El Ministerio del Interior de Qatar, a través de su Policía Nacional, hizo la invitación a fuerzas del orden y seguridad de 

México para integrarse con las policías nacionales de los otros países participantes en el Mundial en el Centro Internacional de Cooperación 

Policial. El CMQ tendrá el apoyo de integrantes de la Guardia Nacional de México, en su calidad de policía nacional mexicana, quienes serán el 

enlace y vínculo con las autoridades de seguridad, vigilancia y control del Estado de Qatar, a fin de lograr prevenir riesgos y evitar confrontaciones, 

así como para intercambiar información sensible sobre contingencias mayores. El inspector José Villafaña Ortiz, dijo: Estamos aquí para 

cooperar con la SRE en el cumplimiento de sus funciones de acompañar y asistir a la afición mexicana durante el Mundial de Qatar 2022, así 

como para cooperar y colaborar con las autoridades policiales de Qatar, en cumplimiento estrictamente de las funciones que la ley nos concede 

tanto en México como en esta actividad en el extranjero.  

 

CLAUDIA SHEINBAUM: CORRIGE A BATRES, “SE EQUIVOCÓ EN EL CÁLCULO DE ASISTENTES A LA MARCHA EN DEFENSA DEL 

INE” 

 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, aceptó que hubo un error en la medición que hizo Martí Batres, Secretario 

de Gobierno de la capital, en torno a la cantidad de personas que asistieron a la marcha por la democracia y el INE del domingo pasado.  

Erróneamente, Batres afirmó que fueron 12 mil personas las que participaron en la movilización del domingo. Sheinbaum explicó que el C5 y 
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autoridades de la capital colaboraron para estimar la participaicón en 60 mil personas, número que aceptó el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Claudia Sheinbaum aceptó que Martí Batres cometió un error debido a que sólo vio una parte de la manifestación en el momento en 

que hizo la estimación de asistentes. No hubo dolo, a lo mejor, él vio una parte de la manifestación. Explico como se hace el calculo y dijo: Un 

cálculo de cuánta gente participa en una movilización, se hace el cálculo de las personas que estuvieron en determinada superficie, con imágenes 

del C5 o imágenes áereas que se puedan tener. Se calcula la superficie donde está la concentración de personas y una estimación de cuántas 

personas por metro cuadrado. Entonces si son 10 mil metros y hay tantas personas por metro cuadrado, pues se hace la estimación. Ahí entiendo 

que Martí no se pudo comunicar conmigo, yo no estaba en ese momento en comunicación, hace la estimación de una parte del Monumento a la 

Revolución, no hace la parte del otro contingente que se había quedado rezagado. Entonces por eso contabiliza ese número. Que en efecto 

fueron más bien cerca de 60 mil, parece 60-65 mil, ya con toda la estimación de todas las fotografías que se hicieron. Pero no hubo intención de 

que se quisiera minimizar, sino más bien una mala estimación de acuerdo a la fotografía que él tenía en ese momento. 

 

LORENZO CÓRDOVA; ORGANISMOS ELECTORALES DEBEN ACTUAR CON RESPONSABILIDAD E INTELIGENCIA FRENTE A 

ATAQUES DE GOBIERNOS 

 

El Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, al participar de manera virtual en el XIX Congreso 

Europeo de Organismos de Gestión Electoral, Inteligencia Artificial e Integridad Electoral, organizado por la Comisión de Venecia en la ciudad 

de Estrasburgo, señaló la responsabilidad pública que tienen las autoridades electorales de no confrontarse con los gobiernos, para evitar, de 

ese modo, que se incremente la polarización. Córdova Vianello indicó que los funcionarios electorales deben actuar con gran responsabilidad 

e inteligencia ante los ataques que en diversas partes del mundo se dan desde los gobiernos a las autoridades electorales. Debemos ser lo 

suficientemente inteligentes, para no permitir que una noticia falsa o la desinformación se difundan y generen desconfianza. Debemos explicar y 

aclarar, pero sin convertirnos en una contraparte del gobierno o de un partido político. Porque si hacemos eso, si usamos como mecanismo de 

defensa la confrontación, perderíamos dos características que debemos mantener: La independencia y la imparcialidad como autoridades 

electorales. Córdova concluyó que las autoridades electorales deben explicar y combatir la desinformación y la información mal intencionada, 

pero con información y sin ser actores que incrementen la polarización que existe en la sociedad, además de tener mucho cuidado en la forma 

en que se responde, como instituciones a los ataques que se generan desde los circuitos gobernantes. 

 

SENADOR ANTONIO GARCÍA; INVITA A LA “85° FERIA NACIONAL DE LA PLATA” EN TAXCO, GUERRERO 

 

El presidente de la Comisión de Turismo el senador Antonio García Conejo, invitó a la población en general para que asista a la “85° Feria 

Nacional de la Plata”, que se llevará a cabo en Taxco, Guerrero, del 26 de noviembre al 3 de diciembre. García Conejo manifestó que Taxco es 

un pueblo extraordinario, que guarda una grandísima riqueza histórica, una impresionante riqueza artesanal, así como una gastronomía 

maravillosa. También van a encontrar gente hospitalaria y maravillosa que siempre recibe a los visitantes de la mejor manera. La secretaria de 

Cultura de Guerrero, Aída Melina Martínez, dijo que la finalidad de tener una Feria de la Plata es enaltecer que Taxco es cuna de la orfebrería. 

Indicó que de manera conjunta con la feria se lleva a cabo un concurso de platería, el cual también cumple su edición 85. Con estos eventos, se 

busca reconocer el trabajo de la orfebrería y de los artesanos, porque pone a Taxco en la mirada no nada más local o nacional , sino también 

mundial. Mario Figueroa Mundo, presidente municipal de Taxco, expresó que Guerrero es un escenario de una festividad cultural y artística que 

le da soporte a la identidad artesanal de los orfebreristas. Christian Berger, presidente del Patronato de la “85° Feria de la Plata”, dijo que a 

través de este evento se busca promover a los artesanos de todo el país, para que no se pierda el valor generacional de seguir transformando 

el metal. 

 

SENADORA MÓNICA FERNÁNDEZ; SENADO EXHORTA A CONGRESOS ESTATALES A EXPEDIR LEYES DE AMNISTÍA  

 

La senadora Mónica Fernández Balboa, presidenta de la Comisión de Gobernación, informo que el Senado exhortó a los congresos de Guerrero, 

Chiapas, Puebla, Ciudad de México, Jalisco, Veracruz, Michoacán, Querétaro, Yucatán, Colima, Aguascalientes, Baja California, Baja California 

Sur, Coahuila, Sonora, Morelos, Chihuahua, Tabasco, Guanajuato, Zacatecas y San Luis Potosí a expedir leyes de amnistía, por la comisión de 

delitos previstos en sus respectivas legislaciones, que se asemejen a los establecidos en la Ley de Amnistía. Las y los senadores refirieron que 

la Ley de Amnistía, que entró en vigor el 23 de abril de 2020, tiene la finalidad de extinguir las acciones penales y las sanciones impuestas, 

siempre que no se trate de reincidentes respecto del delito por el que están indiciados o sentenciados. Lo anterior, por delitos específicos como 

el aborto; delitos contra la salud; aquellos cometidos por personas indígenas que durante el proceso no hayan accedido plenamente a la 

jurisdicción del Estado, por no haber sido garantizado el derecho a contar con intérpretes o defensores que tuvieran conocimiento de su lengua 
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y cultura; así como por el delito de robo simple y sin violencia y por el delito de sedición. Destacaron que la aprobación y expedición de las 

respectivas leyes de amnistía en los estados permitirá garantizar que se incorporen a los ordenamientos jurídicos locales, determinados 

supuestos que permitan liberar a personas privadas de la libertad que se encuentran en Centros Penitenciarios locales.  La senadora Mónica 

Fernández Balboa, aseguró que la expedición de las leyes por cada Congreso local promoverá mecanismos en cada entidad para acabar con 

injusticias que tienen muchas veces llenos los centros penitenciarios de personas que no han podido acceder a un juicio justo, por lo que no hay 

otra intención.  

 

SENADOR VÍCTOR FUENTES; CELEBRA AVANCE EN NUEVO ACUEDUCTO, SOLICITA SE REALICE CON TOTAL TRANSPARENCIA 

 

El Senador Víctor Fuentes Solís celebró el avance en la construcción del nuevo acueducto El Cuchillo II luego de que el gobierno de Nuevo 

León anunciara que ya se cuenta con los tubos de acero que forman parte de la obra, y aseguró que desde el Senado continuarán trabajando la 

suspensión del trasvase de agua a Tamaulipas. Estamos muy contentos de ver que la obra del nuevo acueducto está avanzando y que ya se 

cuente con los tubos de acero que son parte primordial de este proyecto. Sin embargo, para garantizar el consumo de agua de los neoleoneses 

no bastará con el acueducto, por lo que seguiremos insistiendo e impulsando la suspensión definitiva del envío de agua a Tamaulipas. El Senador 

por Nuevo León señaló que estarán muy atentos a que la construcción de El Cuchillo II se lleve a cabo de manera transparente y a marchas 

forzadas para concluir lo antes posible, ya que se trata de un proyecto hidráulico que estuvo detenido por décadas y que traerá un gran beneficio 

a la gente. Exigimos que El Cuchillo II se realice con total transparencia y con jornadas de trabajo 24/7 para que se concluya a tiempo, ya vamos 

más de diez años tarde con esta construcción y los neoleoneses la necesitan. Si se cumple con lo establecido este acueducto llevará 5 mil litros 

por segundo de agua adicionales de la presa El Cuchillo la zona metropolitana de Monterrey. Fuentes Solís reiteró que desde el Senado de la 

República continuará trabajando para que la gente de Nuevo León no se quede sin agua en sus hogares, como pasó este año ya que con ello 

se violenta el derecho universal y constitucional al vital líquido. Seguiremos trabajando, así como lo hemos venido haciendo. Desde antes que 

se declarara emergencia por sequía nosotros ya estábamos pidiendo a los empresarios que donaran parte del agua de sus concesiones, 

impulsamos la construcción del nuevo acueducto, llamamos a la gente a ser consciente sobre el cuidado del agua y pedimos al Gobierno Federal 

detener el trasvase de El Cuchillo. ¡Con la sed de los neoleoneses no se juega!.  

 

SENADOR MIGUEL ANGEL MANCERA; RECONOCE SENTENCIA DICTADA EN LA ACCIÓN DE INCONSTITUCIONALIDAD SOBRE 

PROPAGANDA GUBERNAMENTAL  

 

El senador Miguel Angel Mancera Espinosa, coordinador del GPPRD en el Senado de la República, dio a conocer que el GPPRD, reconoció 

que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declarara la invalidez total del decreto en el que se proponía, entre otras cosas, una 

interpretación del concepto de propaganda gubernamental, que permitía a las autoridades realizar promoción de la imagen de servidores públicos 

incumpliendo la norma electoral, lo cual les daba una ventaja indebida. Miguel Ángel Mancera Espinosa, respaldó esta decisión de la Corte, 

dado que de haber mantenido la interpretación que se proponía hubiera representado una vulneración en las condiciones de igualdad que tienen 

que estar presentes en todas las elecciones. La Suprema Corte de Justicia ha dejado claro que esas interpretaciones, por más que se tenga 

mayoría parlamentaria, no pueden rebasar el marco constitucional; por lo tanto, las interpretaciones, cuando se quieran realizar, tienen que ser 

apegadas a la Constitución. Se establecieron opciones, posibilidades de poder acompañar, pero en otro marco de legalidad y nos dijeron que 

estábamos equivocados, ahora la Suprema Corte de Justicia ha dado la razón al bloque en esta acción de inconstitucionalidad y ha quedado 

clarísimo este criterio de interpretación. Aseveró, que dichas interpretaciones no pueden rebasar el marco constitucional y por ende las 

interpretaciones, cuando se quieran realizar, se tendrán que hacer en apego a la Constitución. 

 

SENADOR MARIO ZAMORA; POSICIONAMIENTO AL DICTAMEN CON PUNTO DE ACUERDO RELATIVO A SEGALMEX 

 

El senador Mario Zamora Gastélum, por el Partido Revolucionario Institucional, hablo para referirse al dictamen con punto de acuerdo relativo 

a SEGALMEX. Indico que hace un tiempo se solicitó por el grupo parlamentario del PAN, y en el caso particular, solicitó que pudiera estar 

presente el responsable de SEGALMEX. Hay que decir que la Auditoría Superior de la Federación, la Secretaría de la Función Pública acusan 

al exdirector de Administración y Finanzas de SEGALMEX y LICONSA, de otorgar contratos sin licitar, compras simuladas y gastos no 

acreditados. De acuerdo a la Cuenta Pública del 2020, SEGALMEX fue la dependencia federal con más anomalías y está siendo investigada por 

la Fiscalía General de la República por malos manejos e irregularidades en bonos bursátiles. Lo decíamos muy bien, pues aquí todo mundo 

sabemos que quien llega a una dependencia representa esa dependencia, no es un tema a título personal, queremos que nos rinda cuentas la 

dependencia y lo que ahí sucedió y lo que ahí pasó. Yo solo diría que aquí he escuchado a la gran mayoría de mis compañeros senadores hablar 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

y decir muchas veces que todos coincidimos en el combate a la corrupción, que todos queremos que se rindan buenas cuentas. SEGALMEX es 

una institución que tiene mucho que ver con la gente de mi estado Sinaloa, que tiene mucho que ver pues con la gente que está en los lugares 

donde hay mayor marginación, como es el sector rural, como es el campo sobre todo. Entonces creo que vale la pena que venga el hoy director 

Leonel Cota, que se prepare, tiene tiempo, y nos explique y nos resuelva muchas de estas dudas que no tenemos los senadores, sino que lo 

tiene la misma gente en el campo, en la calle, que dice qué está pasando, qué pasó, qué hicieron ahí. Las decisiones que se toman en 

SEGALMEX y el presupuesto que SEGALMEX tiene es para la gente y no es para sus funcionarios. Lo que pido es un poco de congruencia, de 

congruencia de todos los compañeros y que invitemos que llegue, que venga el director y que resuelva las dudas. La transparencia es la mejor 

herramienta para combatir la corrupción, y todo mundo sabemos que la impunidad es el mejor caldo de cultivo para que se dé la corrupción.  

 

SENADORA ALEJANDRA NOEMÍ REYNOSO; AUTORIDADES DE SALUD DEBEN GARANTIZAR SUMINISTRO DE MEDICAMENTOS 

ONCOLÓGICOS  

 

La senadora Alejandra Noemí Reynoso Sánchez, del PAN, informo que el Pleno del Senado aprobó exhortar a las autoridades de la Secretaría 

de Salud y del Instituto de Salud para el Bienestar a que continúen suministrando los medicamentos e insumos suficientes para los tratamientos 

de la población con padecimientos oncológicos y, en general, que emitan un informe sobre la actual situación de abasto de medicamentos.  Se 

exhortó también a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos a que informe a esta Soberanía sobre las quejas por falta de medicamentos 

oncológicos para pacientes infantiles y adultos presentadas ante dicho organismo y cuál es el estatus de dichas quejas, atendiendo lo 

correspondiente a la protección de datos personales. La senadora Alejandra Noemí Reynoso Sánchez, del PAN, señaló que el desorden en 

que se encuentra la adquisición y distribución de medicamentos y de ello mencionó la escasez de medicinas oncológicas en hospitales de 

Oaxaca. Razón por la que solicitó al Ejecutivo Federal que atienda esa situación y “se preocupe” por la salud de las y los niños con cáncer del 

país. La legisladora mencionó el caso de la caducidad de medicamentos y vacunas que se registraron en el ISSSTE, lo cual ya cobró la vida de 

personas y por esa razón solicitó al Gobierno Federal la renuncia del titular de ese Instituto.  

 

DIPUTADO LUIS ESPINOSA; ANALIZAR REFORMA ELECTORAL EL PRÓXIMO PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

 

El diputado Luis Espinosa Cházaro, coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, propuso al coordinador de las y los diputados de Morena, 

Ignacio Mier Velazco, que si quiere construir acuerdos se analice la reforma electoral el próximo periodo ordinario de sesiones, que inicia el 1 

de febrero de 2023. El dipiutado Espinosa Chazaro no aceptó el ultimátum del coordinador de Morena; que les ponga un ultimátum a sus 

diputados. Nosotros somos diputados de oposición y categóricamente rechazamos un ultimátum, si quieren subir mañana su intentona de 

modificación constitucional, que la suban. Él tiene prisa para poder cumplirle al presidente de la República. Nosotros tenemos todo el tiempo 

para cumplirle a la ciudadanía de México. Indicó que la reforma del Presidente en materia constitucional no va a pasar, ya lo hemos dicho, lo 

reitero ahora. Sostuvo que mejor les conviene ir caminando su plan B, que no es un plan B, es un premio de consolación para el Presidente, 

porque constitucionalmente era como se debía modificar el intento de demeritar al INE, y el fin de semana la ciudadanía en todo el país nos dio 

un mandato muy claro en las marchas: no demeritar o desaparecer al árbitro electoral. El líder parlamentario aseguró que ha hablado con los 

coordinadores del PRI y del PAN, Rubén Moreira Valdez y Jorge Romero Herrera, respectivamente; estaremos en conjunto diciendo que vamos 

a defender la democracia de este país.  

 

DIPUTADO JORGE ÁLVAREZ; MC NO ACOMPAÑARÁ REFORMA EN MATERIA ELECTORAL 

 

El diputado Jorge Álvarez Máynez, coordinador del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, reitero que el Grupo Parlamentario de MC 

no acompañará la reforma constitucional política-electoral que propone el Ejecutivo, ya que es suicida para la clase política del país que aspira 

a que haya pluralismo y democracia. Asimismo, aseguró que llevarla al Pleno a finales de este mes de noviembre volvería a convertir al Congreso 

de la Unión en una oficialía de partes, como sucedió con la reforma eléctrica. Advirtió que el peligro de aprobar una reforma constitucional 

descafeinada, es que se tendrían efectos muy difíciles de controlar en las reglamentarias, para ahí servirse con la cuchara grande, como lo 

hicieron con otras reformas, en las que han engañado, sistemáticamente, a la sociedad. Por tal motivo, enfatizó, su partido ha dicho que ningún 

tipo de reforma debe pasar; no es el momento, no están las condiciones. El sistema electoral es perfectible sí, pero es muy bueno, funciona muy 

bien. Estamos abiertos pasando la elección presidencial del 2024, a discutir, con mucho gusto, pero en este momento no hay un momento para 

la reforma electoral. Afirmó que la intención de Morena no es tener una negociación durante esta semana y regresar a sesionar el 23 de 

noviembre, lo que hacen es una extorsión, como sucedió con el PRI en materia de la Guardia Nacional; la negociación tiene forma de pistola y 

ha sido una condicionante. Si a Morena no le da la reforma electoral, lo siguiente que le van a pedir al dirigente del PRI es que destruya la 
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coalición en el Estado de México, porque con este régimen así es, con este régimen es o sometimiento o estar enfrente. Álvarez Máynez destacó 

que MC continuará estando al frente de combatir las regresiones, y continuarán construyendo, con altura de miras, sobre muchos temas que le 

hacen falta al país, igualdad sustantiva, derechos de las personas con discapacidad y vacaciones dignas. Consideró que la declaración del 

coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, Ignacio Mier Velazco, respecto a que la renovación de consejeros electorales no habrá 

negociación, ni concertación ni reparto de cuotas e incluso sería preferible que se diera por insaculación, anuncia una traición absoluta a la 

democracia. Hoy Morena dice, impunemente, que se va a agenciar los cuatro consejeros del INE, cuando nosotros siempre exigimos que fueran 

ciudadanos, que no hubiera cuotas, que no hubiera cuates. Y el simple inicio de que esa sería su intención, pues es una traición absoluta a la 

democracia, la manera en la que están intentando colonizar, destruir, golpear al régimen, es una traición a la democracia. Finalmente, dijo que 

respalda la petición del senador, Ricardo Monreal Ávila, para un proceso de desafuero en contra de la gobernadora de Campeche, Layda 

Sansores San Román, que usa de manera faccioso e ilegal su cargo contra varios actores políticos. Exhortó a Monreal Ávila a que se mantenga 

firme en esa postura, a que procure la dignidad, los equilibrios, y el respeto al Poder Legislativo, ya que si en esta Cámara de Diputados nos 

vuelve a atropellar que no les va a ser tan fácil. 

 

DONALD TRUMP;  OFICIALMENTE VA POR LA CANDIDATURA PARA LA PRESIDENCIA EN ELECCIONES 2024 

 

El expresidente Donald Trump, presentó los formularios oficiales ante el Partido Republicano como precandidato a la presidencia de EU en las 

elecciones de 2024. El expresidente buscará la candidatura del Partido Republicano en 2024. El Comité Federal de Elecciones recibió los 

documentos que avalan la aspiración antes del anuncio público que se realizo más tarde. 
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Cómo decir al presidente Andrés Manuel López Orador, que en su propuesta para acotar al Instituto 

Nacional Electoral, no hay plan A, B, C, ni descalificar marcha en defensa de esa institución que 

contribuyeron a su creación, todos los partidos, no la visión de un solo hombre. 

Que el plan perfecto, desde un principio, en este puyante, candente y estridente asunto, era el de 

ejercer el diálogo, oficio, negociación, acuerdos, con los correligionarios y partido político que, su 

visión de futuro, creó, Morena; con los adversarios en el Congreso Poder y dirigencias de partidos. 

Que para una reformar constitucional en el propósito que tenía, era necesario, sí, ne-ce-sa-rio, el 

cabildeo con todos los actores políticos de este país con representación popular en la sede del Paseo 

de la Reforma, número 135 y en la de avenida Congreso de la Unión, número 66. 

Que requería mayoría calificada en Cámara de Diputados y en el Senado de la República; 334 

representantes populares en San Lázaro y 85, 86 legisladores que ocupan escaños, 

La parte esencial que desea el titular del Poder ejecutivo Federal, la designación de consejeros y 

magistrados electorales, la ponderó ayer, el senador Ricardo Monreal Ávila, actor político de 

Morena, que conoce de leyes y con un bagaje de representación en el Congreso de la Unión, además 

de ex gobernador de Zacatecas: exige reforma constitucional. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

MONREAL: DESIGNAR CONSEJEROS Y MAGISTRADOS ELECTORALES, EXIGE REFORMA 

CONSTITUCIONAL; IGNACIO MIER: PLAZO FATAL, EL 23 DEL MES 
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Que el árbitro electoral, se regula en el artículo 41 de nuestra Ley de leyes, no en Ley Reglamentaria, 

ni por decreto que aliste; apartado constitucional que es la génesis de la forma de gobierno en este 

país, desde su preparación, organización y elección de nuestros gobernantes en la Presidencia, 

gubernatura y alcaldías; Poder Legislativo y Congresos locales. 

Aún es tiempo, ¡cómo no!, para que el mandatario, que llegó a su tercera elección por la Presidencia 

y ganó, con amplia popularidad que le refrendaron 30 millones de mexicanos, termine sus dos 

últimos años al frente del gobierno que preside con el diálogo entre sus adversarios, y buscar 

consenso en qué sí y qué no, para la “transformación” del INE. 

¡Ése es y será el plan original! 

¡Nada por la fuerza!, todo con el diálogo, negociación y acuerdos, cual reclama moderna 

democracia, no simulación democrática. 

Que el INE es una burocracia costosa, ¡claro!; que es necesario suprimir 100 diputados federales por 

la vía de representación proporcional, también; que garantice elecciones transparentes, así es. 

Esta y otras consideraciones de cualquier reforma, requieren consenso, independientemente si 

exige mayoría calificada o no, en el Congreso. 

¡Ya basta!, que se disputen el INE y su Consejo General y Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación y desear que la Sala Superior, que se integra de 7 magistraturas, como los 11 integrantes 

del Consejo General del INE, queden “a modo”. 

Cuando el masoquismo político-electoral, finalmente, luego de cualquier reforma, sólo da vuelta al 

círculo: si no los propone el Presidente, los partidos políticos, sea el método que usen para 

designarlos, como el caso de los consejeros electorales, en San Lázaro. 

O de los magistrados, que los designa el Senado, a propuesta de la SCJN. 
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Vale la pena que, ofrecer principios de certeza, legalidad, independencia, imparcialidad, y 

objetividad, en un proceso electoral, cual mandata aquel apartado en nuestro Código Supremo, 

para designar consejeros electorales, participen todos los actores políticos que se involucran, en las 

reglas que se llaman, diálogo, negociación, acuerdos, consensos. 

No es casualidad ni coincidencia, en político no lo es, que nuestra Ley de leyes, exija aquellos 

requisitos de mayoría calificada, para la designación de consejeros porque el constituyente, previó 

el consenso para ese objetivo, entre el mayor número de partidos políticos en este asunto. 

Además, ¡obvio!, el cabildeo que  hagan los interesados, es decir, el promovente o los que impulsan 

proyecto para crear “nuevo” INE. 

De igual manera, con los miembros de la Sala Superior del TEPJF. 

Para elección de consejeros electorales en Cámara de Diputados y magistrados electorales en el 

Senado, se requiere mayoría calificada, votos que no tiene Morena en ambas Cámaras del Congreso, 

pero que nadie de la clase política del partido, “del secretario de Gobernación”, para abajo, se 

atreve a explicarle al Ejecutivo Federal, que sin ese requisito, no pasa el proyecto de reforma que 

desea el político de Tabasco para el INE. 

Máxime, cuando el PRI, que era -¿o todavía es?-, el fiel de la balanza, para ese propósito, ya dijo 

que no va y los diputados de Morena, Verde y PT, no son suficientes para otorgar mayoría calificada 

a la iniciativa de reforma electoral que presentó el Ejecutivo Federal. 

-“El presidente del PRI, siente que no se ha cumplido con los acuerdos de la última reforma en 

materia de seguridad y la agresión sobre todo, del estado de su origen, sigue persistente y eso aleja 

la posibilidad de acuerdos, por eso no creo que el PRI acompañe la reforma y sin el PRI, no se lograría 

la mayoría constitucional”, observó ayer el senador Ricardo Monreal. 

Tajante, presagia: 
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-“Creo que podría modificarse la Ley de Medios de Impugnación o la Ley Electoral, porque esas no 

requieren mayoría calificada”. 

-“Podrían hacerse modificaciones secundarias, pero no fundamentales”. 

-“… para cualquier modificación secundaria fundamental, requiere que la Constitución se 

modifique”. 

Aunque aprueben leyes secundarias y evadan Ley de leyes, Monreal, añade: 

-“¡No!, porque seguramente quienes componen el 33 por ciento de las Cámaras, acudirían a la Corte, 

como ya lo hicieron en el caso de las leyes secundarias en materia de seguridad pública; sería algo 

similar”. 

En San Lázaro, luego de la sesión de Junta de Coordinación Política, órgano que preside, el diputado 

Moisés Ignacio Mier Velazco, advierte que para designar 4 consejeros que terminan su periodo 

constitucional, no habrá “ni negociación, ni concertación, ni reparto de cuotas”. 

-“Será el pleno el que vote a las quintetas y aquellas que garanticen una verdadera representación 

de los ciudadanos para garantizar la legalidad, la transparencia, la certeza, la equidad y la máxima 

transparencia en los procesos electorales y, de ser necesario, preferimos 100 veces o más, que sea 

insaculación y no producto de una concertación”. 

Perfila además, convocatoria para esas 4 designaciones en el Consejo General del INE, y los 

aspirantes, se registren a partir de segunda quincena de diciembre siguiente. Ignacio Mier, descarta 

periodo extra para el asunto. 

Registro de candidatos, todo el mes de enero próximo, reitera y advierte, que no habrá 

concertaciones  ni negociaciones ni acuerdo. 
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-“Será con la votación y si no se alcanzan los dos tercios, por congruencia, por consistencia, que sea 

la insaculación, por lo que hace al tema de los consejeros”. Puntual, el coordinador del grupo mayor 

en San Lázaro: 

-“Si por parte de la mayoría de la coalición Juntos Hacemos Historia, si no tenemos un acuerdo a 

más tardar el 23 de noviembre, se dictaminará por mayoría en las comisiones, se presentará al pleno 

y que cada quien asuma su responsabilidad con relación al proceso electoral”. 

En la entrevista que ofreció el diputado Ignacio Mier, confirmó lo que adelantamos: reforma 

electoral a leyes secundarias, se aprueba este mes.  

Aunque no dijo, reiteramos: de esa manera, mensaje del próximo 1° de diciembre, con motivo del 

arranque de V año de gobierno, el presidente López Obrador, incluya el tema, sea en Palacio 

Nacional  o en Zócalo-CDMX. 

Diputado Jorge Álvarez Máynez, MC, ironiza que el Presidente, tenga dos planes, A y B, en materia 

electoral, al señalar que “Morena, siempre tiene 2 propuestas, la que reforma la Constitución y la 

que viola la Constitución”. 

-“La mayoría de los diputados no puede acompañar una reforma que es suicida para la clase política 

del país, que es suicidio para quienes aspiramos a que haya pluralismo y democracia”. 

También en conferencia que ofreció al regresar de un evento en Palacio Nacional, en materia de 

Seguridad Social, el diputado Santiago Creel Miranda, perfila que el Presidente, “es muy probable 

que retire su reforma electoral, en caso de que no vea consenso”. Entonces, añade, “el Presidente, 

seguramente enviará una iniciativa de reforma en materia de legislación secundaria”, cual adelantó 

ayer el Ejecutivo, en su foro matinal. 

Creel, delineó lo que el Presidente, no puede cambiar en materia electoral:  

-“¡Nada!, de lo que incluye el corazón de su reforma”. 
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-“La forma de elección de los consejeros, no puede cambiar su número; no puede cambiar el número 

de integrantes de la Cámara; no puede cambiar el sistema mixto de representación proporcional y 

de diputados y senadores de mayoría relativa; no puede ni suprimir las Oples; no puede cambiar ni 

suprimir los Tribunales Electorales Locales; no puede cambiar ni alterar tampoco, las ministraciones 

que reciben los partidos”. 

-“Y, ¡por supuesto!, no puede cambiar el corazón del sistema electoral del país, porque no puede 

trastocar ni la autonomía, ni la independencia, ni mucho menos la integración del INE”. 

En virtual réplica al diputado Ignacio Mier, el presidente en mesa directiva, minimiza plazo fatal que 

puso el legislador de Puebla y serán coordinadores parlamentarios, los que decidirán tiempos y 

formas. 

El asunto, lo “calientan” nuestros actores políticos, “del Presidente para abajo”; apenas inicia y todo 

indica que terminará en la Corte, de acuerdo a leyes secundarias que aprueben diputados de 

Morena y sus aliados. 

Contexto, en el que, reiteramos, no es casualidad ni coincidencia, la parte del mensaje que hizo ayer 

el ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, durante ceremonia que encabezó, por 

reconocimiento de años de servicio en el Poder Judicial de la Federación. 

-“Sin la Suprema Corte, o podría haber democracia constitucional; sin la Suprema Corte, los 

derechos humanos, no serían sino retórica; sin la Suprema Corte, no podría haber esperanza de 

avanzar hacia un país más justo y más igualitario”. 

-“Hoy, refrendamos nuestra fe en el derecho, como camino de convivencia y hoy refrendamos 

nuestro compromiso en esta Suprema Corte de Justicia de la Nación como Tribunal Constitucional 

por seguir trabajando con independencia, con sensibilidad social y con altura de miras, en beneficio 

de todas las personas de nuestro país”. 
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-“La Corte, es el verdadero poder equilibrador de este país, donde subyace y donde se sostiene la 

democracia constitucional, es en este Tribunal constitucional, porque la democracia excede con 

mucho, lo electoral”. 

-“La verdadera democracia s da en la defensa y en la vivencia cotidiana de los derechos humanos 

de todas y de todos y este Tribunal constitucional con sus resoluciones, muchas de ellas de 

vanguardia en todo el mundo, demuestra todos los días que no tiene compromiso ni sumisión con 

nadie, que su único faro de guía, es la Constitución”. 

¡Que así sea! 

EN EL CHACALEO 

Con motivo del 112 aniversario de la Revolución Mexicana, nuestros representantes populares en 

San Lázaro, sesionan este miércoles y retornan a sus curules, miércoles 23 del mes, plazo fatal que 

puso el diputado Ignacio Mier, para que Morena y aliados, dictaminen, voten y aprueben reforma 

electoral a leyes secundarias, en comisiones de trabajo, si es que no hay acuerdo con el bloque 

opositor… Cual se esperaba, ayer, en la sesión ordinaria de senadores y diputados federales, el 

asunto de la marcha en la defensa del INE y democracia, se llevó a la tribuna. En San Lázaro, el 

diputado Gerardo Fernández Noroña, no minimizó la manifestación y perfila que habrá reforma 

constitucional en materia electoral: “de qué tamaño, de qué calado y hasta dónde, eso lo vamos a 

decidir entre todas las fuerzas políticas. Está a discusión medio centenar de reformas 

constitucionales; debemos discutir en qué estamos de acuerdo, en donde hay posiciones cercanas 

y en qué puntos no tenemos acuerdo”. ¡Venga!... Por el PAN, Jorge Arturo Espadas Galván, advirtió 

que no pasará cualquier reforma legal que intente vulnerar la Constitución y al INE… Por Morena, 

el representante de Veracruz, Sergio Carlos Gutiérrez Luna, acusó que el INE, “es un árbitro vendido 

que ha abusado y violado la Constitución” y resaltó que los consejeros electorales, “ganan más que 

el Ejecutivo”. Nadie quiere desaparecer al INE, ponderó, pero es importante simplificar su estructura 

administrativa y reducir financiamiento a partidos políticos… Próximo sábado, en la Arena México, 
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el senador Ricardo Monreal, presenta su proyecto de Reconciliación Nacional, que tanto urge a este 

país, especialmente, “del Presidente para abajo”… Con fundamento en primer párrafo del artículo 

63 y fracción IV, del artículo 77, en Ley de leyes, la presidenta en funciones de la mesa directiva del 

Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, emitió declaratoria de vacante en la primera fórmula de mayoría 

relativa del estado de Tamaulipas. Con ello, el Senado se da un plazo de 30 días, para poner a 

consideración del pleno, proyecto de decreto por el que esta Cámara, convocará a elecciones 

extraordinarias de senadores en la entidad… juanlopez23@hotmail.com... Twitter: 

@JuanLopezMiguel… https://los3poderes.com/...         
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PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

40 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

39 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-42 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 16/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

11 16/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

11 16/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y          

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

16/11/2022           6 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y          

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

16/11/2022           6 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y          

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

16/11/2022           2 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y          

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

16/11/2022           2 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-12 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-12 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4D 

 

16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4D 

 

16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6D 

 

16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5D 

 

16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

43 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

43 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

43 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Z Z z

 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-5 16/11/2022 NACIONAL 

  

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

28 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

28 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2-47 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 16/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17 16/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 16/11/2022 CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 16/11/2022 CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 16/11/2022 CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 16/11/2022 CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 16/11/2022 CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/775186/Informe_Tecnico_Semanal_COVID-19_2022.11.08.pdf  

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 16/11/2022 NACIONAL 0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

    
  Mapa interactivo COVID-19 en México: https://covid19.sinave.gob.mx  

 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/775186/Informe_Tecnico_Semanal_COVID-19_2022.11.08.pdf


   16 DE NOVIEMBRE DE 2022 

CORONAVIRUS (COVID-19) 

Contagios se disparan casi al doble en una semana.- Del 9 al 14 de noviembre se reportaron 5 mil 

504 nuevos casos de Covid-19; es decir, 41.9% más que la semana del 2 al 7 de noviembre, cuando se 

registraron 2 mil 310 casos en el país. De acuerdo con la Secretaría de Salud, desde febrero de 2020 a 

la fecha, se han informado 330 mil 444 defunciones ocasionadas por esta enfermedad y, de ellas, 38 

fueron registradas en la última semana. [24 HORAS / p6] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/161122_N_24H_6_CONTAGIOSSEDISPARAN_COVID_12NACIONAL.pdf
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INTERNACIONAL 
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 PORTADAS INTERNACIONALES 

 

 

 

 

 

  

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Putin answers Kyiv’s peace terms 
with missile blitz 

Trump runs again, uphill Russia’s war spills over into 
NATO 

 Poland alleges missile killed 2 in 

its territory 

Cristina busca involucrar al Senado 
en el conflicto de poderes con la 

Corte 

 

Russian barrage strikes Ukraine 

amid claims missiles hit Poland 

Polonia investiga una explosión cerca 
de la frontera con Ucrania 

Alerte sur I’effondrement de la 

fertileté masculine 

Inflação par quem tem mais de 50 
anos ultrapassa o IPCA 

 

  Trump enters 2024 campaign 
after tough midterms for GOP 

218 personas murieron por fallas 
de luz en hospitales 

Expresidentes envían carta a 
mandatarios, incluido Maduro, para 

reactivar Unasur y excancilleres difieren 
sobre utilidad del órgano 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf


 16 de noviembre de 2022 

TEMAS MEDIÁTICOS 

•Reunión de emergencia de G7 y OTAN por impacto de misiles rusos en Polonia  

•Donald Trump anunció su candidatura para buscar la presidencia de Estados Unidos en 2024 

•Juez bloqueó regla del Título 42 que permitía expulsión de migrantes en frontera de EU y México 
  

CÁMARA DE DIPUTADOS 

AMLO tiene plan B ante rechazo a Reforma Electoral: va por cambios a la ley secundaria.- Ante el 

eventual rechazo en el Congreso de la Unión a su Reforma Electoral, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador informó que enviará un proyecto de reforma a las leyes electorales que explore la 

posibilidad de que los consejeros y magistrados puedan ser elegidos por voto directo y haya una 

reducción legal de legisladores. [FORBES, EL PAÍS, INFOBAE] 

MESA DIRECTIVA 

Santiago Creel exigió discutir narco elecciones en vez de la Reforma Electoral.- El presidente de la 

Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, se pronunció una vez más en contra de la Reforma 

Electoral y aseguró que el tema que debería ser priorizado es el de la intervención del crimen 

organizado en las elecciones. [INFOBAE] 

Llegó a San Lázaro iniciativa de AMLO que modifica asignación de créditos del Fovissste.- Santiago 

Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, informó que la iniciativa del 

presidente Andrés Manuel López Obrador que reforma la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado, en materia de créditos de vivienda, fue turnada a la Comisión 

de Seguridad Social para dictamen y a la Comisión de Vivienda para opinión. [INFOBAE]  

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

El ultimátum de Morena a los partidos para que pase la Reforma Electoral.- El presidente de la Junta 

de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, dio ultimátum para que 

la Reforma Electoral sea discutida en el Pleno de San Lázaro antes del 23 de noviembre, debido a 

que el próximo año habrá renovación de consejeros y procesos electorales en el Estado de México y 

Coahuila. [INFOBAE] 

La oposición suma votos para evitar que “México retroceda a los tiempos de elecciones intervenidas 

''.- El coordinador de los diputados del PAN, Jorge Romero Herrera, señaló el riesgo de regresar a los 

tiempos autoritarios, a un país con elecciones intervenidas y concentración desde el poder. [INFOBAE] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

MORENA 

Si no hay acuerdo para Reforma Electoral, Morena irá por leyes secundarias.- El diputado por Morena, 

Hamlet García, señaló que si para la cuarta semana de noviembre no hay consenso con el PAN, PRI, 

PRD y MC para la construcción de un proyecto de dictamen en materia electoral, su bancada 

presentará la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador ante el Pleno de la Cámara de 

Diputados. [FORBES] 

PRI 

Diputada del PRI explicó en un minuto la trampa de la Reforma Electoral que no elimina a “pluris”.- La 

diputada del PRI, Melissa Vargas, explicó en un minuto la verdadera intención de la Reforma Electoral 

propuesta por Morena y demostró que no desaparecerán los plurinominales, por el contrario, su 

número aumentará. [INFOBAE] 

https://www.forbes.com.mx/amlo-tiene-plan-b-ante-rechazo-a-reforma-electoral-va-por-cambios-a-la-ley-secundaria/
https://elpais.com/mexico/2022-11-15/lopez-obrador-y-morena-alistan-un-plan-b-para-sacar-adelante-su-reforma-electoral-ante-una-oposicion-reunificada.html
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/en-que-consiste-el-plan-b-de-amlo-en-caso-de-que-no-se-apruebe-su-reforma-electoral/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/16/santiago-creel-exigio-discutir-narco-elecciones-en-vez-de-la-reforma-electoral/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/16/llego-a-san-lazaro-la-iniciativa-de-amlo-que-modifica-asignacion-de-creditos-del-fovissste/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/el-ultimatum-de-morena-a-los-partidos-para-que-pase-la-reforma-electoral/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/la-oposicion-suma-votos-para-evitar-que-mexico-retroceda-a-los-tiempos-de-elecciones-intervenidas-con-la-reforma-de-morena/?utm_term=Autofeed&utm_medium=Social&utm_source=Twitter#Echobox=1668521915
https://www.forbes.com.mx/si-no-hay-acuerdo-para-reforma-electoral-morena-ira-por-leyes-secundarias/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/diputada-del-pri-explico-en-un-minuto-la-trampa-de-la-reforma-electoral-que-no-elimina-a-pluris/


 16 de noviembre de 2022 

PT 

Fernández Noroña reconoció el “éxito” de la marcha en defensa del INE.- Aunque dijo que la 

oposición mostró músculo contra la Reforma Electoral, Gerardo Fernández Noroña, diputado federal 

por el PT, condenó el “indiscutible motor racista y clasista” de la manifestación. [INFOBAE]  
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

AMLO pidió a Estados Unidos financiar plantas solares en Sonora y ofreció apertura parcial en litio.- El 

presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que en materia de energías renovables con Estados 

Unidos se planteó la construcción de cinco plantas solares en Sonora, sin embargo, para que esto sea 

una realidad, el gobierno de Joe Biden debe aceptar que éstas sean propiedad de la Comisión 

Federal de Electricidad y que sean financiadas con créditos a tasas bajas. [FORBES, RT, REUTERS] 

Dos senadores de Estados Unidos pidieron abrir consultas comerciales con México por la prohibición 

del maíz transgénico.- Dos senadores republicanos pidieron a la Casa Blanca abrir consultas al 

amparo del T-MEC contra la prohibición mexicana a las importaciones de maíz transgénico, que debe 

entrar en vigor en 2024. [EL PAÍS, SPUTNIK] 

México pidió al G20 un diálogo “inmediato” para terminar la guerra en Ucrania.- El Gobierno de 

México pidió a los países del Grupo de los 20 promover un diálogo “inmediato” para terminar con la 

guerra en Ucrania y encontrar “una mediación indispensable en el corto plazo”. [FORBES, TELESUR, 

INFOBAE] 

CIDH advirtió que injerencia política en caso Ayotzinapa entorpece justicia.- La Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos advirtió que si no hay independencia en las investigaciones 

del caso Ayotzinapa no se asegura ni la verdad ni la justicia que piden los padres de los 43 estudiantes 

desaparecidos. [FORBES, REUTERS] 

JUDICIAL 

El INE y la Comisión de Derechos Humanos escalan a la Suprema Corte su pelea por la Reforma 

Electoral.- El Instituto Nacional Electoral presentó ante la Corte una controversia constitucional en la 

que acusa que la CNDH invadió competencias de índole electoral que conciernen exclusivamente 

al INE. [EL PAÍS] 

GENERAL 

Envuelto en una ola de feminicidios, la desaparición de tres mujeres conmociona a México.- Tania, 

Yatzell y Patricia salieron a un bar y ya no se las volvió a ver. La frase se repite en las redes sociales 

para denunciar un nuevo caso de desapariciones en México, un país que no da tregua. [RT, EL PAÍS]   

México busca fortalecer Mecanismo de Protección.- Ante la crisis de violencia contra periodistas y 

defensores de derechos humanos, México abrió 30 plazas en el Mecanismos de Protección para 

acrecentar su plantilla. [INFOBAE, RT] 

México incautó 2.000 pastillas de fentanilo horneadas en panecillos.- La incautación, anunciada por 

la Guardia Nacional de México, sugiere que los cárteles de la droga están tratando de hacer envíos 

en paquetes de productos tradicionales mexicanos. [WASHINGTON POST, AP] 

Empleo en México alcanzó niveles históricos después de la caída provocada por la pandemia.- El 

número de empleos formales en México alcanzó niveles históricos entre enero y noviembre de este 

año, informó Zoé Robledo Aburto, director general del Instituto Mexicano del Seguro Social. [INFOBAE] 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/16/fernandez-norona-reconocio-el-exito-de-la-marcha-en-defensa-del-ine/
https://www.forbes.com.mx/amlo-pide-a-eu-financiar-plantas-solares-en-sonora-y-ofrece-apertura-parcial-en-litio/
https://actualidad-rt.com/actualidad/448238-mexico-esperar-financiamiento-eeuu-canada-renovables
https://actualidad-rt.com/actualidad/448238-mexico-esperar-financiamiento-eeuu-canada-renovables
https://elpais.com/mexico/2022-11-15/dos-senadores-de-ee-uu-piden-abrir-consultas-comerciales-con-mexico-por-la-prohibicion-del-maiz-transgenico.html
https://sputniknews.lat/20221115/eeuu-se-prepara-para-abrir-un-nuevo-frente-de-bantalla-contra-mexico-1132455014.html?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter
https://www.forbes.com.mx/mexico-pide-al-g20-un-dialogo-inmediato-para-terminar-la-guerra-en-ucrania/
https://www.telesurtv.net/news/ebrard-conflicto-ucrania-impacta-seguridad-alimentaria--20221115-0013.html
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/15/mexico-volvio-a-llamar-al-dialogo-a-rusia-y-ucrania-para-el-cese-de-hostilidades-desde-el-g20/?utm_term=Autofeed&utm_medium=Social&utm_source=Twitter#Echobox=1668525254
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Murió Frida, la perra rescatista del sismo de 2017 en México.- Frida formó parte de 53 operaciones de 

rescate en México, Haití, Guatemala y Ecuador, pero se ganó para siempre el corazón de los 

mexicanos cuando ayudó con su participación en las tareas de rescate durante el terremoto que 

acabó con la vida de 192 personas. [EL PAÍS, SPUTNIK, INFOBAE, TELEMUNDO, NACIÓN, UNIVISIÓN, RT, 

AP, BBC, BLOOMBERG] 
  

CUMBRE DEL GRUPO DE LOS 20 (G20) EN INDONESIA  

G20 será duro con Rusia y pedirá fin de la guerra en Ucrania.- Los líderes de las principales economías 

del mundo siguen divididos acerca de la invasión rusa de Ucrania, pero la mayoría parecían 

dispuestos a lanzar un mensaje contundente de condena a una guerra que ha arrasado Ucrania y 

disparó el precio de los alimentos y la energía. [AP, DW] 

"La guerra en Ucrania debe terminar ahora": Zelenski pidió presionar a Rusia en la cumbre del G20.- 

En un discurso por videoconferencia, el presidente Volodímir Zelenski urgió a presionar al Kremlin para 

acabar el conflicto y aseguró que no habrá "Minsk 3", en referencia a eventuales negociaciones. 

Moscú acusó a Occidente de tratar de "politizar" la declaración final del encuentro. [FRANCE 24]  

España presionó en el G20 para dar pasos a favor de la paz en Ucrania.- La quinta cumbre de líderes 

del Grupo de los 20 en la que participa el presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, dejó en 

un segundo plano la habitual carga económica de este foro para dar paso al protagonismo de la 

geopolítica a causa de la guerra en Ucrania. [SWISSINFO] 

Scholz recriminó a Rusia sus "irresponsables" amenazas nucleares.- El canciller de Alemania, Olaf 

Scholz, condenó los "irresponsables gestos de amenaza nuclear" lanzados por Rusia, en el marco de 

la cumbre del G20 en la que no participa el presidente ruso, Vladimir Putin. [EUROPA PRESS] 

Lavrov abandonó Bali antes de que concluya la cumbre del G20.-  El ministro de Exteriores de Rusia, 

Serguéi Lavrov, abandonó Bali antes de que concluya la cumbre del G20. Lavrov partió a su país tras 

completar su programa de reuniones en territorio indonesio. [SWISSINFO] 

Yoon y Xi se reunieron por primera vez durante la cumbre del G20 en Bali.- El presidente de Corea del 

Sur, Yoon Suk Yeol, y su homólogo chino, Xi Jinping, se reunieron por primera vez desde que llegaron 

al cargo con motivo de la cumbre del G20 que se celebra en Bali. [EUROPA PRESS] 
  

CONFERENCIA DE NACIONES UNIDAS SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO (COP27)  

Insatisfacciones, dudas y poco optimismo en las negociaciones de la COP27.- La jornada de 

negociaciones de la cumbre del cambio climático de Naciones Unidas prosiguió enmarañada y con 

mensajes contrapuestos de insatisfacciones, dudas y sólo un pequeño hálito de optimismo sobre si 

finalmente se podrá alcanzar un acuerdo entre las partes que cumpla con las "expectativas y 

urgencias" globales. [SWISSINFO] 

John Kerry alista reforma a Banco Mundial para liberar dinero contra el cambio climático.-  El enviado 

de Estados Unidos para el clima, John Kerry, dijo que quiere presentar un plan antes de abril para 

reformar el sistema de bancos multilaterales de desarrollo, incluido el Banco Mundial, con el fin de 

liberar “cientos de miles de millones” de dólares para ayudar a los países vulnerables a combatir el 

cambio climático. [FORBES, REUTERS] 
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Agricultura de América expuso sus logros en mitigación del cambio climático.- El sector agrícola 

expuso en la COP27 sus logros en el combate y la mitigación del cambio climático y la protección 

del ambiente y los recursos naturales, informó el Instituto Interamericano de Cooperación para la 

Agricultura. [SWISSINFO] 

La Unión Europea prometió más esfuerzos climáticos en la COP27.- La Unión Europea prometió 

aumentar su recorte de emisiones de gases de efecto invernadero durante la conferencia del clima 

de Naciones Unidas. [SWISSINFO] 

Países africanos manifestaron su "decepción" con las negociaciones climáticas.- Los países africanos 

manifestaron su "decepción" sobre el estado de las negociaciones en la COP27, pues "el mundo 

desarrollado", que “ha dejado sufrir a generaciones de africanos”, alegaron, “tiene que hacer más”, 

especialmente en financiación, adaptación y pérdidas y daños. [SWISSINFO] 
  

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Rusia bombardeó Kiev y otras grandes ciudades de Ucrania.- Rusia disparó un aluvión de misiles 

contra Kiev y otras ciudades de Ucrania que dejaron sin electricidad a la mitad de la población de 

la capital, pocos días después de la retirada de las fuerzas rusas. [SWISSINFO, EUROPA PRESS, AP] 

Ejército ucraniano prosiguió su ofensiva en Mykolaiv, cerca de Jersón.- "Ya podemos decir que se 

trata de 48 asentamientos que estaban bajo ocupación; ahora estamos entregando ayuda 

humanitaria allí a pleno rendimiento", dijo el jefe de la Administración Militar Regional de Mykolaiv. 

[DW] 

Polonia confirmó que los misiles que alcanzaron su territorio son de "fabricación rusa".- Un portavoz 

del ministerio de Asuntos Exteriores de Polonia confirmó el origen de los proyectiles que explosionaron 

en una granja cercana a la frontera con Ucrania y convocó al embajador ruso en este país para 

"pedir explicaciones" después de registrarse dos muertes. [FRANCE 24,FORBES, BLOOMBERG, EUROPA 

PRESS, CLARÍN] 

Polonia consideró probable que el misil que impactó en su territorio fuera disparado desde Ucrania.- 

El presidente polaco, Andrzej Duda dijo que no hay pruebas de que el misil que impactó en territorio 

polaco fuera disparado por Rusia, y que la hipótesis probable es que se tratara de un proyectil 

lanzado por las fuerzas de Ucrania en sus esfuerzos de defensa antiaérea. [EL PAÍS] 

Zelenski culpó a Rusia de los misiles caídos en Polonia que han dejado dos muertos.- El presidente 

ucraniano Volodimir Zelenski reaccionó a la caída de dos misiles en Polonia, los cuales dejaron dos 

muertos y responsabilizó directamente a Rusia. "Hoy ha ocurrido lo que llevamos advirtiendo mucho 

tiempo. El terror no se limita a nuestras fronteras nacionales. Misiles rusos han impactado en Polonia", 

señaló el mandatario. [20 MINUTOS, SWISSINFO] 

Rusia tildó de "provocación deliberada" las acusaciones sobre el impacto de misiles en Polonia.- El 

Ministerio de Defensa de Rusia tildó de "provocación deliberada" las acusaciones sobre su implicación 

en el impacto de misiles en la localidad polaca de Przewodow. [EUROPA PRESS, RT] 

Antonio Guterres pidió una investigación exhaustiva del misil que cayó en Polonia: “Es esencial evitar 

la escalada de la guerra”.- El secretario general de la ONU dijo estar “muy preocupado” por los 

“informes de un misil que ha explotado en territorio polaco”. Dijo que “es absolutamente esencial 

evitar la escalada de la guerra en Ucrania” y pidió una “investigación en profundidad”. [INFOBAE]  
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Líderes del G7 y la OTAN se reunieron de urgencia en Bali sobre Polonia.- El presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden, y otros líderes del G7 y de la OTAN participantes en la cumbre del G20 en Bali, entre 

ellos el español Pedro Sánchez, mantuvieron una reunión de emergencia en la isla indonesia para 

tratar el incidente en Polonia. [SWISSINFO, NOTIMÉRICA, EUROPA PRESS, RPP, INFOBAE, EL MUNDO] 

Países bálticos señalaron a Rusia por el impacto de misiles en Polonia y apuntan a defensa común de 

la OTAN.- Letonia, Lituania y Estonia apuntaron a Rusia por el impacto de misiles en Polonia que dejó 

dos muertos en la localidad fronteriza de Przewodow y señalaron que el territorio OTAN debe ser 

defendido de ataques externos. [EUROPA PRESS] 

Tras el impacto de misiles rusos, Polonia frenó el envío de petróleo a Hungría y Orban convocó al 

comité de crisis.- Polonia cesó el suministro de petróleo al país por medio del oleoducto Druzhba, que 

se vio dañado por los ataques rusos. El Druzhba permite el paso del crudo ruso a Europa y sufrió daños 

en uno de sus transformadores, informó la petrolera húngara MOL, lo que obligó a la interrupción del 

suministro. [INFOBAE, EUROPA PRESS] 

Unión Europea lanzó su misión de entrenamiento para instruir a 15.000 militares ucranianos.- La Unión 

Europea lanzó oficialmente su misión para entrenar a 15.000 militares ucraniano que combatirán la 

agresión rusa y que, se espera, pueda dar sus primeros pasos en dos semanas con dos sedes 

principales: Polonia y Alemania. [EUROPA PRESS] 

NEGOCIACIONES 

Lavrov recalcó que Rusia "no se niega a negociar" y dijo que es Ucrania la que rechaza un diálogo.- 

El ministro de Exteriores de Rusia, Sergei Lavrov, recalcó que Moscú "no se niega a negociar" la paz 

con Ucrania y que "si alguien rechaza esta vía, es Ucrania". [EUROPA PRESS] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Muchos prisioneros de guerra ucranianos y rusos son torturados: ONU.- Muchos prisioneros de guerra 

capturados por las fuerzas rusas y ucranianas en el marco del conflicto en Ucrania son sometidos a 

tortura y malos tratos, incluidas las descargas eléctricas. [SWISSINFO, EUROPA PRESS] 

GENERAL 

Putin acusó a la comunidad internacional de tratar de "reescribir la historia" para debilitar a Rusia.- El 

presidente ruso, Vladimir Putin, acusó a la comunidad internacional de tratar de "rescribir la historia" 

para debilitar a Rusia en plena invasión de Ucrania y lamentó que estas voces se estén volviendo 

cada vez "más agresivas". [EUROPA PRESS] 

Rusia torturó sistemáticamente a prisioneros de guerra ucranianos.- Rusia torturó sistemáticamente a 

los prisioneros de guerra que capturó desde el inicio de su agresión contra Ucrania, mientras que las 

fuerzas ucranianas lo han hecho de forma esporádica. [DW] 

Rusia aplazó el anuncio de su retirada de Jersón hasta después de las 'midterm',  de acuerdo a la 

Inteligencia de Estados Unidos.- El Gobierno de Rusia retrasó el anuncio oficial de su retirada de la 

ciudad ucraniana de Jersón hasta que hubiesen pasado las elecciones de medio mandato o 

'midterm' en Estados Unidos, para evitar favorecer los intereses políticos del presidente Joe Biden, de 

acuerdo con una evaluación de los servicios de Inteligencia norteamericanos. [EUROPA PRESS] 
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ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

La población mundial llegó a 8.000 millones: ONU.- La población mundial alcanzó los 8.000 millones 

de habitantes de acuerdo con una proyección de la ONU, con gran parte del crecimiento ocurriendo 

en naciones en africanas en desarrollo. [AP, FRANCE 24, DW] 

La AIE volvió a recortar su previsión de demanda de petróleo.- La Agencia Internacional de la Energía 

redujo de nuevo su previsión de crecimiento de la demanda de petróleo por los "vientos económicos 

en contra" en todo el mundo. [SWISSINFO] 

  

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

POLÍTICA 

Donald Trump anunció su candidatura para buscar la Presidencia de Estados Unidos en 2024.- El 

expresidente Donald Trump anunció su candidatura para buscar la presidencia de Estados Unidos en 

las elecciones de 2024. [CNN, AP, NEW YORK TIMES, WALL STREET JOURNAL, BLOOMBERG, RT, EL PAÍS] 

JUDICIAL 

Walmart pagará USD 3.100 millones para dejar atrás demandas por opioides en Estados Unidos.- La 

cadena de supermercados estadounidense Walmart acordó pagar 3.100 millones de dólares en 

Estados Unidos para resolver las acusaciones de que contribuyó a la crisis nacional de opioides, 

anunció la fiscalía de Nueva York y la compañía. [SWISSINFO, AP, WASHINGTON POST] 

MIGRACIÓN 

Juez federal bloquea regla del Título 42 que permitía la expulsión de migrantes en la frontera entre 

Estados Unidos y México.- Un juez federal bloqueó el Título 42, una regla controvertida que ha 

permitido a las autoridades estadounidenses expulsar a más de 1 millón de migrantes que cruzaron la 

frontera entre Estados Unidos y México. [CNN, UNIVISIÓN, TELEMUNDO, RT] 

El gobernador de Texas invocó la “Cláusula de Invasión” de la Constitución de Estados Unidos.- El 

gobernador de Texas, Greg Abbott, advirtió que invocó las cláusulas de invasión previstas por la 

Constitución de Estados Unidos y del estado, con el propósito de detener el flujo de migrantes ilegales 

hacia territorio estadounidense. [RT, NTN24, EUROPA PRESS] 

Aumentó la cifra de migrantes que llegan a la frontera por el éxodo de cubanos.- El número de 

migrantes interceptados en la frontera con México creció ligeramente en octubre hasta 230,678, un 

1.4% más que en septiembre y la tercera cifra más alta desde la presidencia de Joe Biden, de acuerdo 

con la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza conocidos este lunes. [TELEMUNDO] 

CORONAVIRUS 

Arreglo por brote de Covid-19 en hogar de veteranos.- Un juez federal aprobó un arreglo de casi 58 

millones de dólares en una demanda colectiva presentada en respuesta a las muertes de decenas 

de veteranos que contrajeron Covid-19 en un asilo para militares en Massachusetts. [AP] 

GENERAL 

Autor de tiroteo en Universidad de Virginia iba en excursión.- Un estudiante de la Universidad de 

Virginia que fue a una excursión para ver jugar a sus compañeros es el sospechoso de haber 

disparado dentro del autobús en el que viajaban cuando el grupo regresaba al campus, confirmó un 

portavoz de la universidad. [AP] 
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https://www.swissinfo.ch/spa/walmart-pagar%C3%A1-usd-3.100-millones-para-dejar-atr%C3%A1s-demandas-por-opioides-en-eeuu/48059734?utm_campaign=teaser-in-querylist&utm_source=swissinfoch&utm_medium=display&utm_content=o
https://apnews.com/article/noticias-eee19860f7665df851f3359dd8ae8349
https://www.nytimes.com/2022/11/15/health/walmart-opioids-settlement.html
https://cnnespanol.cnn.com/2022/11/15/juez-federal-bloquea-regla-del-titulo-42-que-permitia-la-expulsion-de-migrantes-en-la-frontera-entre-estados-unidos-y-mexico-trax/
https://www.univision.com/noticias/inmigracion/juez-federal-bloquea-titulo-42-migrantes-eeuu-enviados-a-mexico
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/inmigracion/un-juez-federal-bloquea-el-titulo-42-la-norma-bajo-la-que-eeuu-expulsa-rcna57369
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https://apnews.com/article/noticias-60ef7544d7e2665f116270224df7a2dd


 16 de noviembre de 2022 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

CUBA 

Funcionarios de Estados Unidos-Cuba se reunirán de nuevo en La Habana.- Funcionarios 

estadounidenses y cubanos planean reunirse en La Habana para discutir asuntos de migración, la 

última de una serie de conversaciones entre los dos gobiernos, que se produce en medio de uno de 

los éxodos más grandes de la isla en décadas. [AP] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

BRASIL 

"S.O.S Fuerzas Armadas": miles protestan contra la victoria de Lula.- Miles de brasileños se congregaron 

frente a comandos del Ejército en Río de Janeiro, Brasilia y otras ciudades, pidiendo una intervención 

contra el triunfo electoral del expresidente Luiz Inácio Lula da Silva. [SWISSINFO] 

CHILE 

Huelga en Chile de los funcionarios de salud primaria.- Los funcionarios de la salud municipal, que 

atiende al 77% de los chilenos, pararon en todo el país en protesta por los insuficientes recursos 

considerados en el presupuesto de 2023. [AP] 

COLOMBIA 

Fundación denunció "guerra contra la población civil organizada".- Un total de 39 municipios 

colombianos fueron identificados como zonas "especialmente afectadas" por el incremento de la 

violencia, donde uno de los principales retos que enfrenta el Gobierno de Gustavo Petro es el de 

proteger "de manera efectiva" a los líderes y defensores de los derechos humanos. [SWISSINFO] 

PERÚ 

Condenan a cuatro años y seis meses de prisión al excongresista peruano Kenji Fujimori.- La Justicia 

de Perú dictó una pena de prisión de  cuatro años y seis meses para el excongresista Kenji Fujimori por 

el delito de tráfico de influencias agravado en perjuicio del Estado. [RT] 

Brote de Covid-19 en la Amazonía de Perú está controlado, afirmaron autoridades.- El brote de Covid-

19 que se presentó en las últimas semanas en la región amazónica peruana de Loreto ya fue 

controlado, informaron las autoridades sanitarias del país. [SWISSINFO] 
 

EUROPA 

Bruselas prolongará hasta diciembre de 2023 la licencia del uso del glifosato.- La Comisión Europea 

tiene previsto prolongar hasta el 15 de diciembre de 2023, la autorización del uso del herbicida 

glifosato. [SWISSINFO] 

ALEMANIA 

Alemania mantiene llenos sus depósitos de gas gracias al buen tiempo.- Alemania tiene sus depósitos 

de gas llenos gracias al buen tiempo y a pesar del drástico descenso de las entregas rusas desde 

septiembre, informó la agencia federal alemana de redes. [SWISSINFO] 

FRANCIA 

Francia planea expulsar a 44 de los 234 migrantes rescatados por el "Ocean Viking".- Al menos 44 de 

los 234 migrantes rescatados por el buque humanitario "Ocean Viking" y que desembarcaron en el sur 

de Francia, serán expulsados a su país de origen, anunció el ministro del Interior. [SWISSINFO] 
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Activistas condenaron a líderes que aprueban proyectos fósiles.- La activista climática, Vanessa 

Nakate, criticó a los líderes mundiales que siguen apoyando nuevos proyectos de combustibles fósiles 

pese a las advertencias de la ciencia de que eso impulsará la temperatura en todo el planeta a 

niveles peligrosos. [AP] 

ITALIA 

Las diputadas italianas podrán amamantar a sus hijos durante las sesiones.- Las diputadas italianas 

podrán acceder a las sesiones parlamentarias con sus hijos de hasta un año y amamantarlos en una 

zona preestablecida, de acuerdo con una reforma del Reglamento de la Cámara Baja. [INFOBAE] 

REINO UNIDO 

Carlos III pidió cambiar la ley para que sus hermanos puedan sustituirle.- El Rey Carlos III pidió al 

Parlamento británico que legisle para poder añadir a sus hermanos Ana y Eduardo a la lista de los 

miembros de la monarquía que pueden sustituirlo en actos públicos cuando él está ocupado o 

indispuesto. [FORBES] 

Sunak se negó a disculparse por los posibles daños causados a la economía británica bajo el 

mandato de Truss.- El primer ministro Rishi Sunak, se negó a pedir perdón por los posibles daños 

provocados por el Gobierno de su predecesora en el cargo, Liz Truss, a la economía británica y ha 

subrayado que las consecuencias ya han sido revertidas. [EUROPA PRESS] 

TURQUÍA 

Turquía hizo más detenciones ligadas a atentado en Estambul.- La policía turca detuvo a más 

sospechosos en relación con el atentado en una concurrida calle peatonal de Estambul que causó 

seis muertos y varias docenas de heridos, con lo que el número de arrestados aumentó a 50, dijo el 

ministro de Justicia. [AP] 
 

ASIA 

ARABIA SAUDITA 

El príncipe heredero de Arabia Saudita refuerza las relaciones con Asia ante la rivalidad con Estados 

Unidos.- El príncipe heredero de Arabia Saudita, Mohamed bin Salmán, empezó una gira en Asia con 

varias escalas para reforzar las relaciones con su mayor mercado energético y marcar su creciente 

independencia de Estados Unidos. [SWISSINFO] 

BIRMANIA 

Malasia descartó apoyar las elecciones de la junta militar de Birmania previstas para 2023.- Las 

autoridades de Malasia descartaron apoyar la celebración de elecciones generales por parte de la 

junta militar birmana y previstas para 2023, lo que convierte al país en el primer miembro de la 

Asociación de Naciones del Sudeste Asiático en rechazar dichos comicios. [EUROPA PRESS] 

CHINA 

Medios chinos exigen cumplimiento de medidas “cero Covid”.- El partido gobernante de China pidió 

que se cumpla de forma estricta su estricta política “cero Covid”, en un aparente intento de orientar 

la opinión pública luego de un ligero alivio de las medidas en algunos lugares. [AP] 
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IRÁN 

ONU avisa que nueve manifestantes detenidos en Irán pueden ser condenados a pena de muerte.- 

El Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos reclamó la liberación "inmediata" de las 

"miles" de personas que permanecen detenidas en Irán por su implicación en manifestaciones 

"pacíficas" a raíz de la muerte de la joven Mahsa Amini. [EUROPA PRESS] 

Huelgas en Irán para conmemorar el aniversario de la represión sangrienta en 2019.- El llamado a 

homenajear a los manifestantes muertos en noviembre de 2019 podría dar un nuevo impulso a las 

protestas que sacuden Irán desde la muerte, hace dos meses, de Mahsa Amin. [SWISSINFO] 

IRAK 

Irak condenó "en los términos más firmes" los últimos ataques de Irán contra el Kurdistán iraquí.- El 

Gobierno de Irak condenó "en los términos más firmes" los ataques con artillería y drones ejecutados 

por Irán contra posiciones de grupos kurdos en la región semiautónoma del Kurdistán iraquí (norte), 

que se saldaron con al menos un muerto. [EUROPA PRESS] 

ISRAEL 

El presidente de Israel pidió rebajar la tensión durante el inicio de la nueva legislatura en la Knesset.- 

El presidente de Israel, Isaac Herzog, pidió rebajar la tensión política en el país durante un discurso al 

inicio de la nueva legislatura en el Parlamento israelí. [EUROPA PRESS, SWISSINFO]  

Un palestino mató a tres civiles israelíes en Cisjordania y luego fue abatido.- Un palestino mató el a 

tres civiles israelíes en el norte de Cisjordania ocupada con un cuchillo, hirió a varias personas con un 

coche y luego fue abatido, indicaron las autoridades. [SWISSINFO, AP] 

JAPÓN 

Japón recibirá otra vez cruceros internacionales, tras Covid.- Japón retirará una prohibición a los 

cruceros internacionales que fue impuesta luego de un brote de coronavirus en el crucero Diamond 

Princess al inicio de la pandemia, anunciaron autoridades. [AP] 

LÍBANO 

El Consejo de Estado libanés tumbó una orden que prohibía los eventos LGTBI.- El Consejo de Estado 

del Líbano derogó una orden emitida el pasado junio por el ministro del Interior, Basam Maulaui, que 

prohibía organizar concentraciones de la comunidad LGTBI en el país y cuya legalidad ya había sido 

cuestionada por diversas Organizaciones no gubernamentales. [SWISSINFO] 

YEMEN 

Estados Unidos incautó combustible de misiles enviado de Irán a Yemen.- La Marina de Estados Unidos 

dijo que encontró 70 toneladas de un componente de combustible para misiles escondidas entre 

bolsas de fertilizantes a bordo de un barco que se dirigía a Yemen desde Irán, la primera incautación 

de este tipo en la larga guerra que asola el país y tras el final de un alto el fuego. [AP] 
 

ÁFRICA 

ARGELIA 

Condenado a cadena perpetua en Argelia el líder de un movimiento separatista bereber.- Un tribunal 

de Argelia condenó a cadena perpetua al líder del Movimiento para la Autodeterminación de 

Cabilia, Ferhat Mheni, por "crear una organización terrorista" y "atentado contra la integridad territorial 

y la unidad nacional". [EUROPA PRESS] 
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ETIOPÍA 

Cruz Roja anunció la llegada de un convoy de ayuda médica en la región etíope de Tigré.- El Comité 

Internacional de la Cruz Roja informó de la llegada de un convoy de ayuda médica a la región etíope 

de Tigré, escenario desde el 2020 de un violento conflicto entre fuerzas regionales y el ejército federal. 

[SWISSINFO] 

LIBIA 

ONU recriminó a Libia por recurrir sistemáticamente a encarcelar migrantes.- El representante 

especial de Naciones Unidas para Libia, Abdoulaye Bathily, recriminó a las autoridades del país por 

los atropellos que sufren los migrantes y solicitantes de asilo interceptados en alta mar cuando tratan 

de viajar hacia costas europeas. [SWISSINFO] 

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO 

ONU: 234.500 desplazados en la República Democrática del Congo por los combates del M23 y el 

Ejército.- Unas 234.500 personas abandonaron sus hogares en el noreste de la República Democrática 

del Congo, por los combates que libran el Ejército y los rebeldes del Movimiento 23 de Marzo, que 

avanzan en dirección a una ciudad importante. [SWISSINFO] 
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